
В интернете 
пробег 
дешевле
Цены на подержанные 
машины упали 
на онлайн-площадках

Как выяснил „Ъ“, цена автомо-
билей с пробегом в 2017  году 
на онлайн-площадках снизи-
лась в среднем на 7–9%, по от-
дельным сегментам — до 11%. 
Но у официальных дилеров сто-
имость подержанных машин, 
 наоборот, выросла. Эксперты 
объясняют, что дилеры прода-
вали более дорогие и молодые 
машины и давали больше дан-
ных об их техническом состоя-
нии. Но в 2018 году на вторичном 
рынке ожидают общего роста цен 
вслед за стоимостью новых ма-
шин и из-за дефицита предложе-
ния в наиболее востребованном 
сегменте возрастом до трех лет.

Средняя цена подержанных ма-
шин в 2017 году снизилась на 9%, до 
511 тыс. руб., следует из данных, пре-
доставленных „Ъ“ Avito. В компании 
это связывают со старением парка 
из-за роста сроков владения автомо-
билями. В 2017 году через Avito про-
дано 2,2 млн машин — это 41% от вто-
ричного рынка в 2017 году (по дан-
ным «Автостата», сегмент вырос на 
2%, до 5,3 млн машин).

Падение цен подтвердил онлайн-
аукцион CarPrice. Средняя стоимость 
машин до трех лет в 2017 году сократи-
лась на 3%, до 965,1 тыс. руб., сегмент 
трех—пяти лет подешевел на 10%, до 
742,1 тыс. руб. за машину. Автомобили 
возрастом пяти—семи лет снизились 
в цене на 11%, до 554,9 тыс. руб., се-
ми—десяти лет — на 7%, до 426,4 тыс. 
руб., старше десяти лет — на 7,6%, до 
224,6 тыс. руб., говорят в CarPrice.

По данным Avito, наибольший ин-
терес вызывали машины старше се-
ми лет, в частности, из-за невысокой 
средней цены в 284 тыс. руб., на них 
пришлось 65% от запросов. 13% поль-
зователей запрашивали машины 
четырех-пяти лет (средняя цена — 
715 тыс. руб.), еще 12% — шести-семи 
(568 тыс. руб.), 10% интересовались 
машинами до трех лет (1,24 млн руб.).

В структуре спроса на первом ме-
сте машины среднего класса, малые 
автомобили и кроссоверы. Драй-
вером роста «вторички» в 2017 го-
ду стали недорогие компактные го-
родские седаны (С и B), наблюдалось 
превышение спроса над предложе-
нием, отмечает глава «Avito Авто» 
Сергей Литвиненко.
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Сверхделовой бомбардировщик
Очень занятым и обеспеченным людям  
представили новое средство передвижения

Как выяснил ”Ъ“, граждан-
ский сверхзвуковой само-
лет на базе стратегиче-
ского бомбардировщика 
Ту-160, создать который 
призвал Владимир Путин, 
может в итоге оказать-
ся штучным бизнес-дже-
том для арабских шейхов 
стоимостью до €150 млн. 
Миллионеры пытались 
заказать такие самоле-
ты у России с 2000-х го-
дов, говорят источники 

”Ъ“ в авиапроме. Но пере-
делывать в Ту-160 придет-
ся очень многое, вплоть 
до крыльев — по сообра-
жениям не только инже-
нерии, но и секретности, 
а до сих пор даже и без 
этой нагрузки ни один про-
ект коммерческого сверх-
звукового самолета не вы-
жил по экономическим 
причинам.

Идею создать пассажир-
скую версию стратегическо-
го ракетоносца Ту-160 Влади-
мир Путин высказал при по-
сещении Казанского авиаци-
онного завода (КАЗ, филиал 
входящего в Объединенную 
авиастроительную корпора-
цию (ОАК) ПАО «Туполев»; см. 
также стр. 3). Президент ОАК 
Юрий Слюсарь подтвердил 

”
Ъ“, что в числе перспектив-

ных проектов есть и разра-
ботка сверхзвукового пасса-
жирского самолета: «Там мо-
гут применяться наработки 
и технологии, использующие-
ся при создании Ту-160». «Глав-
ное, что в Казани освоено про-
изводство балок центропла-
на, есть мощное КБ,— заявил 

”
Ъ“ вице-премьер Дмитрий 

Рогозин.— Решения, исполь-
зуемые при разработке и во-
енной, и гражданской версии 

Ту-160, позволят повысить 
рентабельность производст-
ва, поскольку будет увеличе-
на серийность».

По словам топ-менеджера 
одного из предприятий ави-
апрома, интерес к переделы-
ванию «стратегов» (как Ту-160, 
так и Ту-22) в гражданские са-
молеты возникал у иностран-
ных заказчиков с середины 

2000-х годов, но до конкре-
тики дело ни разу не доходи-
ло. Основная причина была 
в том, что производство этих 
самолетов было развернуто 
еще в СССР, после его распа-
да авиапром занимался лишь 
поддержанием летной годно-
сти и модернизацией машин. 
Военные же списывать при-
годный для эксплуатации 

борт, являющийся одним из 
компонентов «ядерной триа-
ды», не хотели.

Ситуация изменилась по-
сле 2015 года, когда было 
принято решение возродить 
на КАЗе выпуск Ту-160. С того 
момента в ОАК и «Рособорон-
экспорт» поступил ряд офи-
циальных писем от потен-
циальных покупателей: в их 

числе заместитель главы «Ту-
полева» Валерий Солозобов 
называл арабского шейха, 
миллионера из Австралии 
и «далеко не бедного жите-
ля Греции». Правда, в ноябре 
2017 года он уточнял, что эти 
просьбы не удовлетворяют-
ся. «Сделать из Ту-160 пасса-
жирский самолет — очень 
дорогое удовольствие, гора-

здо дешевле заново сделать 
такой самолет безо всякого 
Ту-160»,— отмечал господин 
Солозобов.

Гражданский и военный 
Ту-160 разительно отличают-
ся друг от друга, поэтому не-
верно говорить о «прямом 
копировании самолета», по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“ в ави-

апроме: будет снято все воо-
ружение и убран бомболюк, 
частично изменится авио-
ника и система управления, 
вероятно, поменяется кры-
ло. Иными словами, в руки 
иностранного заказчика не 
должен уйти ни один из ком-
понентов, которые подпада-
ют под секретность.

Вместе с тем, по данным 

”
Ъ“, гражданский Ту-160 будет 

оснащаться двигателями НК-
32-02 (производства самар-
ского АО «Кузнецов»), кото-
рые позволяют развить тягу 
до 25 тонн в режиме форсажа. 
Они же встанут на перспек-
тивный авиакомплекс даль-
ней авиации (ПАК ДА) и на 
глубоко модернизирован-
ную версию стратегического 
ракетоносца Ту-160М2. Кон-
тракт на десять таких машин 
общей стоимостью 160 млрд 
руб. был подписан вчера в Ка-
зани Минобороны с ОАК. За-
каз, по словам президента 
РФ, обеспечит полную загруз-
ку завода до 2027 года.

В любом случае граждан-
ский Ту-160 не будет прио-
ритетом для КАЗа, убежден 
источник 

”
Ъ“ в отрасли. Он 

допускает, что в зависимо-
сти от компоновки самолет 
обойдется заказчику при-
мерно в €140–150 млн. 
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Кредитный наобум
Набравшим долгов домохозяйствам  
остается ждать ускорения роста экономики

Многократный рост  задолженности пе-
ред банками в 2017 году позволил гра-
жданам увеличить потребление и сохра-
нить сбережения при продолжающемся 
падении реальных располагаемых до-
ходов. В 2018 году доходы населения, 
вероятно, будут поддержаны увеличе-
нием МРОТ, зарплат бюджетников и со-
циальных выплат. При этом кредитная 
задолженность домохозяйств будет ра-
сти быстрее, чем доходы. Однако кре-
дитные ставки вскоре стабилизиру-
ются — и если в обозримом будущем 
экономика не выйдет на темпы роста, 
способные обеспечить существенное 
увеличение реальных доходов, они про-
должат сжиматься из-за выплат по на-
копленным долгам.

В 2017 году объем банковских кредитов, 
выданных гражданам, увеличился с устра-
нением валютной переоценки на 13,2% 
(2,5% в 2016-м), сообщил вчера Банк России. 
На этом фоне реальные располагаемые до-
ходы граждан в 2017 году падали четвер-

тый год подряд и согласно опубликован-
ной вчера же оценке Росстата за год — сни-
зились на 1,7%.

Расчеты ИЭП им. Егора Гайдара свидетель-
ствуют, что значимость прироста кредитной 
задолженности по отношению к доходам 
возросла с 0,3% в 2016 году до 2,3% в 2017-м. 
И хотя средняя реальная зарплата в прош-
лом году оказалась на 3,4% выше прошло-
годнего уровня (во многом благодаря сверх-
низкой инфляции в 2,5%), она все еще оста-
валась на 5% ниже среднемесячной реаль-
ной зарплаты в 2014 году. Фонд оплаты тру-
да в 2017 году был на 11% меньше уровня 
2014 года, хотя численность занятых в офи-
циальном секторе за это время сократилась 
на 4–4,5%, оценили в ЦМАКП.

Резкое увеличение кредитной задол-
женности позволило гражданам сохранить 
и приумножить банковские сбережения, ко-
торые за 2017 год выросли на 10,7% с учетом 
валютной переоценки (на 11,8% за 2016 год).
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Диагноз «Молдавия»
Как республика стала проблемой  
для России и Запада

Молдавия — один из главных поставщи-
ков плохих для Москвы новостей. В этом 
году скандалов будет особенно много: 
на осень намечены парламентские вы-
боры, главным сюжетом которых станет 
противостояние пророссийских и про-
западных сил. Геополитические бата-
лии лишь дымовая завеса, скрывающая 
главное: Молдавия превратилась в стра-
ну, где не работают законы и институты, 
не имеют значения госдолжности, а кон-
курентную политику заменила управля-
емая виртуальная реальность, в которой 
возможно все.

Фабрика плохих новостей
Плохие новости из Кишинева идут плотным 
потоком. Вот свежая сводка: 2 января в парла-
менте зарегистрирована инициатива о выхо-
де Молдавии из СНГ, 10 января спикер Анд-
риан Канду подписал закон о запрете ретран-
сляции российских новостей, 14 января он 
же обещал выставить России многомилли-
ардный счет за «оккупацию» Приднестровья.

Никто уже не считает, сколько раз приле-
тевшим из Москвы в Кишинев гостям, будь 
то журналисты или эксперты, отказали во 
въезде в Молдавию. Недели не проходит без 
сообщения о том, что очередного визитера 
развернули в кишиневском аэропорту. Из по-
следних примеров — ведущая «Итогов неде-
ли» на НТВ Ирада Зейналова, которую 17 ян-
варя не впустили в страну. Попасть в Киши-
нев, чтобы взять интервью у президента Иго-
ря Додона, ей удалось только со второй по-
пытки. Журналисты телеканала RTVi, при-
летевшие из России в Молдавию 23 января 
с той же целью, так и не пересекли границу.

В 2017 году из республики были выдво-
рены пять российских дипломатов, а вице-
премьера РФ Дмитрия Рогозина, сопредседа-
теля российско-молдавской межправкомис-
сии по торгово-экономическому сотрудни-
честву и спецпредставителя президента Рос-
сии Владимира Путина по Приднестровью, 
объявили в Молдавии персоной нон грата.
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Хотя мировая экономика выхо-
дит из кризиса, численность без-
работных на рынках труда раз-
витых и развивающихся стран 
останется практически на одном 
уровне в 2018–2019 годах. Та-
кой прогноз приводится в докла-
де Международной организации 
труда. Одновременно с числом 
безработных будут расти и чи-
сленность занятых в нестандарт-
ных трудовых отношениях, и чи-
сло «работающих бедных». 

Хотя мировая экономика восста-
навливается после кризиса, в боль-
шинстве стран растет и численность 
трудовых ресурсов. Поэтому в 2018 го-
ду уровень безработицы в мире вряд 
ли снизится, констатирует доклад 
Международной организации труда 
(МОТ) «Перспективы занятости и со-
циальной защиты в мире в 2018 году».

По оценкам МОТ, в 2017 году уро-
вень безработицы в мире составил 
5,6%, а общее число безработных 

превысило 192 млн человек. В 2018 
году, по прогнозу организации, без-
работица снизится до 5,5% — однако 
из-за роста объемов рабочей силы аб-
солютная численность безработных 
останется на прежнем уровне. В 2019 
году при том же уровне безработицы 
численность безработных даже вы-
растет — на 1,3 млн человек.

Еще более быстрыми темпами бу-
дет расти численность тех занятых, ко-
торые, хотя и имеют работу, вовлече-
ны в нестандартные формы трудовых 
отношений. К ним относятся работа-
ющие в течение неполного дня, за-
нятые на временной работе, на дому 
— и привлекаемые на рабочие места 
исключительно по мере возникнове-
ния производственной необходимо-
сти. По итогам 2017 года к их числу от-
носились 1,4 млрд человек, в течение 
следующих двух лет их численность 
будет расти на 17 млн человек в год.

Относительно негативный про-
гноз МОТ дает и для численности 

другой уязвимой группы на рын-
ке труда — работающих бедных. К 
этой категории МОТ относит тех ра-
ботников, которые проживают в до-
мохозяйствах с ежедневным дохо-
дом менее чем в $2. В развивающих-
ся странах численность «работаю-

щих бедных» сокращается слиш-
ком медленно, не успевая за ростом 
трудовых ресурсов. Число работни-
ков, живущих в крайней бедности, 
в ближайшие годы не опустится ни-
же 114 млн, или 40% всех работаю-
щих (в 2018 году). По прогнозу МОТ, 

также маловероятно существенное 
снижение числа умеренно бедных 
работников (доход домохозяйств 
в размере $2–3,1) — сейчас к тако-
вым в мире относятся 430 млн заня-
тых. Исключением для этого трен-
да выступают развитые страны, где 

работающие бедные уже сейчас со-
ставляют только 8% от всех занятых 
(190 млн человек) — и эта доля будет 
падать в 2018–2019 годах на 10 млн 
человек ежегодно.

Отметим, что хотя правительства 
многих стран предпринимают уси-

лия для стандартизации трудовых 
отношений и снижения доли рабо-
тающих бедных (см. текст на этой же 
стр.), наименее квалифицирован-
ные работники, по оценке PwC, бу-
дут постепенно «выдавливаться» с 
рынка труда. Как следует из докла-
да компании «Будущее рынка тру-
да», до 2030 года расслоение между 
специалистами высокого и низкого 
уровня будет расти ежегодно. За пер-
вых, численность которых в составе 
рабочей силы не превысит 15–20%, 
компании будут готовы вести посто-
янную борьбу и предоставлять им 
разветвленные соцпакеты, сопоста-
вимые с государственными социаль-
ными институтами. Впрочем, в свою 
очередь, компании потребуют от 
них постоянного обновления своих 
трудовых навыков. Вторых же ожи-
дает нестабильная занятость в соче-
тании с усиливающимися методами 
нематериального вознаграждения. 

Анастасия Мануйлова

Рынок труда не обещает работы
Восстановление экономики не обгонит рост предложения рабочей силы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,4

процента составило снижение объема строительных работ в 2017 году по сравнению с пре-
дыдущим годом, сообщил вчера Росстат. Номинально показатель составил 7,5 трлн руб., несколько 
увеличившись по сравнению с результатом 2016 года — 7,2 трлн руб. (оценка Росстата учитывает рост 
цен на строительные работы). Отдельно в декабре минувшего года этот показатель вырос на 1,3% по 
сравнению с декабрем 2016 года, до 1,08 трлн руб. против 1,02 трлн руб. Росстат вчера также подтвер-
дил предварительную оценку Минстроя по объему ввода жилья в эксплуатацию в 2017 году — 
78,6 млн кв. м, что на 2,1% меньше, чем было годом ранее (80,2 млн кв. м).

ФИНАНСОВЫЙ РЫНОК 

Дешевые деньги  
не навсегда

Инвесторы, возможно, переоцени-
вают масштабы снижения инфляции 
и возможности Банка России 
по сокращению ключевой ставки 
в 2018 году, предполагают аналитики 
«ВТБ Капитала» в отчете о декабрь-
ско-январской динамике доходности 
на рынке облигаций федерального 
займа. Они констатируют, что в янва-
ре 2018 года доходность по десяти-
летним ОФЗ сравнялась со став-
ками RUONIA и спрэд доходности 
этих бумаг к ключевой ставке ЦБ 
(сокращавшийся и ранее) находится 
на минимуме с 2015 года. 

По расчетам «ВТБ Капитала», 
в цене двухлетних ОФЗ сейчас 
заложен уровень ключевой ставки 
на конец 2018 года 6–6,25% годо-
вых — и с большой вероятностью 
она отражает не столько будущую 
ставку, сколько высокую инерцию 
изменения инфляционных ожиданий. 
Вслед за представлением о РФ как 
«высокоинфляционной стране» об-
щим мнением стало предположение 

о том, что «с инфляцией покончено». 
Это предполагает сохранение ин-
фляции на уровне зимы 2017–2018 
годов — около 2,5% годовых. Вчера 
в Давосе глава Сбербанка Герман 
Греф выразил уверенность в том, 
что по крайней мере январская 
инфляция будет близка к декабрь-
ской, в целом в Давосе комментато-
ры российской инфляции склонны 
ожидать ее уровня по итогам 2018 
года ниже цели ЦБ в 4%.

«Крутизна» кривой доходности 
ОФЗ, характерная сейчас для 
госдолга не только РФ, но и многих 
развивающихся стран, в случае 
с Россией, как полагают аналитики, 
определяется двумя дополнитель-
ными составляющими, делающими 
ситуацию уникальной. С одной 
стороны, это аномальная сезонность 
2017 года на агрорынке, с другой — 
высокий уровень структурного 
профицита ликвидности, делающий 
очень низкими ставки денежного 
рынка. В «ВТБ Капитале» предпола-
гают, что в ближайшие месяцы доста-
точно случайный набор факторов 
перестанет снижать инфляционные 
индексы, и вероятно быстрое 
возвращение инфляции к таргету. 
В «ВТБ Капитале» считают, что ЦБ 
придется сохранять уровень ключе-
вой ставки 7% до конца 2018 года 
(исходя из этого они полагают более 
надежными долгосрочные ОФЗ, 
констатируя, что «временная премия» 
на рынке этих бумаг сейчас рекордно 
высока) — и что новое изменение 
настроений на рынках, например, 
в феврале, после ликвидации бан-
ками избыточных резервов, может 
вызвать уже в ближайшее время не 
дальнейшее снижение ставок меж-
банковского кредита, а их стабилиза-
цию или небольшой рост.

Дмитрий Бутрин

2018201720162015

СПРЕДЫ ДОХОДНОСТИ 10-ЛЕТНИХ 
ОФЗ К КЛЮЧЕВОЙ СТАВКЕ 
И СТАВКЕ RUONIA   ИСТОЧНИК: «ВТБ КАПИТАЛ». 
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) намерена усилить 
подписанный в конце 2017 го-
да указ Владимира Путина о на-
циональном плане развития кон-
куренции на 2018–2020 годы. 
От запланированного на март 
Госсовета служба ожидает новой 
порции поручений президента 
по развитию конкуренции в РФ. 
Также ведомство, по словам Иго-
ря Артемьева, уже подготовило 
черновик пятого «антимонополь-
ного пакета», посвященный циф-
ровизации экономики.

ФАС провозгласила 2018 год «го-
дом исполнения» указа Владимира 
Путина о национальном плане раз-
вития конкуренции на 2018–2020 
годы — документ был подписан 
президентом в декабре 2017 года 
(см. 

”
Ъ“ от 22 декабря). Служба рас-

считывает добиться серьезного от-
ношения к нацплану за счет Госсо-
вета по конкуренции, который за-
планирован «под выборы» на март. 
Как заявил вчера глава ФАС Игорь 
Артемьев, Владимир Путин уже 
принял такое решение, «связанное 
с поощрением и поддержкой кон-

куренции в нашей стране». «Эта по-
литическая линия нас радует и да-
ет нам очень много надежд»,— зая-
вил вчера он.

В частности, в ФАС рассчитыва-
ют на президентские поручения по 
итогам Госсовета, которые «никто в 
нашей стране не сможет игнориро-

вать». Отметим, что нацплан — до-
кумент сложной судьбы: ведомству 
Игоря Артемьева, представившему 
первый его вариант летом 2016 го-
да, пришлось несколько раз умерить 
свои амбициозные желания: снача-
ла из-за возражений коллег по Бело-
му дому и бизнеса (см. 

”
Ъ“ от 2 и 7 ноя-

бря 2016 года), а потом и администра-
ции президента (см. 

”
Ъ“ от 16 октября 

2017 года). В итоге большинство спор-
ных инициатив службы в процессе 
были сняты или смягчены, а основ-
ные идеи Белого дома поддержаны.

Предвыборные поручения прези-
дента необходимы ФАС, чтобы под-
толкнуть исполнительную власть. 
Напомним, что правительство обяза-
ло профильные министерства разра-
ботать 15 отраслевых дорожных карт 
по развитию конкуренции — однако 
пока полностью готовы только три. 
В ФАС открыто говорят, что мини-
стерства никакой конкуренции не 
хотят, и признаются, что после под-
писания указа работа пошла «значи-
тельно быстрее». Бизнес с приняти-
ем указа также стал сговорчивее — 
в службе приводят в пример согла-
сие операторов сотовой связи на от-

мену роуминга внутри страны: без 
поддержки ФАС Кремлем они «года 
полтора трепали бы нервы», посето-
вал господин Артемьев. Не нравится 
ФАС и ситуация с сокращением чи-
сла ГУП и МУП в ЖКХ — в службе кон-
статируют, что унитарные предприя-
тия не становятся частными, а мими-
крируют, переоформляясь в бюджет-
ные учреждения.

Также в ФАС рассчитывают, что 
Госсовет позволит службе реализо-
вать свои амбиции на участие в эко-
номической повестке — по мнению 
господина Артемьева, его ведомству 
«будет отведена одна из важных ро-
лей наряду с Минэкономики». Среди 
реформ, на участие в которых пре-
тендует ФАС,— упразднение зако-
на о естественных монополиях, на-
чиная с разделения бизнесов внутри 
компаний. Также господин Артемь-
ев пообещал, что в ближайшее вре-
мя будет принят «пятый антимоно-
польный пакет», описывающий ан-
тимонопольные меры в цифровой 
экономике: черновик документа го-
тов, он будет рассматриваться на 
ближайшем президиуме ФАС.

Дарья Николаева

Госсовет простимулирует конкуренцию
ФАС укрепит план ее развития новыми поручениями Владимира Путина

В среднесрочной перспективе рост 
предложения рабочей силы будет 
 соревноваться со скоростью восстанов-
ления экономик — а в долгосрочной 
ряды безработных будут пополнять 
 наименее квалифицированные кадры

Динамика объема строительных 
работ (%, год к году) 
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Глава ФАС Игорь Артемьев хотел бы по возможности расширить 
участие службы в определении экономической повестки страны   
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Двузначный рост кредитования 
также помог домохозяйствам ре-
ализовать отложенный потреби-
тельский спрос, благодаря чему 
оборот розничной торговли в 2017 
году впервые за два года увеличил-
ся на 1,2%.

Впрочем, весь позитив потреби-
тельской активности граждан при-
ходится на первую треть года. «Ста-
тистика за декабрь указывает на то, 
что ускорение потребления остано-
вилось»,— отмечает Наталья Орлова 
из Альфа-банка. Оценки же ЦМАКП 
подтверждают: после роста с учетом 
сезонности на протяжении первых 
трех кварталов, за четвертый квар-
тал 2017 года потребление сократи-
лось на 0,4%. Вместе с тем в декабре 
наблюдалось заметное торможение 
темпов роста номинальных зарплат 
— до 7,2% против 8,2% в ноябре 2017 
года. Вероятнее всего, источником 
такого торможения является част-
ный сектор. Хотя декабрьской ста-
тистики зарплат по секторам эконо-
мики еще нет, в ноябре темпы роста 
номинальных зарплат в бюджетном 

секторе ускорились до 10,7% с 7,7% в 
октябре, тогда как в частном секто-
ре — замедлились до 3,2% с 7,1% соот-
ветственно, отмечает Дмитрий Поле-
вой из банка ING.

Вероятность того, что в этом году 
реальные доходы станут расти (со-
гласно официальному прогнозу — 
более чем на 2%), остается, но подпи-
тывается лишь высокой ценой неф-
ти, намерениями властей продол-

жить индексацию выплат бюджет-
никам (впервые за два года), увели-
чить МРОТ и социальные пособия. 
Впрочем, некоторые аналитики счи-
тают, что и это не поможет доходам 
расти. «Есть риск, что реальные рас-
полагаемые доходы продолжат паде-
ние пятый год подряд»,— цитирует 
агентство Reuters директора анали-
тического департамента «Локо-ин-
вест» Кирилла Тремасова. Он счита-

ет, что уже в январе 2018 года паде-
ние реальных доходов в годовом вы-
ражении составит 10% из-за январ-
ской единовременной выплаты пен-
сионерам в январе 2017 года.

Но отложенный спрос граждан 
никуда не делся, а снижающаяся ин-
фляция и кредитные ставки будут 
заставлять их наращивать потребле-
ние в кредит. Тем более что ЦБ на-
мерен добиться и в этом году роста 

розничного кредитования в 7–10%. 
Любой кредит в долгосрочной пер-
спективе приводит к уменьше-
нию номинальных ресурсов домо-
хозяйств на величину процентных 
платежей, напоминает Михаил Хро-
мов из ИЭП им. Егора Гайдара. Теку-
щая стратегия потребления в кре-
дит выгодна, пока можно перекре-
дитоваться по значительно мень-
шей ставке. Однако и для заемщи-
ков, и для кредиторов важно, что-
бы к моменту, когда снижение ста-
вок прекратится, экономика смогла 
устойчиво расти, обеспечивая и зна-
чимый рост реальных доходов, ука-
зывает господин Хромов. Экспер-
ты отмечают, что риски замедления 
экономики, как и ее среднесроч-
ной стагнации, существенны. При 
этом «рост розничных кредитов мо-
жет вызвать опасения по поводу пе-
рекредитованности, оправдывая 
окончание текущего цикла пони-
жения ставки. Кроме того, рост гло-
бальных ставок — мощный фактор, 
выступающий против дальнейшего 
понижения внутренней ставки»,— 
говорит Наталья Орлова.

Алексей Шаповалов

Кредитный наобум

К О Н Т Е К С Т М Р О Т  Н Е  В  С Ч Е Т

Минтруд посчитал размер расходов бюджетов 
всех уровней и частных компаний на повы-
шение минимального размера оплаты труда 
(МРОТ) в мае этого года. «Для организаций 
бюджетного сектора экономики потребуется 
дополнительно 39,3 млрд руб. Объем средств 
федерального бюджета — 7,5 млрд руб., 
региональных и муниципальных бюджетов 
— 31,8 млрд руб.»,— заявил вчера министр 
Максим Топилин. Дополнительные затраты 
организаций реального сектора экономики, 
по оценке Минтруда, составят еще 22,7 млрд 
руб. Напомним, с 1 мая 2018 года минималь-
ный размер оплаты труда будет повышен до 
11,2 тыс. руб.— 100% величины прожиточно-
го минимума трудоспособного населения за 

второй квартал 2017 года. Для этого МРОТ 
в 2018 году увеличат на 43% — сейчас он 
составляет 9,4 тыс. руб. в месяц, или 85% 
величины прожиточного минимума.

Будущее повышение МРОТ коснется 
1,6 млн работников бюджетного сектора 
и 1,4 млн работников реального сектора, так 
называемых работающих бедных. В большин-
стве случаев они проживают в домохозяйствах 
с большим числом неработающих родствен-
ников (детей, пожилых, инвалидов), поэтому 
вряд ли можно ожидать от повышения МРОТ 
значительного снижения уровня бедности. 
Впрочем, такие семьи давно находятся в 
фокусе российской социальной политики: 
их материальное положение пытались улуч-

шить с помощью субсидий и прямых выплат. 
С другой стороны, российский рынок труда 
уже характеризуется достаточно высоким уров-
нем молодежной безработицы (в РФ — 20%, 
в ЕС — 13%), что также сокращает возможно-
сти повышения МРОТ: риски трудоустройства 
для молодых работников являются одним из 
главных аргументов против его увеличения. 

Хотя повышение МРОТ тем или иным 
образом практикуют большинство прави-
тельств стран мира, в РФ эта идея имеет 
не только экономическое, но и политическое 
измерение — она де-факто является частью 
предвыборных программ всех политических 
игроков в стране.

Анастасия Мануйлова
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Быстрота казанская
Как Владимир Путин побывал везде со всеми

25 января, в Татьянин день, пре-
зидент России Владимир Путин 
в Казани провел полный световой 
день кандидата в президенты: 
был на авиационном предпри-
ятии, поздравил студентов с их 
профессиональным праздником, 
наблюдал за родами в разрезе. 
Все эти хлопоты с Владимиром 
Путиным разделил специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников.

На Казанском авиационном за-
воде готовились к полету ракето-
носца Ту-160.

— Говорят, не новый самолет,— 
поделился со мной один из менед-
жеров Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК.— 

”
Ъ“),— 

а это не так. Разработка-то 1981 года! 
Так что относительно новый!

И он добавил, что самолет, кото-
рый делается здесь сейчас,— это во-
обще работа мечты для любого тех-
нолога:

— После этого тебя везде возьмут!
Я подумал, что и правда: если в 

интерьерах завода 50-х годов прош-
лого века удастся собрать сверхзву-
ковой стратегический ракетоносец 
XXI века, на треть состоящий из ти-
тана, для человека, участвовавше-
го в таком, и правда будут открыты 
все двери. Да что там — путевка в 
жизнь.

Сотрудник ОАК между тем расска-
зывал, что «самая брутальная вещь 
здесь — сварка титана в вакууме»:

— Варит робот, длина шва — 
140 метров.

Он еще говорил про модерниза-
цию завода, в которую ОАК вкла-
дывает 140 млрд руб., про взлет-
ную полосу длиной 3,2 километра 
и шириной 100 метров («Все равно 
что два микрорайона построить!..» 
Так, может, лучше их-то и постро-
ить? Нет, видимо, хуже), а также про 
теплый ангар, которого раньше не 
было. И вся забота состояла в том, 
чтобы увидеть полет модернизиро-
ванного самолета, но у нас не полу-
чалось (в отличие от Владимира Пу-
тина): тогда не стать свидетелями 
очередного исторического разгово-
ра президента с рабочими. А разве 
такое можно пропустить?.. Потом 
ведь можно и не наверстать…

Нет, альтернативы такому разго-
вору не существовало. Пилоты рас-
сказали Владимиру Путину, что «из-
делие 804» получилось, что «само-
лет устойчив» и что «разрешите по-
здравить вас и всю нашу страну». 
(Пилоты уверенно считали свой по-
лет тем, чем он не факт что и являл-
ся.— А. К.)

— Надеемся,— обратился один 
из них к президенту,— Ту-160 обре-
тет новую жизнь в лице глубокой 
модернизации!

— Вы знаете,— кивнул господин 
Путин,— я летал на таком в 2005 го-
ду. Но это, конечно, другая машина, 
просто внешне выглядит так же… 
Мы говорили тут (когда смотрели, 
как взлетает самолет. Я тоже все-
таки увидел, хоть и через окошко: 

медленно, но более или менее вер-
но, хоть и как-то, казалось, эпиче-
ски тяжело.— А. К.), что можно под-
умать и над гражданской версией 
таких самолетов. Так что всем будет 
чем заняться. Контракт на сколько 
самолетов сегодня подписывает-
ся? На 15? А, на 10? Но каждый — 
на 15 млрд! Всем будет чем заняться!

— Самое главное — чтобы смеж-
ники не подвели!..— слышал я гул-
кий голос из глубины толпы.

Так была произнесена основопо-
лагающая производственная совет-
ская фраза.

— Сидим на катапультном кре-
сле с советских времен,— добавил 
другой рабочий,— и все чувствуем!

Тут пора было всем уже засмеять-
ся. Произошло.

— Ведь в десять раз тут сейчас 
производство быстрее, чем рань-
ше! — воскликнул президент.— 
Такая производительность тру-

да! Если вся экономика будет та-
кая!..— Владимир Путин мечтатель-
но вздохнул.

Я обратил внимание, что рабо-
чие с интересом переглядывают-
ся. Похоже, для них была большая 
новость, что производительность 
их труда увеличилась в десять раз 
 прямо при их жизни, и что это слу-
чилось именно с ними, а не с кем-
нибудь еще в стране, и что они те-
перь раз и навсегда являются оли-
цетворением этой производитель-
ности.

Один из них спросил, какие впе-
чатления Владимира Путина от то-
го Ту-160, который он «лично пило-
тировал», и от того, который только 
что увидел в подснеженном казан-
ском небе.

— Я рядышком сидел тогда, 
пальцем дотрагивался,— смеялся 
Владимир Путин.— Это незабыва-
емо. Я говорил тогда и могу повто-
рить: это как во сне…

Впрочем, тут неожиданно было 
произнесено откровенное.

— Мы же начали,— рассказал 
Владимир Путин,— применять его 
тогда (Ту-160.— А. К.), для меня ста-
ло очевидным, что его надо менять! 
Он же даже не был официально по-
ставлен на вооружение! Его надо 
было дорабатывать даже в прош-
лой версии!

Таким образом, Владимир Пу-
тин, значит, не просто рядом си-
дел, а летал на недоработанном ра-
кетоносце, который нуждался в пе-
ределке. Вот что выяснилось через 
12 только лет. Мы тогда провожали 
господина Путина в полет и встре-
чали его на земле считай что как 

героя! И ведь не подозревали, на-
сколько были правы: оказывается, 
рисковал как никогда.

Поэтому проект, значит, и при-
крыли. А в 2015 году все же решили 
попробовать еще раз.

Еще один рабочий сказал, что хо-
рошо бы засчитывать работу на за-
воде за воинскую службу по при-
зыву.

— Балетные говорят: нельзя из 
балетного училища призывать. Их 
потому что по пальцам пересчи-
тать!.. Музыканты тоже…— вздох-
нул господин Путин.

Но балетным он ничего, похо-
же, не обещал, а вот этим рабочим 
дал понять, что шанс уклониться от 
службы в армии у них есть: тоже на 
оборону работают, в отличие от ба-
летных (эти в лучшем случае кос-
венно).

Президент спрашивал, какие у 
них еще есть вопросы, но рабочие 
примолкли: их, видимо, на другие 
вопросы не ориентировали, а пре-
зидент, похоже, хотел отметиться 
здесь какой-нибудь задорной фра-
зой. Но этой возможности ему так и 
не предоставили.

Через несколько минут Влади-
мир Путин был уже на форуме сту-
денческих клубов «Вместе впе-
ред!» (в конце концов, предвыбор-
ную кампанию никто не отменял 
— хоть, может, и стоило). Здесь его 
ждал уже несколько часов целый 
крытый стадион, и тут поминутно 
репетировали барабанный ритм, 
который должен был встретить пре-
зидента. Даже когда я вошел на ста-
дион буквально на две минуты, то 
был просто обезображен этим наба-
том, а не то что оглушен. У всех этих 
людей, по моим представлениям, 
кровь из ушей должна была давно 
пойти и уже вся выйти.

— Вы готовы встретить его?! — 
слышалось теперь со сцены под на-
бат этих тяжелых барабанов.

— Я заехал,— сообщил Влади-
мир Путин, когда они наконец не-
надолго примолкли,— чтобы по-
здравить вас с праздником, Татья-
ниным днем, и делаю это с удоволь-
ствием!

Он в двух словах рассказал им, 
что они должны быть дерзкими (но-
вое слово в его устах) и что у них 
«большое преимущество по сравне-
нию с теми, кто рос в предыдущие 
годы» (то есть с ним самим).

— У вас,— произнес прези-
дент,— есть возможность создавать 
новые смыслы!..

Жаль, что у Владимира Пути-
на такой возможности, по его мне-
нию, нет.

— Не бойтесь делать ошибки! — 
добавил он.

Эта фраза тоже вряд ли была на-
веяна собственным опытом: Влади-
мир Путин делает все, чтобы его, 
не дай бог, не заподозрили в том, 
что он способен делать ошибки (и 
главное, чтобы он сам себя-то в та-
ком не заподозрил, а то только всем 
хуже будет).

Президент ушел со стадиона, и 
я слышал теперь голос ведущего со 
сцены:

— По-моему, мы справились! Ну 
а теперь отрывайтесь по полной!!

Остается только догадываться.
Теперь у Владимира Путина бы-

ли дела в Казанском (Приволжском) 
федеральном университете (КПФУ). 
Здесь ректор обратил его внимание 
на приставку «Приволжский»:

— Девушка выходит замуж, и ее 
потом тяжело найти, и мы не хоте-
ли, чтобы с нашим университетом 
было так же («Конечно,— сказал 
мне помощник президента Андрей 
Фурсенко,— они боролись до по-
следнего, чтобы университет остал-
ся Казанским, а Приволжским был 
в скобках», в отличие от других фе-
деральных университетов, кото-
рые были и Ростовским, и Симфе-
ропольским, и Калининградским, 
а стали Южным, Крымским и Бал-
тийским).

Неожиданно президента приве-
ли в огромный зал, который был 
словно разрезан пополам между 
полом и потолком. И теперь Вла-
димир Путин сверху в разрезе ви-
дел работу университетского Цен-
тра симуляционного и имитаци-
онного обучения Института фун-
даментальной медицины и биоло-
гии КПФУ. Всюду тут были манеке-
ны, одни только манекены, десят-
ки манекенов: и в кабинете невро-
логии (манекена постукивали мо-
лоточком по колену, и он, казалось 
мне, откликался; а скорее всего, не 
казалось…). С удивлением увидел 
я и родильный зал: тут у симпатич-
ной девушки роды были уже на ис-
ходе, она тужилась, и над ней скло-
нились сразу три человека в белых 
халатах и неистово хлопотали… А 
сверху над ней навис еще и Влади-
мир Путин.

Ему таким образом разрешили 
присутствовать при родах: конеч-
но, разве не стал он самым близким 
и родным человеком в каждой рос-
сийской семье (за исключением, 
конечно, тех, которые проголосуют 
за Павла Грудинина).

Темнело, но президент еще 
встретился с командой «КамАЗ-ма-
стер», которая снова смогла побе-
дить на ралли «Дакар».

Да, президент в этот день встре-
чался с победителями (подозре-
ваю, что с ними будет встречать-
ся и в остальные дни вплоть до 18 
 марта).

Путь этого казанского дня бли-
зился к завершению. До выборов 
оставалось 52 дня. Три корреспон-
дента газеты New York Times, кор-
респонденты телекомпании NHK 
и газеты Financial Times, весь день 
с утра до вечера просидевшие в 
пресс-центре Казанского (Приволж-
ского) федерального университета 
перед телевизором в ожидании ви-
деомоста президента России с пред-
ставителями федеральных универ-
ситетов, смогли наконец рассла-
биться: он состоялся без них.

Сопредседателям  
уточнили фамилии
Предвыборному штабу президента в Петербурге 
подобрали руководителей

Сегодня может пройти первое  совещание четы-
рех сопредседателей питерского предвыборно-
го штаба Владимира Путина: официально состав 
был назван только вчера. Их работа может скла-
дываться непросто: ректор Горного университе-
та,  сопредседатель штаба Владимир Литвиненко 
уже охарактеризовал коллег как «малоизвестных 
товарищей». Еще один кандидат, ранее называв-
шийся одним из сопредседателей, был заменен 
на близкого к вице-губернатору Константину Серо-
ву человека.

Сопредседатель федерального штаба Владимира Пу-
тина Елена Шмелева заявила вчера, что процесс фор-
мирования региональных штабов завершен. Послед-
ним стал Санкт-Петербург, где руководить штабом бу-
дут начальник «госпиталя для ветеранов войн» Максим 
Кабанов, председатель совета ветеранов войны Васи-
лий Волобуев, ректор Горного университета Владимир 
Литвиненко и студентка СПбГУ Анна Шуранова. Вице-
губернатор по внутренней политике Константин Се-
ров заявил 

”
Ъ“, что сегодня состоится первое совеща-

ние руководителей штаба, после которого станет из-
вестна его окончательная конфигурация. В похожих 
оборотах высказался вчера на пресс-конференции и 
Владимир Литвиненко. По его словам, на данный мо-
мент все сопредседатели равны в статусе, но на бли-
жайшем заседании штаба «определится, кто за что бу-
дет отвечать, кто старший, кто младший». При этом он 
подчеркнул, что «только сегодня узнал», что у него бу-
дут сопредседатели,— их он охарактеризовал как «ма-
лоизвестных товарищей».

Вокруг руководителей штаба последние две недели 
и крутилась интрига. 17 января питерская админист-
рация назвала в качестве трех сопредседателей генди-
ректора ПАО «Силовые машины» Юрия Петреню, гла-
ву петербургского совета ветеранов Василия Волобуе-
ва и первокурсницу СПбГУ Анну Шуранову. Среди со-
председателей не было Владимира Литвиненко, кото-

рый трижды руководил предвыборным штабом прези-
дента в Питере. Но пресс-секретарь вуза в тот же день 
публично заявил, что ректор штаб возглавит. Спустя 
неделю решили, что сопредседателей будет четверо, 
но никто из них не будет единственным руководите-
лем (см. 

”
Ъ“ от 19 января). Вчера вопросы о том, почему 

возникла заминка в оглашении имен, Владимир Лит-
виненко попросил адресовать губернатору Петербурга 
Георгию Полтавченко, так как «он отвечает за все про-
исходящие в регионе процессы».

Практически в последний момент было решено 
заменить Юрия Петреню на Максима Кабанова. Два 
источника 

”
Ъ“ в Смольном называют его близким к 

вице-губернатору Константину Серову человеком. 
Сам вице-губернатор вчера отказался от комментари-
ев. При этом накануне он говорил 

”
Ъ“, что вопрос о 

сопредседателях на региональном уровне не решает-
ся (см. 

”
Ъ“ от 25 января). Примечательно, что осенью 

прошлого года Максима Кабанова не пустили в здание 
заксобрания Петербурга, председателем которого яв-
ляется лидер региональной «Единой России» Вячеслав 
Макаров (конфликтует с внутриполитическим блоком 
Смольного). Начальнику госпиталя объяснили, что на 
нем нет галстука, а войти в здание парламента можно 
только в деловой одежде.

Вячеслава Макарова ректор Горного университета 
ранее прочил в штаб своим первым замом. Вчера на 
пресс-конференции он уже не смог определенно отве-
тить, будет ли господин Макаров участвовать в работе 
штаба, но подчеркнул, что не предложить ему работу «в 
рабочей группе по тому или иному направлению было 
бы глупо». При этом сам господин Макаров свою долж-
ность в штабе не называл, а лишь отмечал, что «долж-
ности — это не главное, главное для нас — это Россия», 
а помогать Владимиру Путину в кампании он может 
«и без штаба». 

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Якиманка выдвигает на выборы 
референдум
Депутаты предлагают организовать опрос граждан  
о памятниках Ленину и Исламу Каримову

В Москве депутаты муниципального округа Яки-
манка своим решением назначили на день прези-
дентских выборов местный референдум. Депута-
ты решили не ограничиваться бытовыми вопросами 
и сразу спросить граждан, согласны ли они перене-
сти памятник Владимиру Ленину с Калужской пло-
щади в парк «Музеон». Число монументов из-за это-
го в районе, возможно, и не уменьшится: депутаты 
предлагают провести опрос об установке памятни-
ка первому президенту Узбекистана Исламу Кари-
мову и фонтана в сквере, названном в его честь.

Депутаты муниципального округа (МО) Якиманка (в 
совет вошли девять «яблочников» и один единоросс) на-
значили местный референдум на 18 марта (решение есть 
у 

”
Ъ“). Инициировали его депутаты вместе с главой му-

ниципального округа Андреем Моревым. Такой вариант 
предусмотрен ст. 8 закона «О референдумах в городе Мо-
скве». В этом случае сбор подписей избирателей (не ме-
нее 5% от 13,7 тыс.) для старта референдума не нужен. Се-
годня депутаты направят свое решение мэру Сергею Со-
бянину, в Мосгордуму (МГД) и Мосгоризбирком (МГИК).

Депутаты предложили вынести на обсуждение сра-
зу шесть вопросов. В частности, они намереваются спро-
сить, поддержат ли граждане обращение в МГД по во-
просу переноса памятника Ленину с Калужской площа-
ди в парк искусств «Музеон». У жителей также спросят, 
«поддержат ли они вопрос о возведении в Москве про-
изведения монументально-декоративного искусства» — 
памятника первому президенту Узбекистана Исламу Ка-
римову на Большой Полянке в сквере, названном в его 
честь. Еще один вопрос посвящен установке фонтана в 
этом сквере. Ислам Каримов умер в сентябре 2016.

«Памятник Владимиру Ленину был поставлен не 
так давно (в 1985 году.— 

”
Ъ“). У жителей и в нашем со-

вете есть совершенно противоположные точки зрения 
на этот счет, поэтому мы вынесли вопрос на референ-
дум»,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Морев. Памятником Исламу 

Каримову «совет занимается с момента избрания», зая-

вил он. «Когда мы изучили документы, мы узнали, что 
предыдущий созыв депутатов втихую одобрил установ-
ку памятника, а многие граждане выступили против,— 
говорит глава МО.— Мы неоднократно обращались в мэ-
рию, МГД, но нам все ответили, что памятнику быть, поэ-
тому у нас остался шанс спросить жителей».

Депутаты предлагают на референдуме поставить 
также вопрос об ограничении предельной высотности 
строительства на территории Якиманки 30 м. Накануне 
референдум об ограничении высотности зданий пред-
ложили провести депутаты МО Академический (см. 

”
Ъ“ 

от 24 января). «Когда мы шли на выборы, у нас был ло-
зунг — прямая демократия»,— сказал Андрей Морев. Да-
та 18 марта была выбрана потому, что «референдум при-
знается состоявшимся, если в нем примут участие 50% 
жителей, а такая явка возможна на президентских вы-
борах». Шансы проведения референдума господин Мо-
рев оценивает как 50 на 50.

Глава МГИК Валентин Горбунов сказал 
”
Ъ“, что «для 

того, чтобы провести референдум, нужны деньги», по-
скольку федеральный бюджет его не финансирует. Анд-
рей Морев сказал 

”
Ъ“, что в бюджете муниципалитета на 

2018 год были заложены средства на проведение рефе-
рендума — 500 тыс. руб. Другой помехой может стать то, 
что списки избирателей на выборы президента уже ут-
верждены, а «местный референдум проводится по дру-
гим спискам избирателей», сказал 

”
Ъ“ господин Горбу-

нов. На президентских выборах в голосовании смогут 
принимать участие зарегистрированные в любом ре-
гионе РФ россияне, которые успели подать заявление о 
голосовании на избирательном участке в Москве. Срок 
этот на самом деле еще не истек: процесс подачи заявле-
ний через территориальные избиркомы и МФЦ начина-
ется 31 января. В любом случае на референдуме могут го-
лосовать только местные жители.

В Москве, судя по данным Центризбиркома, референ-
думы не проводились ни разу.

Лиза Миллер

Сопровождавшие Владимира Путина лица были 
разнообразны  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В Казанском университете Владимиру Путину демонстрировали почти все, но все-таки не все   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, от трех 
с половиной до шести с полови-
ной лет лишения свободы в коло-
нии общего режима по приговору 
Останкинского райсуда Москвы 
получили фигуранты скандаль-
ного уголовного дела о прода-
же по заведомо заниженной на 
1 млрд руб. стоимости комплекса 
зданий ОАО «Квант-Н», ранее ра-
ботавшего на космическую про-
мышленность. Показания по это-
му делу как свидетели давали 
высокопоставленные чиновни-
ки, чьи подписи стояли на доку-
ментах о сделке,— бывший глава 
управления делами президента, 
а сейчас помощник президента 
России по вопросам военно-тех-
нического сотрудничества Вла-
димир Кожин и экс-глава Роси-
мущества, ныне депутат Госдумы 
Юрий Петров. Помощник послед-
него Александр Нистратов сбе-
жал от суда в США и объявлен 
в международный розыск.

На вынесение приговора у судьи 
Андрея Бахвалова ушло около трех 
часов. В итоге он объявил, что все 

пятеро подсудимых признаны ви-
новными в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК). В 
ходе прений сторон самое суровое 
наказание — семь лет лишения сво-
боды — прокуратура требовала для 
бывшего директора ФГУП «Центр 
финансового и правового обеспе-
чения» (ЦФПО) управления делами 
президента РФ Николая Скрыпни-
кова. Его заместитель Александр Ве-
дин, экс-гендиректор ОАО «Квант-Н» 
Андрей Гришин, гендиректор ООО 
«Стриктум» Анна Мягкова и генди-
ректор ООО «Темперанс» Станислав 
Коренков по требованию прокура-
туры должны были провести в изо-
ляции от общества от четырех с по-
ловиной до шести лет. Кроме того, 
всех подсудимых обвинение попро-
сило оштрафовать на 750 тыс. руб. 
Впрочем, судья Бахвалов дополни-
тельное наказание назначать не 
стал. Сроки заключения оказались 
сопоставимы с запрошенными про-
куратурой — шесть с половиной лет 
для господина Скрыпникова, пять с 
половиной лет для Анны Мягковой, 
четыре года для Александра Ведина 

и три с половиной года для Андрея 
Гришина. Последний, учитывая его 
незначительную роль в преступле-
нии и частичное признание, мог 
рассчитывать и на условное нака-
зание. В ходе прений господин Гри-
шин, в отличие от других подсуди-
мых, принес извинения за свои дей-
ствия, попросив назначить ему ми-
нимальное наказание.

Однако он был взят под стра-
жу вместе с остальными подсуди-
мыми, которые ждали приговора 
под домашним арестом (господа 
Скрыпников и Мягкова, как орга-
низаторы аферы, ожидали пригово-
ра в СИЗО). Впрочем, уже в ближай-
шее время господин Гришин может 
подавать ходатайство об условно-
досрочном освобождении. Но сна-
чала ему, как и другим фигурантам 
дела, придется пройти процеду-
ру обжалования приговора в апел-
ляционной инстанции. Как заяви-
ли 

”
Ъ“ адвокаты осужденных, такое 

решение приняли все их подзащит-
ные, отрицающие вину.

Отметим, что отправной точкой 
для расследования по делу «Квант-Н» 

стало обращение в 2012 году в пра-
воохранительные органы предста-
вителей Роскосмоса. До последне-
го времени ОАО «Квант-Н» работа-
ло в интересах космической про-
мышленности, занимаясь разработ-
кой автономных источников энер-
гообеспечения. В 2011 году управ-
делами президента РФ от лица сво-
его тогдашнего главы Владимира 
Кожина обратилось к главе Роси-
мущества Юрию Петрову с предло-
жением передать «Квант-Н» со всем 
имуществом и зданиями (12 стро-
ений на площади 50 га) в ведение 
ФГУП ЦФПО. Передача была произ-
ведена в кратчайшие сроки, а вско-
ре Николай Скрыпников заказал 
у оценщиков отчеты об определе-
нии рыночной стоимости помеще-
ний. По представленным ими тогда 
данным, цена превысила 700 млн 
руб. Некоторое время спустя акции 
предприятия были проданы фир-
ме «Темперанс», которая якобы вы-
играла конкурс на торгах у ООО 
«Стриктум», и теперь в корпусах у 
метро «Алексеевская» размещается 
огромный бизнес-центр.

Проверку по этому делу вели 
оперативники управления «К» ГУЭ-
БиПК МВД. Они посчитали, что про-
ходящая по документам о продаже 
комплекса «цена является занижен-
ной по отношению к достоверной 
рыночной стоимости». Последняя, 
по разным оценкам, ранее указыва-
лась в пределах от 890 млн до 4 мл-
рд руб. Речь шла об ущербе казне до 
3,5 млрд руб.

Однако расследование застопори-
лось после ареста главы ГУЭБиПК ге-
нерал-лейтенанта Дениса Сугробо-
ва и ряда ведущих сотрудников глав-
ка. Вернулись к материалам провер-
ки оперативники лишь в конце 2015 
года. Тогда на основании их данных 
следственный департамент МВД воз-
будил уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии следствия, главным 
действующим лицом в афере был 
бывший помощник главы Росиму-
щества Александр Нистратов. Пяте-
ро его сообщников были задержаны, 
а сам он успел сбежать от следствия в 
США, где даже умудрился получить 
вид на жительство. В окончательной 

редакции обвинения в уголовном 
деле фигурировала цена в 1,76 мл-
рд руб., а общий ущерб государству, 
причиненный фигурантами рассле-
дования, по подсчетам МВД, соста-
вил не менее 1 млрд руб. Эту версию 
подтвердил и суд. При этом Андрей 
Бахвалов отказался удовлетворить 
иск, заявленный потерпевшей сто-
роной, которой признано УДП прези-
дента,— его представителям предло-
жено взыскивать деньги с осужден-
ных в рамках гражданского судопро-
изводства. Отметим, что в ходе судеб-
ного следствия в суд вызывали для 
дачи показаний в качестве свидете-
лей бывшего главу УДП, а ныне по-
мощника президента России по во-
просам военно-технического сотруд-
ничества Владимира Кожина, а так-
же экс-главу Росимущества и дейст-
вующего депутата Госдумы Юрия 
Петрова. Впрочем, оба чиновника 
ничего интересного суду не сообщи-
ли, отметив, что не имели оснований 
не доверять своим подчиненным, а 
сами о коррупционной схеме при 
продаже «Квант-Н» ничего не знали.

Сергей Сергеев

За аферу с космической недвижимостью осудили семь лет спустя
Сделку с комплексом зданий в Москве признали мошеннической

Обеспечение безопасности во 
время важнейших политических 
и спортивных событий, усиление 
борьбы с экстремизмом и рас-
пространением наркотиков бы-
ли названы в числе приоритет-
ных задач ГУ МВД РФ по Москве 
в нынешнем году на вчерашней 
расширенной коллегии глав-
ка. При этом отмечалось, что 
в 2017 году московским поли-
цейским удалось добиться сни-
жения уровня практически всех 
видов преступлений, направ-
ленных непосредственно против 
граждан и их имущества, а мэр 
столицы Сергей Собянин назвал 
2017 год «самым спокойным 
в новейшей истории Москвы».

За прошедший год в столице в де-
журные части полиции поступило 
на 8,2% сообщений и заявлений о 
преступлениях меньше, чем годом 
ранее. Об этом на расширенной кол-
легии ГУ МВД РФ по Москве сооб-
щил начальник главка генерал-лей-
тенант полиции Олег Баранов. «Все-
го в 2017 году на территории Мо-
сквы зарегистрировано 140,1 тыс. 
преступлений. Уровень преступно-
сти в расчете на 100 тыс. человек на-
селения в Москве ниже среднерос-
сийского»,— сказал он. Сейчас этот 
показатель составляет 1131,9. По 
словам генерала, на 4% сократилось 
число граждан, погибших от пре-
ступных посягательств.

В прошлом году, отметил госпо-
дин Баранов, сохранилась тенден-
ция снижения числа тяжких и осо-
бо тяжких преступлений. В част-
ности, по сравнению с 2016 годом 
убийств и покушений в столице 
было совершено на 10,3% меньше, 
случаев причинения тяжкого вре-
да здоровью — на 12,8%. Также со-
кратилось количество преступле-
ний, непосредственно направлен-

ных против граждан и их имущест-
ва: грабежей — на 36%, разбоев — на 
38,4%, квартирных краж — на 32,5%, 
фактов неправомерного завладе-
ния транспортными средствами — 
на 29,3%, случаев хулиганства — на 
14,4%, зарегистрированных краж — 
на 31,3%. На 27,7% снизилось за год 
число преступлений, совершенных 
на московских улицах, площадях, в 
парках и скверах.

По-прежнему одним из основных 
направлений работы полиции оста-
ется борьба с экстремизмом. По сло-
вам генерала Баранова, в прошлом 
году «количество преступлений в 
сфере экстремизма сократилось на 
19,6%». При этом начальник главка 
отметил, что в столице за год не бы-
ло совершено ни одного убийства по 
экстремистским мотивам.

Мэр столицы Сергей Собянин, 
выступая на коллегии, также пози-
тивно оценил работу полицейского 
ведомства. «Выступая перед вами год 
назад, я назвал 2016 год самым спо-
койным годом современной исто-
рии Москвы,— отметил он.— Дол-
жен сказать, что 2017 год оказал-
ся еще более спокойным и безопас-
ным. Стало значительно меньше гра-
бежей, краж, угроз, угонов автотран-
спорта, хулиганских выходок в пья-
ном виде — преступлений, которые 
больше всего раздражают горожан». 
При этом господин Собянин отме-
тил, что в городе «все еще остается 
ряд проблемных вопросов», одним 
из которых является ситуация с не-
законным оборотом наркотиков. Ее, 
по словам мэра, «пока не удается пе-
реломить». Отметим, что, по поли-
цейской статистике, в прошлом го-
ду в Москве было зарегистрировано 
18,3 тыс. преступлений, связанных с 
незаконным оборотом наркотиков, 
психотропных и сильнодействую-
щих веществ. Задержано 182 челове-

ка, занимавшихся организованным 
распространением наркотиков, все-
го из незаконного оборота изъято 
1153 кг наркотиков и их аналогов.

«Москвичи по достоинству оцени-
вают работу столичной полиции. По 
данным социологии, две трети горо-
жан считают Москву безопасным го-
родом, тогда как пять-шесть лет на-
зад так считали менее 30%. Это, пожа-
луй, самый главный и важный итог 
вашей работы»,— резюмировал Сер-
гей Собянин.

Обеспечение безопасности во 
время выборов президента РФ в 
марте, выборов мэра Москвы, на-
значенных на сентябрь, а также чем-
пионата мира по футболу назвал на 
коллегии приоритетной задачей 
московской полиции первый заме-
ститель министра внутренних дел 
генерал-полковник полиции Алек-
сандр Горовой. «Хотел бы обратить 
внимание на очень важные вопро-
сы, связанные с выборами прези-
дента и мэра столицы. Мы двумя ру-
ками за предоставленное Консти-
туцией и федеральными закона-
ми право граждан на проведение 
шествий, митингов и демонстра-
ций. Но абсолютно жестко долж-
ны подходить и пресекать наруше-
ния этих законов»,— заявил он, до-
бавив, что Москва «являлась и оста-
ется центром притяжения и внима-
ния, не только политическим, но и 
квазиполитическим». «Мы, не участ-
вуя в политических вопросах, долж-
ны одинаково принимать меры ко 
всем нарушителям закона»,— резю-
мировал заместитель министра. От-
метим, что, по данным источников 

”
Ъ“, на время массовых мероприя-

тий в столице в этом году в помощь 
городской полиции планируется 
привлекать примерно 4 тыс. сотруд-
ников из других регионов.

Александр Игорев

Московская полиция  
побила рекорд спокойствия
Уровень преступности в столице держится ниже российского

Оперативники ФСБ и полиции  
задержали в Подмосковье пред-
принимателя Юрия Цукермана 
(Ананченко), объявленного в ро-
зыск по обвинению в мошенни-
ческом хищении 215 млн руб., 
которые полиция изъяла у скан-
дально известной секты «бога 
Кузи». Организаторы секты, на-
помним, по версии правоохрани-
телей, принуждали последовате-
лей отдавать им все имевшиеся 
у них деньги и имущество. Уго-
ловное дело в отношении ее ду-
ховного лидера Андрея Попова 
и трех его предполагаемых по-
мощниц сейчас рассматрива-
ет Пресненский суд. Участники 
этого разбирательства говорят, 
что дважды судимый за мошен-
ничество Цукерман не был их 
единоверцем, а «пришел на за-
пах денег» после того, как сило-
вики задержали его бывшую со-
жительницу Жанну Фролушкину, 
ныне жену и предполагаемую  
сообщницу «бога Кузи».

Находившийся в розыске Юрий 
Цукерман был задержан в подмо-
сковном коттедже в результате сов-
местной операции полиции и че-
кистов. По словам официального 
представителя МВД РФ Ирины Волк, 
59-летнему уроженцу Омска Юрию 
Цукерману, носившему ранее фами-
лию Ананченко, вменяется особо 
крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). По версии правоохраните-
лей, когда оперативники вышли на 
след «бога Кузи» и добились ареста 
найденных в квартире лидера секты 
215 млн руб., Юрий Цукерман решил 
завладеть этими деньгами.

Для достижения этой цели, гово-
рится в материалах расследования, 
господин Цукерман изготовил липо-
вые бумаги, из которых следовало, 
что еще до задержания членов секты 
он якобы передал эту сумму на ответ-
ственное хранение своей бывшей со-
жительнице Жанне Фролушкиной, ко-
торая к тому времени стала женой «бо-
га Кузи». С этими бумагами Юрий Цу-
керман добился в Химкинском горсу-
де возврата якобы принадлежавших 
ему денег — 215 млн руб., хранивши-
еся на счету центра финансового обес-
печения столичного главка МВД, бы-
ли переведены на его счет в Сбербан-
ке. Когда афера вскрылась, полицей-
ские добились ареста счета Юрия Цу-
кермана, на котором оказалось около 
85 млн руб., а также его автомобилей. 
Сейчас правоохранители выясняют, 
куда делись остальные средства.

Адвокат Анатолий Пчелинцев, 
представляющий интересы фигу-
рантки дела «бога Кузи» Надежды Ро-
зановой, уверен, что Юрий Цукер-
ман никакого отношения к секте не 
имел, «а пришел на запах денег». «По-
сле того как задержали его бывшую 
жену Фролушкину, он сам попро-
сился на допрос к следователю. Са-
мое удивительное — тот Цукерману 
отказал, хотя Фролушкина раньше 
управляла бизнесом, у нее были ак-
тивы, происхождение и судьба кото-
рых могли быть важными для разби-
рательства. При этом, похоже, Цукер-
ман был знаком с какими-то процес-
суальными документами, позволив-
шими ему получить деньги, находив-
шиеся у полиции»,— сказал госпо-
дин Пчелинцев. Юрия Цукермана он 
охарактеризовал как человека «с яв-

ной предпринимательской хваткой, 
имеющего криминальное прошлое». 
«В материалах дела говорится, что он 
дважды был судим за мошенничест-
во»,— пояснил адвокат.

По данным kartoteka.ru, Юрий 
Цукерман в прошлом официально 
занимался бизнесом. В 2010 году он 
выступал учредителем столичных 
ООО «Гренада» и ООО «Гринада», ди-
ректором которых являлась Анас-
тасия Брызгалова. Указанные в дан-
ных фирм телефоны, включая номер 
мобильного госпожи Брызгаловой, 
вчера не отвечали.

По словам мужа обвиняемой по 
делу «бога Кузи» Вадима Розанова, 
версия о том, что Юрий Цукерман 
мог быть организатором секты, не 
подтверждается материалами дела. 
«Последние два года я изучал мате-
риалы расследования,— пояснил со-
беседник 

”
Ъ“,— и могу утверждать, 

что если бы Юрий Цукерман возглав-
лял эту религиозную общину, то по-
лицейским вряд ли удалось изъять 
на квартире Попова 215 млн руб.». К 
такому предположению Вадим Роза-
нов пришел после того, как узнал, что 
Юрий Цукерман был ранее судим за 
аферы. «Он человек тертый и опыт-
ный, думаю, он не позволил бы такой 
сумме денег лежать на антресолях, 
где их и нашли оперативники,— зая-
вил собеседник 

”
Ъ“.— Сами же члены 

общины в денежных вопросах не раз-
бирались». По словам Вадима Розано-
ва, в общине Андрея Попова Юрий 
Цукерман являлся своеобразным 
консультантом по организационным 
вопросам. «Мне известно, что имен-
но Цукерман вел переговоры с патри-
архией о легализации общины Анд-
рея Попова и признании его семи-
нарского диплома, который в патри-
архии считали подложным»,— ска-
зал господин Розанов. По его словам, 
Юрий Цукерман пытался добиться и 
разрешения на строительство право-
славного храма, на которое Кузя и со-
бирал деньги. Однако все эти обраще-
ния были патриархией отвергнуты.

Напомним, секту Андрея Попова 
правоохранители разоблачили в 2015 
году. По версии следствия, организа-
торы секты, лидер которой именовал 
себя Кузей в честь любимого попугая, 
который был у него в детстве, с помо-
щью телесных наказаний и психоло-
гического давления выбивали из по-
следователей принадлежавшие им 
деньги и имущество. Во время обы-
сков по месту жительства предполага-
емых организаторов секты правоох-
ранители обнаруживали деньги в са-
мых неожиданных местах, даже в ка-
стрюлях. Дело «бога Кузи» дошло до су-
да в январе нынешнего года. Андрею 
Попову вменяются в вину организа-
ция секты и особо крупное мошенни-
чество (ч. 1 ст. 239 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Его подельницы Галина Маркевич, 
Жанна Фролушкина и Надежда Роза-
нова изначально обвинялись в уча-
стии в секте (ч. 3 ст. 239 УК РФ) и мо-
шенничестве, но первое обвинение с 
них было снято в связи с истечением 
срока давности. На том же основании 
суд полностью освободил от ответст-
венности еще двух фигуранток — Ека-
терину Грехову и Марию Розанову, ко-
торые в махинациях не обвинялись. 
25 января Мосгорсуд утвердил про-
дление срока ареста подсудимых.

Всеволод Инютин,  
Алексей Соковнин

Деньги «бога Кузи»  
сняли  
с полицейского счета
Задержан фигурант дела о хищении 
средств, изъятых по делу секты

Начальник столичного 
главка МВД Олег Баранов 
(справа) и мэр Сергей 
Собянин оценили работу 
полиции в Москве    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Россия в 2017 году лидирова- 
ла среди государств—членов  
Совета Европы (СЕ) по числу по-
становлений Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ), в ко-
торых национальные власти бы-
ли признаны нарушителями Ев-
ропейской конвенции, а также 
количеству коммуницированных 
им жалоб. По нарушениям права 
на жизнь Россия обошла Турцию, 
которая в 2017 году проводила 
военные операции против гра-
жданских лиц. В Минюсте обеща-
ют изучить отчет ЕСПЧ в целях 
«переноса бремени защиты рос-
сийских граждан на националь-
ный уровень».

Согласно опубликованному вче-
ра годовому отчету ЕСПЧ, количест-
во обращений в Страсбург, а также 
дел растет. В Минюсте отмечают, что 
это «наиболее чувствительно косну-
лось РФ»: коммуницируется почти 
каждое второе российское дело (око-
ло 2 тыс.), в итоге они составляют по-
чти половину от общеевропейского 
числа дел. Лидирует Россия и по чи-
слу вынесенных постановлений: 305 
в 2017 году. Они были вынесены по 
1,156 тыс. жалоб, в 293 из них ЕСПЧ 
выявил хотя бы одно допущенное 
РФ нарушение прав человека. При 

этом 170 решений (55%) касаются на-
рушения права на жизнь или права 
не подвергаться пыткам, бесчеловеч-
ному и унижающему достоинство об-
ращению. Речь идет не только о при-
чинении смерти или пытках, но и о 
нерасследовании убийств или при-
чинения вреда здоровью, отмечают 
юристы «Мемориала» Кирилл Коро-
теев и Татьяна Глушкова. «В непочет-
ном лидерстве в нарушениях права 
на жизнь и запрета пыток РФ обошла 
Турцию, которая проводила военные 
операции против гражданских лиц 
на юго-востоке»,— отмечают они. 
Кроме того, ЕСПЧ коммуницировал 
много дел, связанных с привлечени-
ем к уголовной ответственности по 
ст. 282 РФ (возбуждение ненависти 
или вражды), а также дел, касающих-
ся нарушения прав ЛГБТ в России.

Из важнейших решений ЕСПЧ 
упоминает в отчете, в частности, де-
ла о захвате заложников в Беслане 
и громкое дело петербургских из-
бирателей о массовых нарушени-
ях при подсчете голосов избирате-
лей на парламентских выборах 2011 
года. По числу рассмотренных дел 
за Россией следуют Турция, Украи-
на и Румыния, которая при этом ли-
дировала по числу поступивших в 
2017 году жалоб. Далее следовали РФ 

(7,75 тыс.), Турция и Украина, но по 
количеству обращений на душу на-
селения РФ стабильно находится в 
третьем десятке государств, уступая 
другим странам Восточной Европы.

Эксперты довольны, что ЕСПЧ 
стал быстрее работать и ждать ком-
муникацию теперь приходится 
меньше года, но отмечают увеличе-
ние срока рассмотрения жалоб по су-
ществу. Одна из причин роста числа 
рассмотренных жалоб, по словам го-
спожи Глушковой, состоит в том, что 
повторяющиеся жалобы рассматри-
ваются совместно. В 2017 году мно-
жество дел против РФ касалось ст. 13 
конвенции об отсутствии эффектив-
ных средств правовой защиты. По 
мнению юриста Александра Пере-
друка, ЕСПЧ все больше уделяет вни-
мания процессуальным гаранти-
ям соблюдения положений конвен-
ции, но российское законодательст-
во во многом не успевает за стреми-
тельным развитием правовых пози-
ций Страсбурга. «Вместо этого парла-
ментарии заняты закручиванием га-
ек и ужесточением, что, в свою оче-
редь, также порождает обращения в 
Страсбург: к примеру, закон об ино-
странных агентах»,— отмечает экс-
перт. Он также отметил большое ко-
личество системных проблем, не 

связанных с нормативно-правовым 
регулированием: например, нерас-
следование пыток или переполнен-
ность СИЗО. По прогнозу господи-
на Передрука, в 2018 году стоит ожи-
дать коммуникацию сотен жалоб, 
связанных с арестами участников 
протестных акций.

Юрист правозащитной органи-
зации «Сутяжник» Антон Бурков от-
мечает, что уменьшение жалоб, ожи-
дающих рассмотрения в 2018 году, 
свидетельствует об улучшении ра-
боты не российских судей, а аппа-
рата ЕСПЧ, который стал их жестче 
отфильтровывать. По количеству ре-
шений на душу населения Россия да-
леко не первая, но «в России больше 
убивают, пытают и после укрывают 
— вот самая страшная статистика», 
говорит господин Бурков.

В Минюсте обещают детально из-
учить отчет ЕСПЧ «в целях импле-
ментации положений конвенции и 
прецедентной практики ЕСПЧ в пра-
вовую систему РФ, устранения выяв-
ленных нарушений и создания эф-
фективных средств правовой защи-
ты для переноса бремени защиты 
российских граждан на националь-
ный уровень».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

ЕСПЧ рассказал, как дела
Россия держит первенство по нарушениям Европейской конвенции
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В аппарате федерального упол-
номоченного по правам ребенка 
назвали регионы, в которых осу-
жденные неправомерно отбыва-
ют исправительные и обязатель-
ные работы в детских садах и 
школах. Списки подобных учеб-
ных заведений из нескольких 
регионов направлены в Мино-
брнауки. В них фигурирует в том 
числе школа в Улан-Удэ, в кото-
рой 19 января было совершено 
нападение на учеников. Омбуд-
смен Анна Кузнецова заявила, 
что будет добиваться полного 
запрета на работу заключен-
ных в государственных образо-
вательных учреждениях. В экс-
пертном сообществе отмечают, 
что действующее законодатель-
ство «уже обеспечивает без-
опасность школьников».

В Бурятии, Московской и Ниже-
городской областях ряд школ и дет-
ских садов попали в реестр мест 
для отбывания осужденными на-
казания в виде обязательных или 
исправительных работ. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в аппарате уполно-

моченного по правам ребенка при 
президенте РФ. Например, только 
в Волоколамском районе Москов-
ской области девять дошкольных 
и школьных учреждений, к кото-
рым у проверяющих возникли во-
просы. Включение организации в 
реестр означает, что местные влас-
ти могут направить туда осужден-
ного для отбывания назначенного 
ему наказания, например в должно-
сти дворника или подсобного рабо-
чего, пояснили в аппарате. В пресс-
службе омбудсмена также подчерк-
нули, что по итогам проверки шко-
лы в Улан-Удэ, на которую 19 января 
было совершено нападение, уста-
новлено, что там проходили испра-
вительные работы осужденные «по 
достаточно серьезным статьям».

В четверг детский омбудсмен Ан-
на Кузнецова сообщила журнали-
стам, что будет добиваться полно-
го запрета на работу осужденных в 
школах и детских садах: «Мама, ко-
торая приводит ребенка в школу 
или в садик, должна быть уверена, 
что дворник или иной сотрудник не 
был осужден за преступления про-
тив жизни и здоровья».

Анна Кузнецова добавила, что 
в Минобрнауки уже направлен 
список школ, которые принима-
ют осужденных для отбывания на-
казания, «чтобы срочно это пре-
сечь». Список был получен по ито-
гам предварительного анализа си-
туации в нескольких регионах. По 
информации 

”
Ъ“, омбудсмен уже 

получила согласие руководства 
ФСИН на проведение совместного 
мониторинга региональных сис-
тем распределения осужденных по 
местам отбывания наказания. В Ми-
нобрнауки и ФСИН 

”
Ъ“ информа-

цию уполномоченного не проком-
ментировали.

Согласно ст. 25 и 39 Уголовно-ис-
полнительного кодекса РФ, гражда-
нин отбывает наказание в виде ис-
правительных или обязательных 
работ на том месте, где он трудится. 
Безработные осужденные направ-
ляются на рабочие места, перечень 
которых определяют органы мест-

ного самоуправления по согласова-
нию с уголовно-исполнительными 
инспекциями (обязательно в райо-
не места жительства осужденного). 
Местные власти могут направить 
осужденного и в образовательное 
учреждение, предварительно полу-
чив согласие региональной Комис-
сии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав (КДН). Анна Куз-
нецова отметила, что в выявленных 
случаях приема осужденных на ра-
боту согласия КДН не было. В ап-
парате омбудсмена также заявили, 
что готовят предложения по изме-
нению законодательства, которые 
на федеральном уровне запретят 
включать в реестр мест отбывания 
наказания школы и детские сады.

По одной из версий, среди уче-
ников школ, в которых произош-
ли нападения (речь идет об инци-
дентах в Перми и Улан-Удэ), были 
распространены идеи уголовной 
субкультуры АУЕ — «Арестантский 
уклад един». Впервые на федераль-
ном уровне о проблеме популяри-
зации уголовной субкультуры зая-
вили в Совете по правам человека 
год назад. В январе 2016 года гла-
ва СПЧ Михаил Федотов заявлял, 
что защита детей от проникнове-
ния криминала в школы станет од-
ним из приоритетов работы сове-
та. В июле 2017 года активисты об-
щественной организации «Союз 
добровольцев России» обратились 
в Следственный комитет России с 

просьбой пресечь распростране-
ние в интернете контента, связан-
ного с субкультурой. В организа-
ции утверждали, что идеология ак-
тивно распространяется в детских 
учреждениях Забайкальского края, 
Свердловской области и Ставро-
польского края.

«В настоящее время доступ в 
школу закрыт только лицам, кото-
рые были привлечены к ответст-
венности за совершение ряда пре-
ступлений (против жизни и здоро-
вья, несовершеннолетних, безопас-
ности государства и других)»,— по-
ясняет директор центра образова-
тельного права Института образо-
вания НИУ ВШЭ Семен Янкевич. По 
его словам, исправительные рабо-
ты, как правило, назначаются ли-
цам, исправление которых возмож-
но без изоляции от общества, за со-
вершение преступлений неболь-
шой тяжести. «Особого смысла в 
изменения федерального законо-
дательства не вижу,— говорит го-
сподин Янкевич.— В любом слу-
чае опасные преступники в шко-
лы и детские сады не попадут, если, 
конечно, муниципалитет и дирек-
тор школы знают трудовое законо-
дательство». Эксперт подчеркивает, 
что данные ограничения распро-
страняются на любых лиц, работа-
ющих в школе, в том числе админи-
стративно-управленческий, техни-
ческий и вспомогательный персо-
нал (от дворника до бухгалтера). «То 
есть действующие требования тру-
дового законодательства уже обес-
печивают безопасность школьни-
ков»,— заключил Семен Янкевич.

Анна Макеева

Звонок для отбывающих
Анна Кузнецова просит прекратить 
исправительные работы в школе

Как стало известно ”Ъ“, конфе-
ренция в области исследова-
ний космического пространст-
ва (COSPAR), которая состоится 
в июле в США, может пройти без 
участия России. Большинство 
представителей делегации столк-
нулись со сложностями при по-
пытке получить визу: членам Рос-
сийской академии наук и других 
профильных институтов отказы-
вают даже в возможности пройти 
собеседование в посольстве США 
в РФ. В американской дипмис-
сии считают, что проблема появи-
лась из-за сокращения персона-
ла посольства, проведенного по 
требованию властей РФ. Остав-
шиеся сотрудники приоритетное 
внимание уделяют неиммиграци-
онным визам, которые позволяют 
жителям РФ съездить на похоро-
ны, госпитализацию или судеб-
ное разбирательство, но никак не 
на космическую конференцию.

О том, что у работников космиче-
ской отрасли есть серьезный шанс 
пропустить конференцию генассам-
блеи COSPAR, “Ъ“ рассказал офици-
альный представитель российско-
го национального комитета Михаил 
Панасюк. В 2018 году мероприятие 
пройдет в Пасадене (штат Калифор-
ния, США) с 14 по 22 июля. Согласно 
правилам американского посольст-
ва в РФ, все желающие получить ви-
зы должны сначала пройти собесе-
дования. «Однако записаться на них 
не представляется возможным с сен-
тября 2017 года»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Панасюк. По его словам, запись 
на собеседование на сайте посольст-
ва «просто недоступна», и «когда она 
появится — неясно». Делегатам при-

ходится идти на ухищрения, по сло-
вам господина Панасюка, один из со-
трудников Института космических 
исследований получил визу в Риге. 
Чтобы доехали и остальные, россий-
ский комитет решил просить помо-
щи у руководства COSPAR, а также в 
NASA, добавил Михаил Панасюк.

• Комитет по космическим исследо-
ваниям (COSPAR — Committee on Space 
Research) — это структура при Ме-
ждународном совете по науке. Коми-
тет был создан в 1958 году после запу-
ска первого искусственного спутника 
Земли, чтобы помочь ученым разных 
стран обмениваться информацией, 
полученной с помощью космических 
спутников и автоматических меж-
планетных станций. Штаб-кварти-
ра находится в Париже.
На выездные мероприятия генас-

самблеи COSPAR, проходящие раз в 
два года, от России ездит около сот-
ни человек. Среди них — члены ИКИ 
РАН, Института астрономии РАН, би-
офака МГУ имени Ломоносова, Госу-
дарственного астрономического ин-
ститута имени Штернберга, а также 
представители «Роскосмоса». В 2014 
году конгресс проходил в Москве. Рос-
сийский космос был представлен так-
же НПО имени Лавочкина, Централь-
ным научно-исследовательским ин-
ститутом машиностроения, корпора-
цией «Энергия» и центром имени Хру-
ничева. Тогда они выступили на ас-
самблее с докладами, а также предста-
вили выставку достижений космиче-
ского хозяйства, потом иностранным 
делегатам были устроены экскурсии.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к «Роскосмосу», окончательное ре-
шение о поездке делегатов от госкор-
порации в Калифорнию еще не при-

нято. «Но если необходимость воз-
никнет, поедут буквально один-два 
человека, как это было ранее, и про-
блем с получением визы возникнуть 
не должно»,— убежден он. От офици-
альных комментариев 

”
Ъ“ в госкор-

порации вчера воздержались.
В посольстве США в РФ подтвер-

дили, что проблема с выдачей виз 
в обычном порядке действительно 
есть. «Россия потребовала от нас со-
кратить штат на две трети, и в каче-
стве результата, к сожалению, мы по-
лучили отсутствие персонала, пре-
доставляющего такой же уровень об-
служивания, как раньше»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ пресс-секретарь американ-

ского посольства в Москве Мария 
Олсон. В диппредставительстве так-
же подчеркнули, что существующий 
ресурс сотрудники готовы тратить 
на другие задачи: поездки должност-
ных лиц в ООН, международные ор-
ганизации с офисами в США и дву-
сторонние миссии. «Мы также будем 
уделять приоритетное внимание 
другим категориям заявок на полу-
чение неиммиграционной визы, та-
ким как поездки в медицинские ту-
ры или из-за семейных ЧС (похоро-
ны, госпитализации или судебные 
разбирательства.— 

”
Ъ“)»,— расска-

зали в диппредставительстве.
Напомним, что выдача американ-

ских неиммиграционных виз в Рос-
сии была приостановлена 23 авгу-
ста, после того как власти РФ потре-
бовали сократить численность со-
трудников дипмиссии США. Посол 
США в РФ Джон Хантсман в интер-
вью 

”
Ъ“ 5 декабря 2017 года заявил, 

что с 11 декабря выдача виз офици-
ально возобновлена.

Александра Джорджевич

Редкий исследователь  
долетит до середины Атлантики
Российские участники космической конференции 
не могут получить визы в США

Сопредседатели согласитель-
ной комиссии по закону о запре-
те контактной притравки охот-
ничьих собак вчера заявили, что 
достигли компромисса по прин-
ципиальным позициям. Депута-
ты отказались от первоначальной 
идеи полного запрета контактной 
притравки и согласились ограни-
чить контакт собак с диким зве-
рем лишь в том случае, если жи-
вотное находится в стесненных 
условиях. Подробно условия при-
травки должны быть зафиксиро-
ваны в нормативно-правовых ак-
тах Минприроды, сообщил ”Ъ“ 
сопредседатель комиссии Вла-
димир Лебедев. 

Согласительная комиссия кон-
цептуально согласовала обновлен-
ную версию законопроекта, заяви-
ли ее сопредседатели депутат Нико-
лай Николаев и сенатор Владимир 
Лебедев. Напомним, закон, разра-
ботанный группой депутатов во гла-
ве со спикером Госдумы Вячеславом 
Володиным, был отклонен СФ 26 де-
кабря 2017 года. Единороссы при-
грозили поставить вопрос о преодо-
лении вето СФ, если не удастся най-
ти компромисс в рамках согласи-
тельной комиссии (возможно, в со-
ответствии с ч. 5 ст. 105 Конститу-
ции), но уже по итогам первой встре-
чи парламентарии выразили над-

ежду на скорый консенсус. О том, 
что между палатами «полное взаи-
мопонимание», заявил вчера и Вя-
чеслав Володин. По его словам, «лю-
бая дискуссия с Советом федерации 
улучшает качество законов» и он сам 
сейчас «прорабатывает ряд совмест-
ных инициатив» со спикером СФ Ва-
лентиной Матвиенко.

Вчера сопредседатели комиссии 
поставили свои подписи под рядом 
положений, которые «не вызыва-
ют разногласий»: договорились, в 
частности, не распространять дей-
ствие проекта на ловчих птиц и раз-
решить тренировку собак в любых 
охотничьих угодьях, а не только в 
«закрепленных». Также обе стороны 
согласились не запрещать контакт-
ную притравку. Но «если животное 
ограничено в своем движении, не 
может сопротивляться, в этом слу-
чае допускается только подготовка 
собак с использованием соответст-
вующей конструкции — огражде-
ния», сообщил Николай Николаев. 
Дополнительных консультаций, по 
его словам, потребует лишь уточне-
ние терминологии: «Возможно ли 
использовать такой термин, как 

”
об-

учение“, для собак охотничьих по-
род? Возможно ли определить, что 
это за породы? А если это метисы, 
например — это охотничья порода 
или не охотничья?» 

Владимир Лебедев сообщил, что 
предложения, которые высказыва-
ли сенаторы, «услышаны» в Госду-
ме. Ранее в СФ, напомним, говори-
ли о необходимости дифференци-
ровать способы притравки в зави-
симости от породы собаки и вида 
животного (см. 

”
Ъ“ от 10 и 17 янва-

ря). Владимир Лебедев вчера пояс-
нил 

”
Ъ“, что подробно условия кон-

тактной и бесконтактной притрав-
ки должны быть записаны в норма-
тивно-правовых актах: «Закон на-
деляет такими полномочиями фе-
деральный орган исполнительной 
власти — Минприроды».

То, что комиссия «пункт за пун-
ктом» согласилась с замечаниями 
СФ, говорит о нехватке в парламен-
те «политической этики», заявил се-
натор Антон Беляков. По его сло-
вам, работа комиссии подтверди-
ла, что закон был «сырой», но «ког-
да неточности только были вскры-
ты, депутаты Госдумы на пленар-
ном заседании поспешили обви-
нить сенаторов и приклеить ярлы-
ки: 

”
живодеры“, 

”
ненавистники жи-

вотных“». Работа комиссии должна 
завершиться к 10 февраля. Как со-
общил Николай Николаев, парла-
ментарии подготовят обновленный 
текст законопроекта в течение сле-
дующей недели.

Наталья Корченкова

Собак отделили от ловчих птиц
Сенаторы и депутаты почти договорились по притравке

 Анна Кузнецова намере-
на добиться полного за-
прета на работу осужден-
ных в школах и детских 
садах  ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет директор Центра анализа стратегий  
и технологий Руслан Пухов:
— Уважаемый Борис Викторович! Примите самые ис-
кренние и сердечные поздравления с днем рождения. 
За время Вашего руководства корпорацией продукция 

КТРВ заняла лидирующие позиции на мировом рынке, 
а также внесла значительный вклад в борьбу с террориз-
мом в Сирии. Пусть Ваш талант инженера и управленца 
будет служить Родине еще долгие годы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет генеральному директору  
АО «Корпорация ”Тактическое ракетное вооружение“» (КТРВ) 
Борису Обносову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Наступивший год будет не ме-
нее урожайным на скандалы в рос-
сийско-молдавских отношениях. 
На осень в стране намечены парла-
ментские выборы. России в этой из-
бирательной кампании уже отвели 
главную, отрицательную роль. Спи-
кер Андриан Канду, являющийся 
зампредом правящей Демпартии, 
так описал основную сюжетную ли-
нию предвыборной гонки: «Геопо-
литическая битва между Востоком 
и Западом». 

«С одной стороны, будут пророс-
сийские силы, а с другой — партии, 
смотрящие на Запад. Мы ждем, что 
молдаване отдадут больше голосов 
за проевропейские политические 
силы»,— сказал политик в недавнем 
интервью «Латвийской газете».

К бойцам проевропейского фрон-
та господин Канду относит себя и 
свою партию, а к пророссийским 
противникам — президента страны 
Игоря Додона и поддерживающую 
его Партию социалистов.

Геополитика для бедных
Избирательная кампания в Мол-
давии не впервые упрощается до 
противостояния сторонников ЕС 
и России. По такому же сценарию 
прошли парламентские выборы в 
ноябре 2014 года, а потом и выбо-
ры президента, которые в декабре 
2016 года выиграл пророссийский 
Игорь Додон.

С 2009 года у власти в республи-
ке находятся силы, называющие се-
бя проевропейскими, а с 2016 года 
страной правит Демпартия. Но во-
прос выбора внешнеполитическо-
го курса не снят с повестки дня, и ка-
ждая предвыборная схватка объяв-
ляется решающей.

Соцопросы показывают, что на-
селение страны примерно поров-
ну делится на тех, кто хочет сближе-
ния с Евросоюзом, и тех, кому боль-
ше по душе созданный Москвой Ев-
разийский экономический союз. Де-
кабрьское социологическое исследо-
вание кишиневского Института пу-
бличных политик показало: на рефе-
рендуме о вступлении страны в Ев-
ропейский союз 47% граждан про-
голосовали бы за, а если бы состоял-
ся плебисцит о присоединении к Ев-
разийскому экономическому союзу, 
такую интеграцию поддержали бы 
42,4% опрошенных.

При таком раскладе сложно удер-
жаться от того, чтобы не разыграть 
геополитическую карту в борьбе за 
голоса. Но есть более важный пока-
затель, объясняющий желание про-
западных властей свести драматур-
гию будущих выборов к очередной 
решающей битве «проевропейских 
сил света с пророссийскими сила-
ми тьмы». Согласно упомянутому 
опросу, 77% населения страны счи-
тают, что она развивается в непра-
вильном направлении. И еще две 
цифры: 31% опрошенных сообщи-
ли, что их доходов не хватает даже 
на самое необходимое, а еще 44% — 
что заработок покрывает только ба-
зовые нужды.

От этой реальности люди бегут 
из страны со скоростью 30 тыс. че-
ловек в год (данные Центра демогра-
фических исследований при Акаде-
мии наук Молдавии). Для республи-
ки с населением менее 3 млн чело-
век (2,9 млн согласно переписи на-
селения 2014 года) — это серьезная 
проблема, страна теряет рабочие ру-
ки и мозги.

Недавно перебравшийся из Мол-
давии в Швецию 37-летний физик 
Дмитрий Передерий в беседе с 

”
Ъ“ 

перечисляет, что заставило его бро-
сить в Кишиневе все, включая рабо-
ту в крупной компании, и вместе с 
семьей переехать в городок Кумла: 
«Это политическая ситуация — по-
литикам плевать на народ, поляри-
зация общества по языковому и на-
циональному признакам во мно-
гом благодаря политикам. Корруп-
ция повсюду: во всех госструктурах 
назначаются родственники, друзья. 
Хамство и правовой беспредел». Ре-
шение было тяжелым, поясняет он и 
добавляет: «Не верю, что ситуация на 
родине может измениться».

Покидают страну даже политики 
и журналисты. В октябре прошлого 
года политическое убежище в Герма-
нии получил лидер оппозиционной 
партии «Наш дом — Молдова» Гри-
горий Петренко. В 2015 году он был 
арестован во время акции протеста 
у Генпрокуратуры, полгода провел 
за решеткой, еще два месяца — под 
домашним арестом, а прошлым ле-
том был приговорен к четырем с по-
ловиной годам условно за «органи-
зацию массовых беспорядков». По-
сле этого он тайно бежал из страны в 
Германию. В сентябре политическое 
убежище в Исландии запросил мол-
давский журналист Геннадий Брега. 
Причина — опасения за свою жизнь 
и безопасность.

Бегство господ Петренко и Бре-
ги из евроинтегрирующейся Мол-
давии в Евросоюз продемонстриро-
вало, что под руководством Демпар-

тии в республике стало плохо и с де-
мократией, и с правами человека. 
Комитет ООН против пыток отмеча-
ет, что «большое количество случаев 
пыток и плохого обращения совер-
шается полицейскими и другими 
сотрудниками правоохранительных 
органов во время содержания людей 
под арестом и в ходе предваритель-
ного следствия». Верховный комис-
сар ООН по правам человека в прош-
лом году выразил обеспокоенность 
случаями преследования и запуги-
вания адвокатов, правозащитников 
и журналистов. Также в ООН обра-
щают внимание на коррупцию, сла-
бость правовых институтов, контр-
оль власти над СМИ.

Для Евросоюза, членство в кото-
ром в Кишиневе называют главной 
целью, эти проблемы не секрет. Ле-
том Брюссель отказался выделить 
стране €27 млн помощи на рефор-
мы в сфере юстиции из-за отсутст-
вия прогресса в реформировании 
судебной системы. «Правительство 
Молдавии не может рассчитывать 

на большое доверие Евросоюза до 
тех пор, пока прогресс во внедре-
нии реформ, предусмотренных со-
глашением об ассоциации с ЕС, бу-
дет незначительным. Речь идет о ре-
форме юстиции, о создании право-
вого государства, о реформе публич-
ной администрации, реформе бан-
ковского сектора и борьбе с корруп-
цией»,— заявлял член бюджетной 
комиссии Европарламента Зигфрид 
Мурешан.

Что делать в ситуации, когда все 
настолько плохо? Можно пытаться 
все исправить, а можно убеждать, 
что может быть и хуже. Молдавские 
власти выбрали второе, рассудив, 
что для Запада и проевропейского 
электората ничего не может быть 
страшнее, чем перспектива победы 
на выборах пророссийских сил.

«Это вопрос избирательных тех-
нологий. Выиграть выборы под ло-
зунгом внутренних реформ не по-
лучится, потому что их нет: ника-
ких успехов, прорывов или улуч-
шения качества жизни не наблюда-
ется,— сказал 

”
Ъ“ исполнительный 

директор кишиневского Института 
стратегических инициатив Влади-
слав Кульминский.— Нужен силь-
ный, эмоциональный месседж. Он 
в разделенной (по внешнеполити-
ческим предпочтениям.— 

”
Ъ“) стра-

не может быть только геополитиче-

ским. И сейчас этот месседж в качест-
ве основного посыла приобретет не-
бывалый накал».

Виртуальная 
нормальность
В Молдавии только на первый взгляд 
все как у всех. Формально здесь есть 
президент, парламент, правитель-
ство, конституция и Конституцион-
ный суд, прозападная партия влас-
ти и ее пророссийские оппоненты 
— Игорь Додон и его Партия социа-
листов. 

На самом деле все не то, чем ка-
жется. Правительство не то место, 
где принимаются важные решения, 
а премьер Павел Филип не тот че-
ловек, который их принимает. Ре-
альным руководителем страны яв-
ляется влиятельный олигарх и ли-
дер правящей Демпартии Владимир 
Плахотнюк. Он лично контролиру-
ет все институты вплоть до Консти-
туционного суда. Репутация в стра-
не у него так себе: рейтинг доверия 
— 1,5%. Но ни одно важное решение 

в стране без участия господина Пла-
хотнюка не принимается.

Несколько раз в месяц олигарх 
появляется перед телекамерами. Во-
просы журналистов исключены — 
брифинги проходят в форме моно-
лога. Каждое такое выступление — 
отмашка для чиновников, которые 
тут же мчатся выполнять поручения.

По итогам выборов 2014 года Дем-
партия Владимира Плахотнюка по-
лучила 19 из 101 места в парламенте. 
Сейчас в ее фракции 41 парламента-
рий, а еще 16 всегда голосуют вместе 
с Демпартией за ее предложения. Де-
путатов из других фракций демокра-
ты банально докупили, о чем в Мол-
давии говорят открыто, или вынуди-
ли сменить политическую ориента-
цию под угрозой уголовного пресле-
дования их или членов их семей.

Противники Владимира Плахот-
нюка или в тюрьме, как экс-премь-
ер Владимир Филат, или в бегах, как 
Григорий Петренко и лидер «Нашей 
партии» Ренато Усатый, скрываю-
щийся в Москве от молдавского пра-
восудия.

Главный демократ позициониру-
ет себя в качестве прозападного по-
литика. За его подписью в амери-
канских изданиях, таких как The 
Wall Street Journal и The Hill, выхо-
дят статьи, в которых он просит по-
мощи в борьбе с Россией. Подкон-

трольные господину Плахотнюку 
СМИ (у него самый крупный в стра-
не медиахолдинг) пугают обывате-
ля «русскими танками». Сам оли-
гарх на этом фоне предстает этаким 
противотанковым ежом, который 
способен остановить напирающий 
на страну «русский танк» — Игоря 
Додона.

Президент Додон — особый слу-
чай. Самый пророссийский политик 
на постсоветском пространстве все-
народно избран в конце 2016 года. 
И главное, что стало ясно за год его 
президентства: он ничего не может.

По конституции Молдавия — 
парламентская республика, и пре-
зидентская власть сильно ограни-
чена. Но Игоря Додона лишили да-
же права на бездействие. Конститу-
ционный суд постановил, что, если 
он не хочет ставить подпись под ка-
ким-либо законом демократов или 
утвердить назначение кого-то из чи-
новников, вместо него это могут сде-
лать спикер Канду или премьер Фи-
лип. Оба не только заместители ли-
дера Демпартии, но входят в его 
ближний круг.

По сути, придумана процедура, 
при которой президента можно вре-
менно отключать, чтобы утвердить 
нужный закон, с которым Игорь До-
дон не согласен. Потом его снова 
включают — до следующей необ-
ходимости. Так было прошлой осе-
нью, когда Игорь Додон противил-
ся назначению министром обороны 
Еуджена Стурзы, и за него это сделал 
спикер Канду. История повторилась 
10 января, когда глава парламента 
подписал закон о запрете россий-
ских новостей и утвердил кадровые 
перестановки в правительстве.

Игорь Додон на это реагирует 
гневными постами в Facebook и об-
ещаниями ответить зарвавшимся 
недругам из Демпартии. У всенарод-
но избранного президента, пусть и 
почти бесполномочного, кроме ап-
паратных методов борьбы есть и 
другие инструменты вроде уличных 
протестов. Но за время пребывания 
в президентском кресле господин 
Додон их ни разу не использовал.

При этом он жестко критикует Ев-
росоюз, в случае победы социали-
стов на выборах не исключает рас-
торжения соглашения об ассоциа-
ции с ЕС, постоянно хвалит Россию, 
обещая привести страну в Евразий-
ский экономический союз, и чаще 
прочих мировых лидеров встреча-
ется с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Это то, что нужно молдав-
ским демократам, чтобы показать За-
паду исходящую от господина Додо-
на угрозу и обосновывать Вашингто-
ну и Брюсселю необходимость даль-
нейшей поддержки существующего 
режима.

Странно другое. Игорь Додон не 
только избегает упоминаний имени 
Владимира Плахотнюка, но порой 
подыгрывает ему. Именно прези-
дент инициировал изменение изби-
рательной системы Молдавии с про-
порциональной на смешанную, при 
которой половину парламента изби-
рают по партийным спискам, а дру-
гую — по одномандатным округам. 
За новые правила игры социалисты 
проголосовали вместе с Демпарти-
ей. Это при том, что пропорциональ-
ная система гарантировала Партии 
социалистов победу, а смешанная 
очень нужна демократам, чтобы про-
вести в парламент своих людей под 
видом независимых.

Не будь господина Додона, мол-
давским властям стоило бы его при-
думать. Впрочем, своим президент-
ством Игорь Додон отчасти обязан 
Владимиру Плахотнюку.

Друг замкнулся
Самостоятельная карьера главного 
друга России и врага евроинтегра-
ции Молдавии в молдавской поли-
тике началась с того, что в 2011 году 
Игорь Додон, будучи депутатом пар-
ламента от Партии коммунистов, 

вышел из родной фракции, прихва-
тив двух коллег. Коммунисты, сей-
час утратившие влияние, тогда бы-
ли серьезной оппозиционной си-
лой. Но господин Додон с товарища-
ми ушел буквально в никуда, возгла-
вив Партию социалистов, которая 
никогда самостоятельно в парла-
мент не проходила и была вечным 
аутсайдером.

16 марта 2012 года депутат Додон 
и его единомышленники соверши-
ли еще более странный поступок — 
проголосовали в парламенте (на тот 
момент глава государства избирал-
ся депутатами) за избрание прези-
дентом страны судьи Николае Ти-
мофти. Партии проевропейской ко-
алиции (в нее тогда входили демо-
краты, либерал-демократы и либе-
ралы) не могли выбрать президен-
та с 2009 года из-за разногласий по 
кандидатам и нехватки голосов. 
«Группа Додона» эти голоса обеспе-
чила, а заодно спасла коалицию от 
досрочных парламентских выбо-
ров, которые вполне могли выиг-
рать коммунисты.

Господин Тимофти стал главой 
государства, хотя оговоренные за-
коном сроки избрания президента 
к 16 марта вышли и парламент сле-
довало распустить. Но этого не про-
изошло. С того момента в Молдавии 
и началось усиление позиций оли-
гарха Владимира Плахотнюка. Иго-
рю Додону голосование за президен-
та Тимофти тоже помогло. Это обес-
печило его будущее: в случае досроч-
ных выборов он рисковал не по-
пасть в парламент и исчезнуть как 
политик.

Сохранив депутатский мандат, 
господин Додон стал выступать за 
разворот Молдавии на Восток. Воз-
главляемая им Партия социалистов 
заручилась поддержкой Москвы и 
лично Владимира Путина. Благода-
ря этому социалисты показали на 
выборах 2014 года лучший резуль-
тат и провели в парламент 25 де-
путатов. Они стали главной поли-
тической силой на левом фланге, а 
Игорь Додон монополизировал те-
му дружбы с Россией.

Ключевым для лидера социали-
стов стал 2016 год. Молдавию сотря-
сали уличные протесты: в центре Ки-
шинева десятки тысяч человек тре-
бовали тюрьмы для Владимира Пла-
хотнюка. Причем правые и левые 
оппозиционные политики объеди-
нились, договорившись вместе до-
биваться роспуска подконтрольного 
олигарху парламента и прямых пре-
зидентских выборов. В их числе был 
и Игорь Додон.

Улица представляла опасность 
для олигарха. И угроза была ней-
трализована. 4 марта 2016 года Кон-
ституционный суд объявил некон-
ституционными ряд положений 

основного закона страны, фикси-
рующих процедуру избрания пре-
зидента парламентом, предложив 
вернуться к всенародному избра-
нию главы государства. По сути, суд 
изменил конституцию страны, ко-
торую он может лишь толковать и 
разъяснять.

Но, как и в случае с избранием Ни-
колае Тимофти, это никого не сму-
тило. Лидеры оппозиции согласи-
лись участвовать в выборах, рассо-
рившись друг с другом. В президент-
скую избирательную кампанию ме-
диахолдинг Владимира Плахотнюка 
немало сделал, чтобы дискредитиро-
вать главного конкурента Игоря До-
дона — лидера оппозиционной про-
европейской партии «Действие и со-
лидарность» Майю Санду. 

На предстоящих в этом году пар-
ламентских выборах эксперты про-
чат партии Игоря Додона прилич-
ный результат, но не победу. «После 
совместного с Демпартией измене-
ния избирательной системы пар-
тия Додона не получит большинст-
ва в парламенте, но ей дадут возмож-
ность создать вторую по величине 
фракцию. Почетный, но бесполез-
ный результат»,— говорит в беседе с 

”
Ъ“ экс-депутат Марк Ткачук.

По его словам, задача власти со-
стоит в сохранении статус-кво: 
«Для этого требуется только одно 
— внешнеполитическая легитим-
ность. Особенно она нужна Плахот-
нюку и Демократической партии. 
Для ее обретения не нужно строить 
современные школы и больницы. 
Достаточно вести 

”
неравную геопо-

литическую битву“ с русскими тан-
ками и русской пропагандой с удач-
ным и удобным воплощением рус-
ской угрозы в облике Партии соци-
алистов и Додона. И Додон отлич-
но справляется с этой сценической 
функцией». 

Бывший постпред Молдавии при 
ООН Алексей Тулбуре, называющий 
свою страну «захваченным олигар-
хами государством», тоже уверен, 
что смысл будущих выборов сводит-
ся к сохранению всевластия Влади-
мира Плахотнюка. «Не будет реаль-
ной борьбы между Додоном и Пла-
хотнюком. В будущем парламенте 
две фракции (социалистов и демо-
кратов.— 

”
Ъ“) либо сольются в одну, 

либо социалисты станут резервом 
депутатов для Плахотнюка»,— ска-
зал он 

”
Ъ“.

Предсказание господина Тулбу-
ре вполне может сбыться. В начале 
этой недели влиятельный депутат-
социалист Владимир Цуркан заявил, 
что после выборов не исключает со-
здания «промолдавской коалиции» 
между Партией социалистов и Дем-
партией «во имя укрепления и раз-
вития Молдовы».

Владимир Соловьев

Диагноз «Молдавия»
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По конституции Молдавия —  
парламентская республика,  
и президентская власть сильно  
ограничена. Но Игоря Додона  
лишили даже права на бездействие
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Война президента Игоря Додона (на орудии) с прозападным правительством 
многим кажется талантливой имитацией противостояния ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Согласно соцопросам, далеко не все жители Молдавии в восторге 
от евроинтеграции ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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73 года назад оставшиеся 7 тыс. за-
ключенных концлагеря Аушвиц (Ос-
венцим.— 

”
Ъ“) были освобождены 

Красной армией. Немцы перед бегст-
вом взорвали газовые камеры и кре-
матории, которые все еще были в ра-
бочем состоянии. Им удалось эвакуи-
ровать глубоко на германскую терри-
торию 10 тыс. заключенных, чтобы 
продолжать использовать их рабский 
труд. Те, кто выжил, всю жизнь свиде-
тельствовали и от имени тех, кто по-
гиб. Сегодня уже нет с нами Примо 
Леви, Эли Визеля, Владислава Барто-
шевского, Исраэля Гутмана, Симоны 
Вайль, Имре Кертеса и многих дру-
гих. Мы, послевоенное поколение, 
все больше и больше остаемся наеди-
не с грузом их опыта, и сложно отри-
цать, что с этим грузом мы не справ-
ляемся как должно. Современный 
мир все более живет так, как если бы 
трагедия холокоста и концлагерей 
его ничему особенно не научила.

А ведь мир, как предполагалось, 
должен был выглядеть совершенно 
иначе после войны. Мировых мас-
штабов достигло появление таких 
институтов диалога и сотрудничест-
ва, как Организация Объединенных 
Наций. В Западной Европе процесс 
сближения государств, наций, об-
ществ получил большое развитие. Те-
перь это Европейский союз. Этот ор-
ганизм был создан на основе общего 
рынка, который сделал своими осно-
вами сотрудничество и растущую 
взаимозависимость, а не формиро-
вался вокруг иллюзорного баланса 
сил, как это было в прежних моделях 
сосуществования. Были приняты но-
вые юридические нормы для престу-
плений против человечности, а ООН 
вывела определение такому престу-
плению, как геноцид. Признавалась 
роль неправительственных органи-
заций, а их полнокровное развитие 
после войны усилило влияние гра-
жданского общества на госинсти-
туты. Очертания этих новых само-
провозглашенных общественных 
структур более не имитировали по-
лувоенную культуру, распространен-
ную перед войной среди разного ро-
да братств, объединений и ассоциа-
ций. Церковь и другие религиозные 
организации чувствовали новый дух 
экуменизма. После войны, казалось, 
мир будет переосмыслен. Трагиче-
ская гибель такого большого числа 
мирных жителей сделала эту войну 
совершенно особой, не похожей ни 
на одну другую. И Аушвиц стал наи-
более видным символом этого.

Но в то время для настоящей спра-
ведливости не хватило смелости. 
Из примерно 70 тыс. эсэсовцев, ра-
ботавших в концлагерях и лагерях 
смерти, только около 1650 понесли 
наказание после войны. К тому же в 
большинстве случаев это наказание 
было досадно мягким — несколько 
лет тюрьмы, чаще всего условно. А 
потому никого не должно удивлять 
то, что многие из них испытывали 
чувство безнаказанности…

Сегодня мы видим, что эти после-
военные усилия, какими бы спра-
ведливыми и продуманными они 
ни казались, не выдержали испыта-
ния временем. Мы не в состоянии эф-
фективно реагировать на новые про-
явления лихорадки геноцида. Голод 
и смерть, следствие продолжающих-
ся конфликтов между различными 
группировками в Центральной Аф-
рике не рассматриваются нашими 
правительствами в качестве приори-
тетных проблем. Торговля оружием 
и эксплуатация практически бесплат-
ного труда захлестывает беднейшие 
регионы мира. ООН перестала сим-
волизировать надежду. Европейский 
союз снедаем внутренней апатией. В 
то же время наши демократии страда-
ют от роста популизма, национально-
го эгоизма и новых форм экстремист-
ского языка вражды. Ремилитари-
зация отношений между народами 
оскверняет наши улицы и города. Не-
ужели мы так изменились за послед-
ние два или три поколения?

полная версия 
kommersant.ru/12230

Послевоенные усилия, 
какими бы продуман-
ными они ни казались,  
не выдержали  
испытания временем

Турция не исключает, что 
за операцией «Оливковая 
ветвь» на севере Сирии могут 
последовать другие. Об этом 
вчера заявил глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу. Своей 
целью в Анкаре называют лик-
видацию в приграничной зо-
не «гнезда террористов», к ко-
торым в Турции причисляют 
партию сирийских курдов «Де-
мократический союз» (ПДС) 
и ее боевое крыло «Отряды на-
родной самообороны» (ОНС). 
При этом представители ПДС 
исключены из всех перего-
ворных форматов. Не плани-
руется и их приезд в Сочи, где 
на следующей неделе прой-
дет Конгресс сирийского наци-
онального диалога. В услови-
ях продолжающейся турецкой 
операции курды стоят перед 
дилеммой: договариваться 
о своем будущем с Дамаском 
или продолжать полагаться 
на США. 

Между Турцией и США
Развитие ситуации на севере Си-
рии в связи с операцией «Оливко-
вая ветвь» обсудили в своем послед-
нем телефонном разговоре пре-
зиденты США и Турции Дональд 
Трамп и Реджеп Тайип Эрдоган. 
Как сообщили в Белом доме, пре-
зидент Трамп «выразил свою озабо-
ченность из-за роста насилия в си-
рийском Африне». Глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу, однако, за-
явил, что сообщение Белого дома 
не отразило того, что на самом де-
ле обсуждалось. По его словам, До-
нальд Трамп дал Тайипу Эрдогану 
слово «больше не поставлять» воо-
ружения сирийским курдам. 

Напомним, еще в январе 2014 го-
да курды объявили о создании на 
севере Сирии собственной автоно-
мии под названием Рожава (Запад-
ный Курдистан). В ее состав вошли 
три кантона Джазира, Кобани и Аф-
рин, которые не были связаны меж-
ду собой. К концу 2016 года в резуль-
тате успехов в борьбе с «Исламским 
государством» (ИГ, запрещенная в 
РФ террористическая группировка) 
курдам удалось объединить Кобани 
и Джазиру. Очередь была за Афри-
ном. Но Турция, стремившаяся не 
допустить создания у своих границ 
еще одного потенциально незави-
симого курдского анклава, анало-
гичного Иракскому Курдистану, в 
августе 2016 года начала военную 
операцию «Щит Евфрата», продол-
жавшуюся по март 2017 года.

Поводом же для нынешней опе-
рации Турции стали заявления 
американских военных о подго-
товке пограничной группировки 
на основе «Сил демократической 
Сирии», существенную часть кото-
рых составляют курдские форми-
рования. И хотя позднее в Вашин-
гтоне опровергли наличие подоб-
ных намерений, Анкара решила 
действовать. Цель операции «Олив-
ковая ветвь» — создание 30-кило-
метровой зоны безопасности, ко-
торая «будет зачищена от террори-
стов». Турки призывают США пре-
кратить поставки оружия курдам 
и способствовать отводу курдских 
вооруженных формирований в Си-
рии к востоку от реки Евфрат, что-
бы окончательно разграничить зо-
ны влияния на севере Сирии. 

Начало военной кампании Тур-
ции в курдском кантоне Африн 
— второй за последние три меся-
ца удар по курдскому проекту по-
сле операции иракской армии в 
Киркуке в октябре 2017 года. По-
следняя похоронила надежды кур-
дов провозгласить независимость 
Иракского Курдистана. Сирийские 
курды, которые составляют при-
мерно 10% населения Сирии, в от-
личие от иракских, вопрос о не-
зависимости не ставили. Для них 
речь шла в основном о федерали-
зации региона, как максимум, и 
как минимум о расширении авто-
номии. 

Власти в Дамаске в целом не воз-
ражали против поиска компромис-
сов. Однако параллельно перед 
курдами открылась возможность 
пойти по пути, уже пройденному 
четверть века назад их иракскими 
братьями. США видели курдский 
анклав самостоятельной от Дамас-
ка территорией, по крайней мере, 
до тех пор, пока у власти в Сирии 
остается президент Башар Асад. 

По мнению руководителя Цен-
тра Научно-аналитической инфор-
мации Института востоковедения 
РАН Николая Плотникова, на раз-
витие ситуации в Сирии преобла-
дающее влияние оказывают турец-
кий и американский факторы. Ан-
кара стремится не допустить появ-
ления на своих границах нового 
курдского образования. США, нао-
борот, в дополнение к созданному 
ими Иракскому Курдистану плани-
руют создать курдский анклав на 
территории Сирии. В беседе с 

”
Ъ“ 

эксперт заметил, что в противосто-
янии Турции и США курды стали 
заложниками, но в этом есть и «до-
ля вины некоторых курдских ли-
деров». «Вполне можно было не до-
пустить такого развития ситуации. 
Тот, кто пытается усидеть на двух 

стульях, чаще всего проигрыва-
ет»,— считает Николай Плотников. 

Под тенью Оджалана 
и Барзани
Основанием обвинить ПДС в тер-
роризме для Турции стал тот факт, 
что в 2003 году она была создана 
при поддержке Рабочей партии 
Курдистана (РПК), которую Анка-
ра причисляет к террористиче-
ским организациям. Но ПДС и ее 
«Отряды народной самообороны» 
не вмешивались в турецкие дела и 
их союз с РПК — скорее идеологи-
ческий, чем военно-политический. 

В 1980–90-е годы лидер РПК Аб-
дулла Оджалан и его отряды нашли 
убежище в Сирии и именно отсю-
да при молчаливом одобрении Да-
маска осуществляли вылазки на ту-
рецкую территорию. Однако еще в 
1998 году отец нынешнего сирий-
ского президента — Хафез Асад по-
просил лидера РПК покинуть Си-
рию, а спустя год Абдулла Оджалан 
был арестован турецкими властя-
ми. В Сирии осталось немало его 
последователей, но основной ин-
терес сирийских курдов сосредо-
точен на собственных проблемах. 
Отдельные члены РПК в последние 
годы оказывали содействие сирий-
ским курдам в борьбе с ИГ, но их ос-
новные отряды и военные базы на-
ходятся на территории Иракского, 
а не Сирийского Курдистана.

При этом турецкие власти не 
пренебрегали общением с сирий-
скими курдами, в том числе с пред-
ставителями «Демократического 
союза», когда им этом было выгод-
но. Так, летом 2013 года один из ли-
деров ПДС Салех Муслим посещал 
Стамбул, где встречался с предста-
вителями турецких силовых струк-
тур. Тогда задачей президента Эр-
догана было объединение сирий-
ской оппозиции ради свержения 
президента Асада и он рассматри-
вал курдов как союзников. 

Еще в 2012 году курды устано-
вили контроль над территория-
ми на севере Сирии, где прожива-
ло большинство курдского населе-

ния. Правительственные силы уш-
ли из этих районов на другие фрон-
ты вооруженного конфликта. От-
ветственность за обеспечение без-
опасности на севере Сирии легла 
на курдские отряды самообороны. 

В том же году был создан Высший 
совет курдов Сирии, куда вошли две 
ведущие региональные силы — со-
зданный еще в 2003 году ПДС и Курд-
ский национальный совет (КНС). По-
следний возник в октябре 2011 года 
по инициативе президента Ирак-
ского Курдистана Масуда Барзани. 

Высший совет должен был иг-
рать роль временного правительст-
ва Сирийского Курдистана, однако 
из этой идеи ничего не вышло. КНС 
тяготел к сирийской оппозиции, 
которая исключает диалог с Баша-
ром Асадом. ПДС, напротив, не вы-
ступал против Дамаска и был готов 
к диалогу. В то время как ПДС, обла-
дающий реальной властью в курд-
ских районах, так и не смог добить-
ся отдельного представительства 
курдов ни в одном из форматов пе-
реговоров о будущем Сирии, КНС 
в рядах оппозиции подключился к 
женевскому процессу. 

В итоге ПДС стал для Турции 
двойной мишенью — и как потен-
циальный союзник Башара Аса-
да и как идеологически близкая к 
РПК структура, хотя об этом в Анка-
ре вспомнили только когда это ста-
ло выгодно. «Свержение Асада, а не 
борьба с фиктивной террористи-
ческой угрозой было и остается ос-
новной задачей Анкары»,— такую 
позицию высказал 

”
Ъ“ ведущий на-

учный сотрудник Центра изучения 
стран Ближнего и Среднего Востока 
Станислав Иванов. 

Курды думают о Сочи
Курдский политик Радван Бади-
ни в беседе с 

”
Ъ“ выразил мнение, 

что курдам необходимо отстаивать 
свои права на самых разных пло-
щадках, где речь идет о будущем 
Сирии. В том числе и на предстоя-
щем конгрессе в Сочи, хотя после 
начала операции в Африне многие 
курдские политики заявили о пре-

дательстве со стороны России из-за 
того, что она не помешала Турции. 

Так, представители ПДС заяви-
ли, что в Сочи не поедут, хотя в по-
следнее время речь об их офици-
альном приглашении не шла. С са-
мого начала подготовки к Сочи Тур-
ция выступала против участия в 
этом мероприятии курдских пар-
тий, в первую очередь ПДС. Москва 
ссориться с Анкарой не стала, пони-
мая, что без компромисса с Турци-
ей, как и с Ираном, политическое 
урегулирование в Сирии невоз-
можно. От Анкары и ее давления 
на оппозицию во многом зависел 
и сам факт проведения конгресса.

В разговоре с 
”
Ъ“ представитель 

КНС в России Мустафа Сино сооб-
щил: «Насколько я знаю, офици-
ального приглашения на этот час 
мы еще не получили, но думаю, 
что оно будет, и думаю, что мы при-
едем в Сочи». По словам господи-
на Сино, окончательное решение 
зависит от того, приедут ли в Сочи 
представители ООН и приглашают 
ли КНС как отдельную делегацию 
или же в составе других политиче-
ских структур. «Мы хотим быть от-
дельной делегацией»,— подчерк-
нул господин Сино.

Ранее сообщалось, что КНС мо-
жет быть представлен в Сочи в со-
ставе высшего комитета по перего-
ворам, который обещает дать ответ 
об участии в сочинском конгрессе 
по итогам завершающейся сегодня 
в Вене встречи по Сирии под эги-
дой ООН — в зависимости от то-
го, сможет ли Москва, с его точки 
зрения, продемонстрировать вли-
яние на делегацию Дамаска. В кон-
це прошлой недели глава МИД РФ 
Сергей Лавров встречался в Нью-
Йорке с постпредом Сирии при 
ООН Башаром Джаафари, также 
возглавляющим делегацию пра-
вительства в Вене. По данным 

”
Ъ“, 

разговор шел как раз о модально-
стях диалога с оппозицией. 

Вчера официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова со-
общила, что большое количество 
представителей различных курд-
ских политических сил уже под-
твердили свое участие в конгрессе. 
Иллюстрацией этому служат слова 
Радвана Бадини, который надеется 
быть на конгрессе в составе груп-
пы «Платформа 

”
Астана“» во главе 

с Рандой Кассис. 
«У нас нет такой поддержки, как 

у ПДС или КНС, но кто-то же должен 
говорить от имени курдов, а мы все 
хотим примерно одного и того же 
— соблюдения прав национальных 
меньшинств»,— сказал он, доба-
вив, что считает необходимым про-
должить диалог с Москвой, несмо-
тря на разочарование курдов.

По мнению Николая Плотни-
кова, решение проблемы Африна 
можно найти. «Один из возможных 
вариантов — на территорию, под-
контрольную курдским формиро-
ваниям, входит сирийская армия 
и создает там совместные с Дамас-
ком органы местного управления. В 
этой ситуации турецкая армия вряд 
ли рискнет вступить ними в отры-
тое противостояние»,— резюми-
рует эксперт. Впрочем, президент 
Асад с самого начала назвал опера-
цию в Африне «турецкой агресси-
ей», но пока сирийские власти без-
действуют. 

Марианна Беленькая

Раздвоение курдов
Россия продолжает ждать их в Сочи

В Чехии сегодня стартует второй тур 
президентских выборов. В избиратель-
ных бюллетенях — нынешний прези-
дент Милош Земан, который считается 
умеренно пророссийским политиком, 
и занимающий проевропейскую пози-
цию экс-председатель Академии наук 
Иржи Драгош. Шансы на победу у кан-
дидатов равны. От результатов голосо-
вания будет зависеть и то, закончится 
ли в стране политический кризис, ко-
торый недавно привел к отставке пра-
вительства: теперь уже бывший гла-
ва кабинета министров Андрей Бабиш 
обвиняется в коррупции, но при этом 
пользуется безоговорочной поддер-
жкой президента Земана.

Решающая стадия голосования продлит-
ся два дня. Лидером первого тура, прошед-
шего 12–13 января, был действующий глава 
Чехии Милош Земан, заручившийся поддер-
жкой 39,92% граждан. Противостоять ему бу-
дет экс-председатель Академии наук Чехии 
Иржи Драгош, получивший 25,97% голосов. 
Фаворит второго тура так и не определился. 
Проведенный агентством STEM/MARK опрос 
показал: Иржи Драгоша поддержит 47% из-
бирателей, а господина Земана — 43%. При 
этом 10% опрошенных не определились с 
выбором. Между тем, по данным компаний 
Median и Kantar TNS, каждый из кандидатов 
мог рассчитывать на 45% голосов.

«Чем выше будет явка, тем выше шансы 
Земана остаться. Колеблющиеся избиратели 
скорее склонятся в его сторону, потому что 
он яркий оратор. Когда Земан начинает гово-
рить, это нравится многим чешским избира-
телям, особенно в провинции»,— пояснил 

”
Ъ“ 

старший преподаватель РГГУ Вадим Трухачев.
Напомним, Милош Земан баллотирует-

ся в президенты во второй раз. Среди всех 
девяти кандидатов, которые приняли учас-
тие в первом туре голосования, он единст-
венный выступает против квот на расселе-
ние беженцев ЕС и считает Москву страте-
гическим партнером (см. 

”
Ъ“ от 12 января). 

Иржи Драгош, напротив, занимает проевро-
пейскую позицию и критически относится к 
политике Москвы.

Тема отношений с Россией, в частности, 
затрагивалась на теледебатах незадолго до 
второго тура выборов. На заявления Иржи 
Драгоша о том, что российские спецслужбы 
вмешивались в парламентские выборы в Че-
хии в октябре 2017 года и пытаются повли-
ять на грядущее голосование, Милош Земан 
ответил: «Служба безопасности и информа-
ции страны официально заявила, что ваше 
утверждение — неправда. Если бы россий-
ские спецслужбы вмешивались, то, скорее 
всего, рекомендовали бы голосовать за ком-
мунистов. Но коммунисты провалились».

Политическая ситуация в Чехии накану-
не выборов осложнилась отставкой прави-

тельства во главе с миллиардером Андреем 
Бабишем. На прошлой неделе палата депу-
татов выразила кабинету министров недо-
верие из-за коррупционного скандала во-
круг господина Бабиша. Политик и бизнес-
мен предположительно вывел принадлежа-
щую ему компанию «Гнездо аиста» из соста-
ва своего агрохолдинга, чтобы получить суб-
сидии ЕС на сумму около $2,3 млн (в рамках 
программы на деньги могли претендовать 
только малые и средние компании). Сам го-
сподин Бабиш называет обвинения полити-
чески мотивированными.

Кандидаты в президенты занимают про-
тивоположные позиции по этому вопросу. 
«Не могу представить, чтобы премьером был 
человек, находящийся под следствием»,— 
заявил на теледебатах Иржи Драгош. В ответ 
президент Земан напомнил о презумпции 
невиновности. И добавил, что намерен в се-
редине февраля вновь выдвинуть господина 
Бабиша на пост премьера.

Возможность вновь утвердить Андрея Ба-
биша в качестве главы правительства у го-
сподина Земана будет даже в случае проиг-
рыша на выборах, ведь его мандат истечет 
только 8 марта. Однако на практике вариан-
тов формирования такого правительства, ко-
торому парламент выразит доверие, у Анд-
рея Бабиша немного. Напомним, предыду-
щий кабинет министров был правительст-
вом меньшинства: он состоял из представи-

телей партии господина Бабиша ANO и бес-
партийных политиков. В октябре 2017 года 
ANO победила на парламентских выборах, 
получив 78 депутатских мандатов из 200. Од-
нако переговоры о создании коалиционно-
го правительства провалились.

Сейчас готовность вести переговоры о ко-
алиции выразили Коммунистическая пар-
тия Чехии и Моравии, а также национали-
стическая партия «Свобода и прямая демо-
кратия». Впрочем, эти партии рассматрива-
лись в качестве предполагаемых партнеров 
ANO и после прошлых выборов, но согласия 
с партией Андрея Бабиша достичь так и не 
смогли.

Как предположил в разговоре с 
”
Ъ“ Вадим 

Трухачев, эти партии не смогут договорить-
ся и сейчас, так как они «слишком разные с 
политической точки зрения». В результате, 
по мнению завотделом исследований Цент-
ральной и Восточной Европы Института Ев-
ропы РАН Любови Шишелиной, кризис в Че-
хии преодолен не будет, а «перспективы ка-
бинета министров, который вновь сформи-
руют члены партии ANO, останутся достаточ-
но туманными, ведь парламент продолжит 
отвергать законодательные инициативы 
правительства». И в результате, как предска-
зывают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, в стра-

не возникнет угроза досрочных парламент-
ских выборов.

Алена Акимова

Чехии требуются президент и премьер
Во втором туре Милош Земан поборется с Иржи Драгошем за себя и за Андрея Бабиша

Турецкие власти  
не исключают, что 
за военной кампани-
ей в курдском Африне 
последуют и другие 
операции ФОТО АР

Что с нами  
случилось?

Петр Цывиньский,
директор музея Аушвиц-Биркенау
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541  ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе  из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,035 млрд руб. В 2018 году (на 25 ян-
варя) собрано 101 371 271 руб., помощь получили 128  детей. 
Мы организуем и акции помощи в дни национальных  катастроф. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный  лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — 
испол нителей общественно полезных услуг, получил благодар-
ность  Президента РФ за большой вклад в благотворительную 
 деятельность и президентский грант на развитие  Национального 
 регистра  доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ждать и догонять
Новая тема в почте  
для горячей линии Минздрава

С открытия горячей линии Минздрава РФ в мар
те 2013 года мы переслали в это  министерство 
более полутора тысяч писем с  неформатными 
просьбами о помощи — помощи, которую Рус
фонд не оказывает. Это просьбы об оплате 
 лечения взрослых, а также детей в клиниках, 
которые не являются нашими партнерами, или 
об оплате лекарств, которые государство пре
доставляет бесплатно. А в последние  полгода 
к нам в Русфонд пошли письма с  просьбами 
проконтролировать исполнение местными 
 чиновниками распоряжений Минздрава РФ.

В прошлом году мы переслали на горячую линию 
Минздрава 240 писем с неформатными обращени-
ями в Русфонд. Больше всего из них просьб помочь 
в лечении и реабилитации детей с заболевания-
ми центральной нервной системы и детским цере-
бральным параличом — 154. Ответов на них из ми-
нистерства получено 113, в основном это поручения 
местным чиновникам отправить детей в центр «Дет-
ство» — единственный на всю страну федеральный 
реабилитационный центр. 

Второе место по количеству обращений заня-
ли просьбы совершенно иного характера. Авторы 
13 писем — родители тяжелобольных детей — про-
сят Рус фонд оказать давление на региональные де-
партаменты здравоохранения, чтобы те направили 
детей на лечение в федеральную клинику, посколь-
ку местные врачи не в состоянии или отказывают-
ся предложить квалифицированную медицинскую 
помощь. Когда мы разговаривали с авторами этих 
писем, все как один уверяли нас, что самостоятель-
но добиться от местных чиновников выполнения 
их прямых обязанностей практически невозмож-
но. При личном обращении в Минздрав РФ через 
электронную приемную ждать ответа придется ме-
сяц, а это упущенное для лечения время. В случае же 
если такую просьбу Русфонд пересылает на горячую 
линию, Минздрав реагирует, как правило, в течение 
недели, сообщая и нам, и родителям о принятых ме-
рах. Родители изучают эту практику на сайте Русфон-
да и все чаще обращаются к нам.

Прошлой осенью мы писали о Равиле В. из Челя-
бинска, маме четырехмесячного Салавата, страдаю-
щего тяжелой формой бронхолегочной дисплазии 
(«Письма в никуда», Александр Гранкин, см. 

”
Ъ“ от 

17 ноября 2017 года). Челябинские врачи предлагали 
мальчику паллиативное лечение, настаивая на том, 
что все возможности исчерпаны, хотя доктор Артем 
Буров из московского НМИЦ акушерства, гинеколо-
гии и перинатологии рекомендовал конкретный 
план медицинской помощи. Мама Салавата просила 
нас вмешаться и организовать консультацию с врача-
ми федеральных медцентров. Мы отправили письмо 
Равили В. в Минздрав РФ, и Салавата стали лечить по-
настоящему, заменив челябинский паллиатив на ле-
карства, которые порекомендовал московский док-
тор Буров. Однако направления на консультацию 
в федеральную клинику местные врачи так и не да-
ли: в России-де теперь  везде лечат одинаково. 

Равиля обратилась к нам снова, и мы вновь пере-
слали ее просьбу в Минздрав РФ. Последовало новое 
распоряжение из Москвы: челябинских чиновни-
ков министерство на этот раз обязало подготовить 
документы малыша для консультации с врачами фе-
дерального медцентра. Со второго захода сработало: 
мальчика проконсультировали специалисты мос-
ковского Научно-исследовательского клинического 
института педиатрии имени академика Ю.Е. Вельти-
щева. Будем надеяться, Салавату помогут.

Случай показателен. Федеральный МЗ обязует ре-
гиональных чиновников помочь больному ребен-
ку, но не контролирует исполнение своих распоря-
жений. Мы в Русфонде можем узнать, была ли ока-
зана помощь, лишь связавшись с автором просьбы 
напрямую. В Минздраве этим заниматься некому? 

Из 13 писем, авторы которых просили нас  подключить 
федеральное министерство, ответы мы  получили 
лишь на 11. Во всех случаях после реакции министер-
ства местные чиновники  начинали что-то  делать. 
За все время работы горячей линии Минздрава Рос-
сии мы переслали туда 1728 просьб о помощи.  Ответ 
получен на 1087 писем. Больше  трети обращений 
остались без ответа.

Настя Быкадорова, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 130 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 69 тыс. руб.

Вскоре после рождения Насти я заметила, что 
у нее плохо работает правая кисть, пальцы не сжи-
маются. И развивалась дочка с задержкой: поздно 
начала сидеть и ходить, прихрамывала на правую 
ногу. В год Насте поставили диагноз ДЦП. Дочка рас-
тет, и разница между правыми и левыми конечно-
стями становится все более выраженной: правую 
ногу подворачивает и ставит на носок, правая рука 
плохо действует. И с речью проблемы — не все звуки 
выговаривает. Нас берут на лечение в Институт мед-
технологий (ИМТ, Москва), и я прошу помощи в его 
оплате. Одна воспитываю четверых детей. Светлана 
 Рогачева, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Настю 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить патологический тонус 
мышц справа, развить мелкую моторику, координа-
цию движений и речь».

Сафина Габбасова, полтора года, деформация 
черепа, спасет операция, требуется  
компьютерное моделирование  
и дистракционные аппараты. 641 тыс. руб.
Внимание! Цена моделирования  
и дистракторов 690 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 49 тыс. руб.

В полгода у дочки стал выбухать родничок. Вра-
чи не могли понять причину. Со временем на голо-
ве у Сафины образовался костный гребешок, лоб су-
зился, а затылок стал плоским. Нейрохирург диагно-
стировал преждевременное сращение костей черепа. 
Это очень опасно: тесная черепная коробка сжимает 
растущий мозг, дочка может ослепнуть и оглохнуть. 
Сафине нужна операция с установкой дистракцион-
ных аппаратов. Но стоимость аппаратов, обследова-
ния и сложной подготовки к операции госквотой не 
покрывается, а нам оплату не осилить. У нас двое де-
тей, живем на зарплату мужа, он монтажник на строй-
ке. Помогите! Лиана Габбасова, Оренбургская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре-
буется операция — остеотомия костей теменно- 
затылочной области и установка дистракционных ап-
паратов. Но вначале нужно провести компьютерное 
моделирование операции. Прогноз благоприятный».

Дима Давыдов, 3 года, деформация голеней, 
требуется операция. 184 550 руб.
Внимание! Цена операции 249 550 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 65 тыс. руб.

Дима родился с укороченными ножками, а к го-
ду они сильно искривились. Лечение не помогло, 
искривление прогрессирует. Дима отстает в физи-
ческом развитии, еле ходит, ноги болят. В обычной 
обу ви он вообще ходить не может — падает, прихо-
дится покупать ортопедическую. Врач посоветовал 
нам обратиться в ярославскую клинику «Константа», 
где детей с такими диагнозами успешно лечат. Ди-
му там обследовали и сказали, что нужна операция: 
установка пластин в коленные суставы. Но опла-
тить ее я не могу — одна воспитываю двух сыновей. 
 Елена Давыдова, Ярославская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Димы про-
грессирующая варусная деформация обеих голе-
ней. Для блокирования роста коленных суставов 
требуется установка пластин. Это поможет умень-
шить деформацию».

Рита Селютина, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
281 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 58 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у Риты вы-
явили во время диспансеризации перед поступле-
нием в школу. Дочку поставили на учет к кардиологу. 
Осенью прошлого года у нее появилась одышка, ста-
ли синеть губы. Обследование показало, что сердце 
работает с перегрузкой, сам по себе дефект не закро-
ется. Томские кардиологи предложили закрыть его 
щадяще, без вскрытия грудной клетки. Вот только 
оплатить эту операцию мы не можем. Муж — авто-
слесарь, с тремя детьми живем на его скромную зар-
плату и пенсию по инвалидности старшей дочери, 
у нее аутизм. Олеся Селютина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Учитывая топику порока сердца 
и наличие признаков легочной гипертензии, Рите тре-
буется закрытие дефекта окклюдером. После эндова-
скулярной операции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У трехлетней Лизы из села Вагай 
Тюменской области острый лим
фобластный лейкоз — рак крови. 
 Девочка уже перенесла несколь
ко курсов высокодозной химио
терапии, но болезнь не отступи
ла,  остается угроза рецидива.  
Единст венный шанс на спасение — 
трансплантация костного  мозга. 
Донором для девочки станет ее 
 полуторагодовалый брат Марк.  
После процедуры Лизе потребу
ются дорогие противоинфекцион
ные препараты, которые не входят 
в  государственную квоту.

Каждый день, когда мама Юлия 
выводит Лизу на прогулку, повторя-
ется одна и та же история. Около ог-
рады детского сада девочка замира-
ет и во все глаза глядит на играющих 
детей. Не улыбается, не хмурится — 
 просто завороженно смотрит, не может 
двинуться с места.

— Лизонька, пойдем?
— Мама… А дети не хотят, чтобы 

я с ними играла? Или воспитатели им 
не разрешают?

И Юлия в очередной раз терпеливо 
объясняет дочке, что, когда она попра-
вится, сразу же пойдет в садик и будет 
со всеми играть.

— Мама, а можно поскорее попра-
виться?

Когда Лизе было два года, ей ста-
ло трудно дышать. Врачи решили, что 
причина в увеличенных аденоидах, 
но лечение не помогало. Через пару 
месяцев педиатр заметила увеличен-
ные лимфоузлы на шее девочки и дала 
направление на анализы. Показатели 
крови были в норме, и врач рекомен-
довала ставить на шею компрессы. Но 
улучшения не наступало. Тогда педи-
атр решила перестраховаться и на-
правила Лизу к онкологу. И началась 
чехарда, из-за которой было упуще-
но драгоценное время. Онколог пере-
направил девочку к инфекционисту, 
инфекционист — к гематологу, и так 
по кругу. А Лизе становилось все ху-
же, лимфоузлы уже были размером 
с вино градину. Девочку положили 
в больницу для проведения биопсии. 
Но она оказалась в палате с больными 
вирусным энтеритом и, конечно же, 
заразилась. Лизу перевели в инфек-
ционную больницу, и биопсию врачи 
смогли провести лишь спустя две не-

дели. Взяли пункцию костного мозга 
и поставили окончательный диагноз: 
острый лимфобластный лейкоз.

— До последнего мы надеялись, 
что это не онкология,— вспоминает 
Юлия.— Гнали от себя эту мысль. Когда 
узнали… это был ад. Я рыдала безоста-
новочно. Потом уже мы собрались с ду-
хом и начали сражаться с болезнью. 
Лиза же видит, в каком мы состоянии, 
мы не имеем права впадать в уныние.

Девочке немедленно начали химио-
терапию, провели шесть курсов, из них 
четыре — высокодозные. Лимфоузлы 
уменьшились. Повторная пункция 
костного мозга показала, что наступила 
ремиссия, но в костном мозге по-преж-
нему оставалось небольшое количест-
во бластов — раковых клеток. То есть 
болезнь ушла не навсегда, возможен 
рецидив. И он почти сразу про изошел. 
Летом прошлого года количест во бла-
стов увеличилось — и снова высокодоз-
ная химиотерапия. И опять болезнь от-
ступила. Но риск рецидива по-прежне-
му высок.

Врачей Лиза уже не боится — пугает-
ся только, когда в очередной раз у нее 
берут кровь на анализ. Растет доброй 
и отзывчивой. Очень любит младшего 
брата Марка, постоянно с ним играет. 
Марк улыбнется — и Лиза заливается 
смехом. Заплачет — она бежит за плат-
ком и вытирает ему слезы. Дети еще не 
знают, что скоро Марку предстоит спас-
ти свою старшую сестру.

В октябре 2017 года Лиза проходила 
обследование и лечение в петербург-
ском НИИ детской онкологии, гематоло-
гии и трансплантологии имени Р.М. Гор-
бачевой. Врачи сказали, что помочь де-
вочке может только пересадка костного 
мозга — ее проведут по государствен-
ной квоте. Лучшими родственными до-
норами традиционно считаются род-
ные братья-сестры, только подходят они 
друг другу в качестве доноров не очень 
часто, лишь в четверти случаев. Но Лизе 
повезло: маленького Марка протипиро-
вали, и выяснилось, что он генетически 
полностью сов местим с сестрой.

Для сопроводительной терапии Ли-
зе понадобятся мощные лекарства, ко-
торые должны защитить ее, ведь после 
трансплантации иммунитет оказыва-
ется практически на нуле. И любой ви-
рус или инфекция могут стать для Лизы 
смертельно опасными. Стоят необходи-
мые лекарства очень дорого, в государ-
ственную квоту они не входят. Семье, 
которая живет на скромную зарплату 
отца и Лизину пенсию по инвалидно-
сти, без нашей помощи не справиться. 
Но мы ведь поможем спасти Лизу?

Артем Костюковский,  
Тюменская область

Родная кровь
Лизу Плесовских спасут  
пересадка костного мозга и лекарства

Александр 
Гранкин, 
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

Света, Олечка и Катюша
Мошенничество длиною в годы

МАРОДЕРЫ
В Русфонд пришло два письма 
на одну тему. Оба автора пересы
лают нам историю  тяжелобольной 
девочки Олечки. Автор первого 
письма слезно просит ей помочь. 
Автор второго пишет, что благода
ря публикациям Русфонда прове
рил реквизиты из письма об Олечке 
и убедился, что просьбу изготовили 
мошенники.

Знакомьтесь, Олечка Савина из по-
селка Амдерма Архангельской области. 
Ей всего два года, она смертельно боль-
на — требуется трансплантация поч-
ки. Почку пересадят от папы в Россий-
ском научном центре хирургии (РНЦХ). 
Но для этого нужны дорогие препара-
ты АТГ и кэмпас. Денег у родителей нет, 
и они умоляют о помощи. 

В 2013 году, когда мы писали об этой 
фальшивке («Разводящий», Светлана 
Машистова, Виктор Костюковский, 
см. rusfond.ru/swindler/012 от 29 марта 
2013 года), девочку звали Катюша Ян-
чук. В той же публикации мы расска-
зывали, что за три года до этого по ин-
тернету гуляло то же самое объявление, 
только девочку в нем звали Светой. 

Всем этим девочкам их «мама», пред-
ставлявшаяся то Катей Янчук, то Ка-
тей Романовой, собирала деньги на по-
купку лекарств. Но жители поселка Ам-
дерма, где якобы живет мама ребенка, 
свою «землячку» не признали.

Тексты просьб безутешной «мамы» 
2010, 2013 и 2017 годов различаются 
лишь именами и датами. Так же как 
и врачебные выписки из РНЦХ. Фото-
графия девочки одна и та же. Ребенок 
ни на месяц не вырос — ему по-преж-
нему два годика. И неудивительно: на 
фотографии не Оля, не Катя и не  Света, 
а иракская девочка по имени Ханар, 
которой в 2009 году действительно де-
лали операцию на сердце в израиль-
ской больнице имени Эдит Вольфсон. 
Так что фотографию мошенники укра-
ли еще восемь лет назад и беззастенчи-
во используют до сих пор.

Мы проверили реквизиты и теле-
фоны из последнего письма через по-
исковые системы. И сразу обнаружи-
ли, что на указанную карту Альфа-Бан-
ка собирают по поддельным выпискам 
деньги не только на лекарства для Олеч-
ки, но и… на операцию по реконструк-
ции мочеиспускательного канала для 
Игоря Свитлика из Сыктывкара. С но-

мером телефона еще проще: он фигу-
рирует в нашей прошлогодней публи-
кации («Сбор для Ирочки», Светлана 
Машистова, см. rusfond.ru/swindler/045 
от 6 июня 2017 года) о другом многолет-
нем мошенничестве. Именно эту ста-
тью нашел бдительный автор письма 
в Русфонд, когда проверял реквизиты 
из письма с просьбой о помощи Олечке.

К сожалению, историю несчастной 
Олечки разместили на своих сайтах 
и несколько региональных изданий.

Дорогие друзья! Прежде чем отдать 
свои деньги, не ленитесь проверить 
информацию. Если вы понимаете, что 
перед вами мародеры, не молчите. На-
пишите о мошенничестве в социаль-
ных сетях, укажите реквизиты. Их про-
индексируют поисковые системы, уви-
дят ваши друзья и знакомые, и шансы, 
что люди перестанут переводить день-
ги жуликам, вырастут.

Будьте бдительны! Не кормите 
мародеров!

Светлана Машистова,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/swindler
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Лизе повезло: ее  донором 
костного мозга станет млад
ший брат. Но без  мощных 
противоинфекционных 
 лекарств девочку не спасти     
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

Почта за неделю 19.01.18–25.01.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л И З Ы  П Л Е С О В С К И Х  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 3 2  5 0 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Лизы острый лимфобластный 
лейкоз с поражением лимфоузлов грудной и брюшной полости. Благодаря химиотерапии удалось 
вывести девочку в ремиссию, однако в июне прошлого года произошел ранний костномозговой ре-
цидив. После блока высокодозной химиотерапии количество бластов снизилось, но риск рецидива 
очень высок. Для его предотвращения необходима трансплантация костного мозга (ТКМ). Донором 
станет брат Лизы. Девочке потребуются дорогие противоинфекционные лекарственные препараты, 
которые не покрываются госквотой на лечение».

Стоимость ТКМ и лекарств 4 360 900 руб. ТКМ стоит 2 959 400 руб. и будет проведена  
по государственной квоте. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК  
«Регион–Тюмень» соберут 69 тыс. руб. Не хватает 832 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Лизу Плесовских, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Лизиной мамы — Юлии Александровны Логачевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

19 января в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Саратов» мы расска
зали историю трехлетнего 
Миши Давыдова из Сарато
ва («Хочу как папа!», Роман 
Сенчин). У мальчика несо
вершенный остеогенез — 
повышенная ломкость 

 костей. Изза переломов у Миши образовалась 
деформация правого бедра, нужно устранить ее 
и укрепить бедро специальным штифтом. Так
же необходимо продолжить физическую реа
билитацию и терапию препаратом памидронат 
для увеличения плотности костей. Рады сооб
щить: вся сумма (1 720 810 руб.) собрана. Роди
тели  Миши благодарят всех за помощь. Прими
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 19 января 336 537 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Сара-

тов», «Чита», «Курган», «Лотос», «Иртыш», «Кузбасс», 
«Калуга», а также 168 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 48 детям 
на 35 930 090 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Мише Давыдову 
оплачены операция 
и лечение
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23669,49 (–271,29)
РТС 1311,21 (+18,89)
FTSE 100 7615,84 (–27,59)

DAX 30 13298,36 (–116,38)
DJIA* 26448,12 (+196)
NASDAQ Composite* 7441,682 (+26,623)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.01.18
Австралийский доллар 45,1681
Английский фунт 79,7097
Белорусский рубль** 28,3471
Датская крона* 93,1789

Доллар США 55,9288
Евро 69,4580
Индийская рупия*** 87,9107
Казахский тенге*** 17,4799

Канадский доллар 45,3894
Китайский юань* 88,3440
Норвежская крона* 72,3230
СДР 81,0666

Сингапурский доллар 42,7819
Новая турецкая лира 14,9255
Украинская гривна* 19,4526
Шведская крона* 70,6707

Швейцарский франк 59,3409
Японская иена*** 51,2521
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Тенденция по оспариванию реше-
ний третейских судов (ТС) как выне-
сенных по спорам, имеющим публич-
но-правовой характер, продолжает 
развиваться. Свои доводы за отмену 
третейского решения на основании 
того, что спор затрагивает интересы 
государства, имеет социальную зна-
чимость или может повлечь потери 
для бюджета, уже заявляли публич-
ные образования (администрации го-
родов и областей), а также госкомпа-
нии и их структуры. И арбитражные 
суды, увы, все чаще с такими аргумен-
тами соглашаются, тем самым расши-
ряя круг неарбитрабельных (не под-
судных ТС) споров. Однако, как пока-
зал опыт Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ), совсем до абсурда дело 
пока не доходит.

Арбитражный суд Москвы рассмо-
трел дело по заявлению банка «Юни-
кор» в лице АСВ, просившего отме-
нить решение МКАС при ТПП РФ, ко-
торым банку отказано во взыскании 

37,5 тыс. руб. с ПКФ «Прок-Авто». Сле-
дуя логике, уже использовавшейся 
другими близкими государству зая-
вителями, АСВ настаивало, что спор 
не подлежал рассмотрению в ТС. Фи-
нансовая деятельность, осуществляе-
мая государством в лице АСВ по реа-
лизации мер, связанных с банкротст-
вом банка, имеет «публичный харак-
тер, экономическую и социальную 
направленность», указывало агент-
ство. Неарбитрабельность спора, 
по мнению АСВ, вытекает и из того, 
что агентство действует на основа-
нии специального закона (о банкрот-
стве банков) и нормативных актов 
ЦБ, а это «предполагает публично-пра-
вовое вмешательство в частно-право-
вые отношения в кредитной сфере».

Но Арбитражный суд Москвы эти 
доводы отклонил. Суд обратил вни-
мание, что иск в МКАС подавало само 
же АСВ, тем самым добровольно со-
гласившись с наличием у ТС полно-
мочий разрешить дело. Более того, 
АСВ не заявляло отвода арбитру 
и в отличие от неявившегося ответчи-
ка участвовало в рассмотрении дела. 
В связи с этим суд счел, что агентство 
злоупотребляет правом, его доводы 
необоснованны и по своей сути выз-
ваны «несогласием с выводами ре-
шения третейского суда и направле-
ны на переоценку имеющихся в тре-
тейском деле доказательств». То есть 
настоящей причиной оспаривания 
в Арбитражном суде Москвы стал про-
игрыш АСВ дела в МКАС, и оснований 
для отмены решения нет.

Особую циничность ситуации 
придает то, что АСВ и раньше суди-
лось в ТС от имени банков-банкро-
тов, но в случае выигрыша не оспа-
ривало третейское решение, а, на-
против, просило госсуд исполнить 
его, тем самым соглашаясь, что спор 
непубличный и не затрагивает ин-
тересов государства. К аргументам 
о публичной процедуре банкротст-
ва, ее социальной значимости и сво-
ем особом статусе как госпредстави-
теля АСВ прибегло впервые. В деле 
«Юникор» эта попытка не сработа-
ла. Но если бы АСВ не пошло в МКАС, 
а сразу обратилось в госсуд за взыска-
нием долга с теми же доводами, отри-
нув третейскую оговорку, кто знает, 
чем бы все это закончилось.

правила  
игры

Госструктуры все чаще 
и успешнее оспарива-
ют в государственных 
судах итоги третейских 
разбирательств, одна-
ко довести ситуацию 
до абсурда АСВ все же 
не удалось

изучает руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Девелоперы вернулись в коммерцию
Их интерес к строительству жилья снизился
В 2017 году был переломлен один 
из главных трендов рынка недвижи-
мости Москвы: доля торговых и офис-
ных центров в структуре выпущенных 
градостроительных планов земельных 
участков (ГПЗУ) выросла впервые по-
сле трех лет падения. Интерес девелопе-
ров к жилью на этом фоне сократился. 
По прогнозу консультантов, в 2019 году 
количество анонсированных проектов 
на первичном рынке сократится вдвое.

О том, что у инвесторов вернулся интерес 
к коммерческой недвижимости, свидетельст-
вуют данные Москомстройинвеста. Согласно 
им, в 2017 году градостроительно-земельная 
комиссия (ГЗК) выдала ГПЗУ на строительст-
во 18,85 млн кв. м недвижимости, из них 25% 
(4,79 млн кв. м) — это торговые и офисные 
объекты. В 2016 году их доля была только 17%, 
в 2015-м — 18%, в 2014 году — 30%. Таким обра-
зом, рост доли офисов и объектов торговли 
произошел впервые с начала кризиса.

Снижение интереса  инв есторов 
к строительству коммерческой недвижи-
мости скорректировало рынок. В 2017 году 

в Москве открылось лишь три ТЦ площадью 
150 тыс. кв. м, свидетельствуют данные JLL. 
Это рекордно низкий показатель за послед-
ние пять лет. «Но в 2017 году стало больше за-
просов на разработку новых проектов, ведь 
стабилизировались макроэкономические 
показатели, арендные ставки, уменьшил-
ся объем вакантных площадей»,— объясня-
ет начальник отдела стратегического консал-
тинга JLL Юлия Никуличева. По данным JLL, 
в 2018 году в Москве введут 306 тыс. кв. м ТЦ, 
на 2019 год заявлено 567 тыс. кв. м. Дирек-
тор отдела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Елена Подлесных в офисном сегмен-
те такой позитивной динамики не ждет. Она 
подсчитала, что объем ввода офисов в 2018 
году будет на уровне 2017 года и не превы-
сит 400 тыс. кв. м, а в 2019 году составит около 
300 тыс. кв. м. «Из-за нестабильного спроса де-
велоперы стараются реализовывать заявлен-
ные проекты под конкретного клиента»,— 
объясняет госпожа Подлесных.

Управляющий партнер Colliers Inter-
nati o nal Николай Казанский говорит, что 
доля чистых инвестиционных сделок, ког-

да объект приобретается для получения 
дохода, в 2017 году увеличилась вдвое, 
до $3,1 млрд, из которых 26,3% — иностран-
ный капитал. Активность иностранцев экс-
перт считает одним из самых четких при-
знаков оживления рынка.

За кризис доля проектов по жилищной 
недвижимости в выданных ГПЗУ выросла 
с 30% в 2014 году до 55% в 2016-м. Игроки рын-
ка стремились переформатировать проекты 
в пользу жилья и апартаментов, вспоминает 
госпожа Никуличева. Но в 2017 году ситуация 
изменилась: доля жилья в структуре ГПЗУ со-
кратилась до 41% на фоне затоваривания пер-
вичного рынка Москвы. Ранее консультанты 
указывали, что к концу 2018 года объем пред-
ложения на нем может превысить спрос в 2,8 
раза (см. 

”
Ъ“ от 12 января). Управляющий парт-

нер «Метриум групп» Мария Литинецкая по-
лагает, что в этом году ждать сокращения чи-
сла заявленных проектов еще не стоит. «Деве-
лоперы стремятся вывести проекты до вступ-
ления в силу поправок к 214-ФЗ (ослож-
нят привлечение средств соинвесторов.— 

”
Ъ“)»,— рассуждает она. По мнению госпожи 

Литинецкой, уже в 2019 году можно будет го-
ворить о двукратном падении числа новых 
жилых проектов.

Общий объем недвижимости, на который 
были оформлены ГПЗУ в 2017 году, сокра-
тился на 36,7%. В Москомстройинвесте объ-
ясняют эту разницу утвержденными в мар-
те прошлого года Правилами землепользова-
ния и застройки (ПЗЗ). Они представляют кар-
ту, из которой девелопер может узнать, что 
разрешено строить на его участке. Если это 
не соответствует его планам, то в ПЗЗ нужно 
вносить изменения на ГЗК. Если намерения 
владельца участка совпадают с правилами, 
он может получить ГПЗУ в Москомархитекту-
ре. Там сообщили, что в 2017 году выпустили 
ГПЗУ на 52,6 млн кв. м, из них 26,4 млн кв. м — 
жилье. Но среди проектов могут быть те, что 
прошли ГЗК раньше, пояснили в Москомар-
хитектуре. По оценкам гендиректора «Гео Де-
велопмента» Максима Лещева, расхождения 
между ПЗЗ и намерениями инвестора были 
в 15% объектов.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

«Система» наткнулась на китайскую стену
АФК отказалась от создания венчурного фонда с Tus-Holdings
АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова и китайская Tus-Holdings отка-
зались от проекта создания в Пеки-
не венчурного фонда с капиталом 
до $100 млн. Это связано со сменой 
приоритетов, подчеркивают в «Систе-
ме»: корпорация сконцентрировалась 
на регионах, где уже присутствует. Tus-
Holdings, в свою очередь, теперь сосре-
доточится на партнерстве с Российско-
китайским инвестиционным фондом: 
целевой объем их фонда в перспекти-
ве может вырасти до $1   млрд.

Китайская Tus-Holdings и АФК «Систе-
ма» прекратили переговоры о создании 
совместного инвестиционного фонда, со-
общили 

”
Ъ“ представители сторон. «На се-

годня в вопросе нет прогресса. Пока пе-
реговоры с АФК 

”
Система“ приостановле-

ны»,— рассказал 
”

Ъ“ старший советник 
Tus-Science & Technology Service Group 
(входит в Tus-Holdings) Дэвид Ян. Сторо-
ны обсуждали концепцию фонда, не успев 
дойти до разговора о его размере и сумме, 
стало понятно, что компании стремятся 
«к разным задачам», пояснил господин Ян. 
С Tus-Holdings «многие российские партне-
ры ведут подобные переговоры», и выход 
из дискуссии с «Системой» — «нормальная 

ситуация», компании остаются «партнера-
ми и друзьями», добавил он.

О том, что АФК «Система» и Tus-Holdings 
создают в Пекине российско-китайский 
фонд с капиталом до $100 млн, сообщала га-
зета «Ведомости» в марте 2016 года. Плани-
ровалось, что 70% средств фонда вложит Tus-
Holdings, 30% — АФК. Выбор партнера в «Си-
стеме» объясняли наличием у Tus-Holdings 
научного кластера TusPark при универси-
тете в Пекине, где расположены исследова-
тельские центры китайских и международ-
ных компаний.

Переговоры фактически были останов-
лены еще в середине 2016 года, уточнил 

”
Ъ“ 

представитель АФК «Система» Сергей Копы-
тов. «Партнеры хотели равных вложений 
в проекты в России и Китае. Однако прио-
ритетом корпорации были выбраны реги-
оны основного присутствия и экспертизы, 
в первую очередь инвестиции в Россию»,— 
подчеркивает господин Копытов. С недавни-
ми проблемами «Системы» отмена проекта 
с Tus-Holdings не связана, настаивают в АФК. 
Корпорации предстоят выплаты на 100 млрд 
руб. в рамках мирового соглашения 
с «Роснефтью», «Башнефтью» и правительст-
вом Башкирии, о котором она договорилась 
в декабре 2017 года по итогам судебного раз-

бирательства о реорганизации «Башнефти». 
Для выплаты АФК займет средства у Россий-
ского фонда прямых инвестиций под залог 
акций Башкирской электросетевой компа-
нии и «Детского мира» и у Сбербанка под за-
лог 31,7% сотового оператора МТС.

При этом венчурные инвестиции остают-
ся «одним из ключевых направлений стра-
тегии», утверждают в АФК. «Система» разви-
вает это направление через фонды Sistema 
Venture Ca pi tal и Sistema Asia Fund в Сингапу-
ре, а также совместный с «Роснано» Rosnano 
Sistema Sicar — все имеющиеся в их рамках 
проекты успешны и перспективны, заверил 
господин Копытов.

Масштабы венчурного бизнеса «Систе-
мы» гораздо меньше предстоящей выплаты 
в рамках мирового соглашения с «Роснеф-
тью», указывает аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. Выплата, вероятно, приведет 
к сокращению инвестиций АФК во все виды 
бизнеса, но вряд ли венчурное направление 
будет свернуто, к его более активному разви-
тию можно будет вернуться после выплаты 
долга, заключил господин Либин.

Есть альтернативные проекты и у Tus-
Holdings. Так, в ноябре 2016 года компания 
подписала соглашение с Российско-китай-
ским инвестиционным фондом (РКИФ; при-

надлежит Российскому фонду прямых инве-
стиций и China Investment Corporation) о со-
здании Российско-китайского венчурного 
фонда (РКВФ) на $100 млн. Средства РКВФ бу-
дут направлены только на российские про-
екты, утверждает Дэвид Ян. Инвестиционная 
схема фонда заключается в том, чтобы вкла-
дывать в российские высокотехнологичные 
стартапы, которые заинтересованы выйти 
на китайский рынок, помогать им в осущест-
влении экспансии и выходить с прибылью. 
В будущем размер этого фонда может выра-
сти до $1 млрд, допускает господин Ян. Пред-
ставитель РКИФ это не комментирует.

Кроме того, в декабре 2017 года Tus-
Holdings объявила о планах по строительст-
ву на территории инновационного центра 
«Сколково» кампуса и китайско-российско-
го центра высоких технологий, напомнил го-
сподин Ян. В том же месяце Tus-Holdings под-
писала меморандум о сотрудничестве с не-
коммерческим партнерством выпускников 
Московского физико-технического институ-
та. Среди его целей — знакомство китайско-
го бизнеса с климатом инновационных тех-
нологий в России, уточнил Дэвид Ян, а также 
поиск возможностей для российских старта-
пов на китайском рынке.

Владислав Новый

На подъездах к Кузбассу выстроилась 
пробка из более 30 тыс. порожних ваго-
нов, а цепная реакция привела к оста-
новке 10% в целом по сети. Проблема 
возникла из-за совпадения ряда фак-
торов: плохих метеоусловий, заблоки-
ровавших порты, низких температур 
в Кузбассе, из-за которых смерзается 
уголь, высоких ставок предоставления 
вагонов, хорошей конъюнктуры уголь-
ного рынка и длинных праздников. 
Участники рынка отмечают, что проб-
ки на железных дорогах возникают ре-
гулярно уже лет 20, но такой печальной 
картины не наблюдалось давно.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в железно-

дорожной и угольной отрасли, с первой де-
кады января в районе Западно-Сибирской 
железной дороги (ЗСЖД) формируется ог-
ромная пробка из порожних вагонов. Все-
го, по оценкам трех источников 

”
Ъ“, в проб-

ке 32–33 тыс. вагонов. На 18 января только 
в Кузбассе оказались «брошены» 150 соста-
вов, то есть более 10 тыс. вагонов, еще около 
20 тыс. вагонов не могут доехать в регион. Ко-
личество «брошенных» вагонов росло стре-
мительно: после праздников их было около 
8 тыс., а на 12 января уже более 24 тыс. С 23 
по 25 января, уточнили в ОАО РЖД, монопо-
лии пришлось ввести конвенцию — ограни-
чить оформление порожних полувагонов 
на ЗСЖД со всех станций.

Блокировка вагонов вызвала цепную реак-
цию по всем железным дорогам: на сети сто-
ит уже до 50 тыс. полувагонов (10% парка), рас-
сказывает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Из-за за-

прета порты не могут освободиться от раз-
груженных вагонов и вынуждены задержи-
вать выгрузку прибывающих грузов, выпол-
нение плана по погрузке угля в январе—фев-
рале под угрозой. «На станциях кузбасского 

региона ЗСЖД сложилась напряженная си-
туация с обеспечением погрузки угля, что об-
условлено неблагоприятными метеоуслови-
ями,— сообщают в ОАО РЖД.— Так, 24 янва-
ря общий недогруз составил 130 тыс. тонн, 25 
января ожидается около 100 тыс. тонн». При 
этом операторы продолжали отправлять по-
рожняк на станции ЗСЖД: только в пределах 
дороги находится более 70 «брошенных» пое-
здов с порожними полувагонами.

В оценке пострадавших операторов собе-
седники 

”
Ъ“ расходятся: один рассказывает, 

что стоят 6,6 тыс. вагонов Федеральной грузо-
вой компании (входит в ОАО РЖД), 5,5 тыс. ва-
гонов Первой грузовой компании (ПГК) Вла-
димира Лисина, 4,5 тыс. вагонов «УВЗ-Логи-
стик», 4 тыс. вагонов «Новотранса» и другие. 
В ПГК уверяют, что у нее стоят только 2,7 тыс. 
вагонов, в «Новотрансе» говорят о 2–2,5 тыс.

Эта ситуация повторяется уже лет 20, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, толь-

ко в разном масштабе: со времен МПС ОАО 

РЖД в последней декаде декабря либо сти-
мулирует погрузку, если годовой план не вы-
полнен, либо, наоборот, притормаживает ее. 
Угольщикам выгоднее грузить в декабре, по-
скольку с 1 января индексируется железнодо-
рожный тариф, ОАО РЖД — в январе: и дви-
жение не столь интенсивное, и цена выше. 
В этом году ОАО РЖД план выполнило и сдви-
нуло погрузку на январь. На это наложились 
штормы в крупных портах юга и Дальне-
го Востока, препятствующие выгрузке. В по-
следнюю неделю грянули морозы, при кото-
рых смерзается уголь и замедляется погрузка.

В ПГК главными причинами скопления 
порожних вагонов считают праздничный пе-
риод и метеоусловия. Один из угольщиков го-
ворит, что всему виной конъюнктурные ожи-
дания: операторы направили слишком мно-
го вагонов в Кузбасс. Собеседник 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что самую агрессивную позицию за-
нял «Новотранс», который на 60% увеличил 
количество отправок порожняка на ЗСЖД 

под экспорт (в «Новотрансе» уверяют, что от-
правки идут в штатном режиме). Другой 
источник 

”
Ъ“ добавляет, что Кузбасс — осо-

бый регион для ОАО РЖД, где не требуется со-
гласование заявок, чтобы направить вагон.

На фоне затора возникают проблемы 
с доставкой угля предприятиям ЖКХ, прежде 
всего в Красноярском крае и Еврейской АО. 
По данным ОАО РЖД, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“, план по погрузке в адрес ЖКХ 

выполняется только на 91%. ОАО РЖД попро-
сило операторов отдать простаивающий по-
рожняк под перевозку угля для ЖКХ (участ-
ники рынка с неохотой согласились выде-
лить 4 тыс. вагонов). ОАО РЖД «ожидает нор-
мализации погрузки угля в Кузбассе до кон-
ца текущей недели». Но источники 

”
Ъ“ в от-

расли уверены, что «пробку придется разби-
рать еще месяц». При этом, добавляют они, 
важно, будет ли ОАО РЖД штрафовать опера-
торов за простой.

Наталья Скорлыгина

Порожняк создал пробку
На железных дорогах России встали 10% полувагонов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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октябрь ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь

1,20 1,80

1,20

1,32

1,44

1,56

1,68

% ● 1,7525

0,42%
6,0 8,0

6,0

6,4

6,8

7,2

7,6

8,0тыс. пунктов ● 7,428

0,89%
0 84

0,0

16,8

33,6

50,4

67,2

84,0млрд руб. ● 52,94

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%56,91% 0,20%

● 1,361$ млрд ● 775,9

Минфин опубликовал законо
проект «О цифровых финансо
вых активах». Документ призван 
установить правовую основу ре
гулирования крипторынка в Рос
сии и содержит определения ос
новных понятий, вкратце опи
сывает особенности выпуска 
и обращения цифровых финан
совых активов и т. д. Однако экс
перты и участники рынка назы
вают его сырым и недостаточно 
проработанным.

Опубликованный 25 января зако-
нопроект «О цифровых финансовых 
активах» — один из самых ожидае-
мых регуляторных документов года. 
По сути, он претендует на основу для 
легализации крипторынка в России. 
Однако представители криптосооб-
щества говорят, что документ полу-
чился сырым и оставил больше во-
просов, чем до публикации. «В ка-
ждом обороте законопроекта чувству-
ется скорость, с которой он готовил-
ся»,— поясняет управляющий парт-
нер юридической технологической 
компании «Симплоер» Антон Вашке-
вич. Так, по его словам, не до конца по-
нятно, зачем так узко определять 
смарт-контракт — как «договор в элек-
тронной форме, исполнение прав и 
обязательств по которому осуществля-
ется путем совершения в автоматиче-
ском порядке цифровых транcакций 
в распределенном реестре цифровых 
транcакций». «Уверен, что концепция 
смарт-контракта должна применяться 
ко всему гражданскому обороту, а не 
только к криптоэкономике. Нельзя 
намертво привязывать смарт-кон-
тракт к блокчейну или какой-то дру-
гой технологии»,— подчеркивает он.

По словам сооснователя крипто-
банка Wirex Дмитрия Лазаричева, 
ошибочно также определение токе-
нов (на самом деле они могут выпу-
скаться не только для привлечения 
финансирования), валидаторов (по су-
ти, это международное сообщество 
майнеров). «Пункты, связанные с рее-
стром, зачем-то предлагают описы-
вать стандартизацию технологии 
блокчейна каждому проекту, выходя-
щему на ICO»,— отмечает он.

Неясным остается и то, из каких 
участников в итоге будет состоять ры-
нок. В проекте содержится определе-
ние понятия «оператор обмена цифро-
вых финансовых активов», которым 
может быть любой профучастник 
(брокер, дилер, управляющий, орга-
низатор торгов). Очевидно, что неква-
лифицированные инвесторы будут 
допущены к сделкам только через 
этих посредников. Но в документе нет 
понятия о самой площадке, на кото-
рой могут совершаться сделки. Неяс-
но, будет ли отдельное лицензирова-
ние для криптобирж.

По словам исполнительного дирек-
тора компании Midex (недавно презен-
товала собственную криптобиржу 
Midex Exchange, лицензированную в 
Эстонии, Великобритании и Японии) 
Дмитрия Мачихина, переход сущест-
вующих криптобирж в российскую 
юрисдикцию будет зависеть от того, 

как урегулируют процесс получения 
лицензии: «Если процедура будет об-
легченной по сравнению с законом 

”
О 

рынке ценных бумаг“, то Россия ста-
нет одной из первых стран с понятной 
системой легализации операций с 
криптовалютой. Если она будет слож-
ной и труднодоступной, биржи обра-
тятся в другие юрисдикции».

Недостаточно полно в документе 
раскрыт и вопрос инвестирования. 
«Если о российских инвесторах еще 
можно составить представление, то 
что делать с иностранными — неиз-
вестно»,— отмечает господин Лазари-
чев. Кроме того, продолжает эксперт, 
ограничена сумма привлечения от од-
ного неквалифицированного инвес-
тора (50 тыс. руб.) за выпуск, но нет оп-
ределения выпуска: «По сути, можно 
инвестировать по 50 тыс. раз в день 
или чаще, пронумеровав каждый по-
следующий выпуск токенов кирилли-
цей или цифрами».

По словам директора группы по 
оказанию юридических услуг для тех-
нологических проектов Deloitte Арте-
ма Толкачева, очевидно, что в таком 
виде у проекта нет будущего: «Он не 
учитывает ни специфики функциони-
рования технологии, ни международ-
ного опыта». По его мнению, законо-
проект принят не будет, а цель его опу-
бликования — предложить макси-
мально консервативный подход и на-
чать дискуссию.

В самом по себе появлении доку-
мента есть плюсы, добавляет сооснова-
тель и управляющий партнер плат-
формы для создания криптовалютных 
фондов Tokenbox Владимир Смеркис: 
«На рынок могут прийти новые круп-
ные игроки, те, которые раньше боя-
лись заходить в криптовалюты из-за 
того, что майнинг и торговля крипто-
валютами находились большей ча-
стью в серой зоне». Проект дает общие 
ориентиры, а в дальнейшем может 
претерпеть значительные изменения, 
добавляет он, а кроме того, будет рас-
ширен различными подзаконными 
актами, например в части введения 
правил организованных торгов циф-
ровыми финансовыми активами.

По информации 
”
Ъ“, законопроект 

подвергся серьезной критике и в пра-
вительстве. Согласно поручению пре-
зидента РФ Владимира Путина, фи-
нальный его вариант должен быть под-
готовлен в первой половине 2018 года.

Мария Сарычева

Черновик 
криптовалюты
Участникам рынка предложили  
сырой законопроект

Курс доллара обновляет много
летние минимумы по всему ми
ру. В четверг на российском бир
жевом рынке он достигал отмет
ки 55,75 руб./$, подешевев с нача
ла недели почти на 1 руб. Игра на 
понижение американской валю
ты идет на фоне заявлений ми
нистра финансов США о привле
кательности слабого доллара 
для экономики страны.

Четвертый день подряд курс аме-
риканской валюты снижается на тор-
гах Московской биржи. В самом нача-
ле торгового дня курс доллара впер-
вые с 25 апреля 2017 года опустился 
ниже уровня 56 руб./$. К 17:00 курс 
снизился на 67 коп., до отметки 
55,585 руб./$ — минимального значе-
ния с 3 июля 2015 года. По итогам ос-
новных торгов курс доллара остано-
вился на отметке 55,75 руб./$, потеряв 
за день 50 коп.

Медвежья игра против американ-
ской валюты велась и на мировом рын-
ке. В ходе вчерашних торгов стоимость 
евро относительно доллара поднима-
лась на 0,9%, до $1,2516. Индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ве-
дущих мировых валют) снизился с на-
чала недели на 2,3%, до отметки 
88,47 пункта — минимального значе-
ния с 17 декабря 2014 года. Снижение 

курса доллара спровоцировало заявле-
ние министра финансов США Стивена 
Мнучина о привлекательности слабого 
доллара. «Это хорошо для экономики 
США, так как валюта завязана на тор-
говлю и возможности»,— заявил чи-
новник в среду на Всемирном эконо-
мическом форуме в Давосе. «Ослабле-
ние доллара вызвано и тем, что круп-
нейшие центральные банки, кроме 
американского ФРС, начнут отказы-
ваться от политики крайне низких про-
центных ставок быстрее, чем планиро-
валось, на фоне более быстрого восста-
новления своих экономик»,— отмеча-
ет начальник департамента операций 
на финансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко.

Укреплению рубля способствуют и 
растущие цены на нефть. В четверг 

стоимость ближайшего контракта на 
поставку нефти Brent впервые за по-
следние четыре года поднялась выше 
уровня $71 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе торгов стои-
мость североморской нефти поднима-
лась на 1,1%, до отметки $71,3 за бар-
рель — максимального значения с 2 
декабря 2014 года. Обновлению мно-
голетнего максимума способствовали 
оптимистичные комментарии мини-
стров энергетики России и Саудов-
ской Аравии. «Центральной новостью 
стало заявление саудовского минист-
ра Халида аль-Фалиха о том, что ОПЕК, 
скорее всего, не сменит курс на оче-
редном заседании ОПЕК+ (именно с 
ним сейчас связаны основные опасе-
ния инвесторов и аналитиков)»,— от-
мечает стратег по операциям на товар-

но-сырьевых рынках Sberbank CIB 
Михаил Шейбе. «Рубль находится в чи-
сле фаворитов среди валют развиваю-
щихся стран, что обусловлено сохра-
нением высоких ставок на долговом 
рынке, а также ростом нефтяных коти-
ровок»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Впрочем, значительного укрепле-
ния рубля участники валютного рын-
ка не ждут. По оценкам директора цен-
тра макроэкономического прогнози-
рования Бинбанка Наталии Шиловой, 
в ближайшее время курс доллара оста-
нется в коридоре 55–56 руб./$ за счет 
сохранения высоких цен на нефть и 
сезонного расширения профицита 
торгового баланса (до $15–16 млрд в 
январе-феврале). «При нефти выше 
$70 за баррель рубль бы уже тестиро-
вал уровень 55 руб./$, если бы не по-
купки валюты Минфином»,— отмеча-
ет госпожа Шилова. «До конца недели 
поддержку рублю будут оказывать вы-
платы налога на прибыль. На предсто-
ящей неделе может усилиться влия-
ние темы санкций против РФ, хотя по-
ка они не мешают иностранным инве-
сторам заходить на российский ры-
нок»,— отмечает главный аналитик 
банка «Глобэкс» Виктор Веселов.

Виталий Гайдаев

На доллар надавили изнутри
Министру финансов США нужна слабая валюта

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам второй декады янва
ря средние ставки десятки круп
нейших банков по вкладам опу
стились до исторического мини
мума — 7,12%. Такое падение — 

следствие аномального прито
ка вкладов в крупные банки 
в декабре на фоне сезонности 
и санации Промсвязьбанка. 
 Чтобы остановить приток 
средств, которые и так в избыт
ке, банки вынуждены продол
жать снижать ставки. По про
гнозам экспертов, максималь
ные ставки крупнейших игро
ков к концу первого полугодия 
могут упасть до 6%.

Банк России опубликовал резуль-
таты мониторинга среднего арифме-
тического максимальных ставок деся-
ти крупнейших банков за вторую де-
каду января. Согласно им, этот показа-
тель опустился до исторического ми-
нимума — 7,11%. С начала года сред-
няя максимальная ставка снизилась 
довольно резко — с 7,33% по итогам 
последней декады декабря 2017 года. 
Произошли изменения и в самой де-
сятке «самых депозитных» банков: за 
счет присоединения ВТБ 24 к ВТБ в 
топ-10 вошел Совкомбанк.

Среднее арифметическое макси-
мальных ставок крупнейших банков 
является важным индикатором для 
всего рынка. Если превышение этой 
индикативной ставки у какого-либо 
банка выше допустимого ЦБ откло-
нения, такой банк автоматически по-
падает в зону повышенного внима-
ния со стороны регулятора. С середи-
ны ноября 2017 года максимально 
допустимое отклонение составляет 
2 п. п. Таким образом, в зону риска 
попадают банки с доходностью вкла-
дов более 9,11%.

На снижение среднего арифмети-
ческого максимальных ставок по 
вкладам играют в первую очередь гос-
банки. В топ-10 входят недавно сани-
рованные фондом ЦБ банки «ФК От-
крытие», Бинбанк и Промсвязьбанк, 
которые, чтобы компенсировать нега-
тивное влияние санации, держат став-
ки на достаточно высоком уровне. «ФК 
Открытие» завлекает вкладчиков ис-
ключительно рекламным предложе-
нием о доходности вкладов — до 10%, 
по факту же из-за сложного начисле-
ния процентов доходность вкладов 
без дополнительных продуктов (инве-
стиционного страхования жизни и 
пр.) — 7,25%. Впрочем, «ФК Открытие» 
был санирован в августе, и негатив-
ный фон вокруг него ослаб. Попав-
ший в фонд ЦБ вторым Бинбанк пред-
лагает максимальную доходность 
вкладов 8,3%, такой же уровень макси-
мальных ставок у новичка в фонде 
Промсвязьбанка. У остальных банков 
из десятки ставки заметно ниже.

При этом снижение ставок в конце 
декабря — начале января крупней-
шими непроблемными игроками из 
топ-10 спровоцировала во многом 
именно санация Промсвязьбанка. Пе-
реток клиентов из него привел к ано-
мально высокому росту депозитов у 
крупнейших банков в декабре 2017 
года (см. 

”
Ъ“ от 24 января), вынудив-

шему их снижать ставки, чтобы оста-
новить вкладчиков, которые в погоне 
за надежностью готовы забыть о до-
ходности. Согласно опубликованно-
му вчера ЦБ обзору банковского сек-
тора, приток вкладов в банковскую 

систему в декабре 2017 года составил 
4% (2,2% в декабре 2016 года). Допол-
нительный стимул снижению ставок 
по вкладам дает ЦБ — 15 декабря 2017 
года регулятор понизил ключевую 
ставку с 8,25% до 7,75%.

По прогнозам экспертов и участни-
ков рынка, ставки продолжат сниже-
ние, хотя на некоторое время возмож-
но затишье. По мнению главного эко-
номиста компании «ПФ Капитал» Евге-
ния Надоршина, сейчас часть банков 
заняли выжидательную позицию — до 
29 января, когда будут опубликованы 
финальные санкции США, поскольку 
нельзя исключить какие-то ограниче-
ния, которые заставят их искать допол-
нительную ликвидность на внутрен-
нем рынке. «ВТБ не планирует в бли-
жайшее время менять ставки по вкла-
дам,— сообщили в пресс-службе.— 
Кроме того, мы не ожидаем изменения 
ситуации на рынке в целом». После, 
если никаких неожиданностей не про-
изойдет, ставки продолжат снижаться, 
поскольку банкам просто некуда раз-
мещать избыточную ликвидность — 
рост кредитования все еще вялый, счи-
тает господин Надоршин. По его про-
гнозам, по итогам первого полугодия 
можно ожидать падения индикатора 
максимальных ставок крупнейших 
банков до уровня 6%. «Ставки будут па-
дать и дальше,— уверен председатель 
правления Совкомбанка Дмитрий Гу-
сев.— Предпосылок для их роста нет. 
Во всяком случае, исходя из цен на 
нефть и динамики уровня инфляции».

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

Ставки по вкладам пробили минимум
Крупнейшие банки сыграли против сбережений

По итогам 2017 года российские 
банки заработали 790 млрд руб., 
что на 15% меньше, чем годом 
 ранее. Такой результат ниже прог
нозов ЦБ, который ожидал рост 
 прибыли по итогам года до 1 трлн 
руб. Снижение прибыли — следст
вие крупных санаций конца 2017 
года. Впрочем, еще по итогам ноя
бря банковскому сектору удава
лось идти с опережением 2016 го
да, но декабрь принес санацию 
Промсвязьбанка и убыток более 
чем в 80 млрд руб.

Банк России опубликовал данные о 
результатах деятельности российских 
банков в 2017 году. Согласно им чистая 
прибыль банковского сектора соста-
вила 790 млрд руб. против 930 млрд 
руб. в 2016 году. Такой результат стал 
неожиданным. В октябре зампред ЦБ 
Василий Поздышев говорил, что при-
быль российских банков по итогам 
2017 года может быть близкой к 1 трлн 
руб. и даже выше, несмотря на призна-
ние убытков ФК «Открытие» и Бинбан-
ка (санированы через фонд консоли-
дации банковского сектора ЦБ (ФКБС) 
в августе и сентябре соответственно).

Еще в ноябре все шло не так уж пло-
хо. За 11 месяцев 2017 года банков-
ский сектор показал чистую прибыль 
— 870,3 млрд руб. против 788,4 млрд 
руб. за аналогичный период предыду-
щего года. Корректировки внес де-

кабрь, который стал убыточным для 
банковского сектора (минус 80,7 млрд 
руб.). Во многом результат этот обеспе-
чила санация Промсвязьбанка, о кото-
рой ЦБ объявил 15 декабря 2017 года. 
Предварительно ЦБ оценивал потреб-
ность банка в докапитализации в 100–
200 млрд руб. Размер дыры в капитале 
Бинбанка — 250–350 млрд руб., един-
ственным из санированных ЦБ бан-

ков, уже получивших капитал от регу-
лятора, в прошлом году стал ФК «От-
крытие». На его докапитализацию ЦБ 
потратил 456,2 млрд руб. 

В ЦБ указывают, что невыполнение 
прогноза объясняется существенным 
ростов отчислений в резервы, в том 
числе санированных банков. «Остаток 
по счетам резервов на возможные по-
тери увеличился за 2017 год на 26,9%, 
до 6,9 трлн руб. (прирост за декабрь со-
ставил 3,9%),— отмечается в материа-
лах регулятора.— Существенный рост 
резервирования отчасти обусловлен 
фактом разового доформирования ре-
зервов на возможные потери по про-
блемным активам у банков, проходя-
щих процедуру финансового оздоров-
ления в рамках нового механизма».

Согласно данным обзора банков-
ского сектора по итогам года, при-
быльной оказалась 421 кредитная ор-
ганизация, 140 закончили год с убыт-
ками. Отчетность банков на 1 января 
пока недоступна. Единственным опу-
бликовавшим данные оказался Сбер-
банк, его чистая прибыль в 2017 году 
составила 674 млрд руб., обеспечив 
85% всей прибыли сектора.

Аналитики ожидают, что следую-
щий год не принесет банковскому сек-
тору столь серьезных потрясений, как 
2017-й, а значит, можно ожидать воз-
обновления роста прибыли. «Круп-
нейшие банки, которым необходимо 
было финансовое оздоровление, по-
пали в фонд в прошлом году, и хотя 
исключать новых санаций в 2017 году 
нельзя, подобные масштабы мы уже 
вряд ли увидим,— говорит управляю-
щий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.— Учитывая, что и в 
2017 году сектор до декабря показы-
вал рост прибыли, можно ожидать, 
что в текущем году этот тренд восста-
новится, и банки заработают более 
1 трлн руб. и, вероятно, даже побьют 
предыдущий рекорд по прибыли». 

Пока рекордным для банковского 
сектора остается 2012 год, когда, со-
гласно данным ЦБ, прибыль россий-
ских банков составила 1,012 трлн руб. 
В последующие годы показатель ме-
нялся следующим образом: 994 млрд 
руб. в 2013 году, 589 млрд руб.— в 2014 
году, 192 млрд руб.— в 2015 году и 
930 млрд руб.— в 2016 году.

Ксения Дементьева

ЦБ санировал прибыль
Декабрь испортил банкам финансовый результат года

Известно,  
что за криптовалютой 

ничего нет
— Владимир Путин,

президент РФ, 12 января 2018 года

Ц И Т А Т А

790 млрд руб.
составила чистая 
прибыль банков
ского сектора  
по итогам 2017 года
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, «РусГидро» 

и «Евросибэнерго» Олега Дери-
паски активно лоббируют вклю-
чение ГЭС в разрабатываемую 
программу модернизации те-
пловых электростанций объе-
мом до 1,5 трлн руб. Но гидроге-
нерация не вошла в поручение 
президента о подготовке про-
граммы, а владельцы ГЭС обыч-
но зарабатывают на энергорын-
ке достаточно для модерниза-
ции мощностей и без инвестнад-
бавок. Тем не менее, по данным 

”
Ъ“, «Совет рынка» уже внес ГЭС 

в техзадание консультанту для 
расчета стоимости модерниза-
ции старых мощностей.

«РусГидро» и «Евросибэнерго» 
(объединяет энергоактивы En+ Оле-
га Дерипаски) пытаются включить 
ГЭС в программу модернизации, ко-
торая предварительно оценена до 
1,5 трлн руб., сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки на рынке и подтвердили в Минэ-
нерго и Минэкономики. В Минэнер-
го заявили: «Компании инициируют 
обсуждение с федеральными орга-
нами исполнительной власти. Мо-
дернизация (ГЭС.— 

”
Ъ“) предполага-

ется из объема снижения платежей 
по тепловым ДПМ (договоры на по-
ставку мощности)». 

Новый механизм модернизации 
разрабатывается на замену ДПМ, по 
которым пока за счет повышенных 
выплат потребителей возвращают-
ся инвестиции в новые ТЭС. Эти до-
говоры заключали выделенные в 
2000-х годах из РАО «ЕЭС России» 
генкомпании («Евросибэнерго» в 
это число не попало). Для АЭС и ГЭС 
был введен аналог ДПМ — срок оку-
паемости инвестиций составил 20 
лет вместо 15 лет для ТЭС, доход-
ность — 10,5% годовых (против 14%), 
а затраты на строительство не нор-
мировались, а рассчитывались из 
фактических. По ДПМ «РусГидро» 
строила Гоцатлинскую (100 МВт), Зе-
ленчукскую (140 МВт) и Кашхатау 
ГЭС (65 МВт), должны быть введены 

Загорская ГАЭС-2 (840 МВт, ввод от-
ложен) и Зарамагская ГЭС-1 (342 
МВт, ввод в 2019 году).

В «РусГидро» заявили, что не обсу-
ждают модернизацию ГЭС с про-
фильными министерствами, «Евро-
сибэнерго» не стало это комментиро-
вать. Но набсовет «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) 21 декабря 
включил ГЭС в техзадание расчета 
стоимости модернизации для «Ла-
майер Интернациональ Рус». Кон-

сультант, в частности, должен обсчи-
тать замену рабочих колес, трансфор-
маторов, генераторов и корпуса ГЭС. 
Но в «Совете рынка» сообщили 

”
Ъ“, 

что не принимали участия в обсужде-
нии механизмов модернизации ГЭС.

Пункта об учете ГЭС при разработ-
ке модернизации нет и в поручении 
Владимира Путина, одобрившего 
идею Минэнерго в ноябре 2017 года. 
Оно говорит только об учете строи-
тельства удаленных энергообъектов, 
развития сетей и зеленой генера-
ции, модернизации АЭС (эти пункты 
не вошли в ТЗ), и все это не должно 
привести к росту цен выше инфля-
ции. Минэнерго и Минэкономики 
представили свои версии механиз-
ма, в концепции Минэкономики 
прямо говорится, что ГЭС не должны 
попасть в модернизацию. По оценке 
Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», под требования модернизации 
— выработка ресурса на 125%, то есть 
старше 39 лет, и коэффициент ис-
пользования установленной мощно-
сти выше 46% — у «РусГидро» подхо-

дят Зейская (1,3 ГВт), Новосибирская 
(465 МВт), Жигулевская (2,4 ГВт) и 
Волжская (2,7 ГВт) ГЭС, а также Ир-
кутская (662 МВт), Братская (4,5 ГВт) 
и Усть-Илимская (3,6 ГВт) ГЭС у «Евро-
сибэнерго».

В начале января глава «РусГидро» 
Николай Шульгинов уже жаловался 
президенту на то, что тепловая энер-
гетика Дальнего Востока (принадле-
жит холдингу) не включена в про-
грамму модернизации. Развитие 
местных ТЭС могут профинансиро-
вать либо за счет потребителей дру-
гих регионов, либо за счет расшире-
ния на ДФО оптового энергорынка.

Пока не очевидно, есть ли выгода 
для ГЭС от участия в программе мо-
дернизации. По правилам сейчас из 
выплат по ДПМ вычитают доходы от 
продажи электроэнергии на рынке 
на сутки вперед (РСВ, основной сек-
тор оптового рынка) — «коэффици-
ент РСВ». Если для ТЭС это не столь 
критично — их прибыльность на 
РСВ довольно мала, то ГЭС зарабаты-
вают здесь больше, не тратясь на то-
пливо. По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, для ГЭС РСВ формирует 
70% выручки, маржинальность про-
даж достигает 90%. «Прибыль на РСВ 
может обнулить до 300 тыс. руб. за 
МВт в месяц платы по ДПМ»,— счита-
ет она. Минэкономики считает, что 
большинство проектов модерниза-
ции ГЭС и сейчас окупаются за счет 
прибыли с РСВ. «Корректный учет 
коэффициента РСВ де-факто нивели-
рует CAPEX на реализацию меропри-
ятий, который подлежит возврату в 
цене на мощность»,— пояснили там.

Директор «Сообщества потреби-
телей энергии» Василий Киселев 
считает, что «притязания ГЭС на не-
рыночные доплаты выглядели бы 
особенно странно», поскольку их 
маржинальная прибыль на рынке 
электроэнергии позволяет окупать 
затраты на реконструкцию или мо-
дернизацию в рекордные для отра-
сли сроки.

Татьяна Дятел

В модернизацию ТЭС 
дольют воды
«РусГидро» и «Евросибэнерго»  
тоже хотят инвестнадбавок

При этом у официальных дилеров 
цены на машины с пробегом в 2017 
году, наоборот, выросли. Средний чек 
в «Авилон Трейд» увеличился на 16,4% 
(хотя в январе видно снижение на 7%). 
В «Автоспеццентре» (АСЦ) средняя 
стоимость автомобилей с пробегом в 
2017 году выросла на 6–10% в зависи-
мости от бренда и модели, там отмеча-
ют рост цен на отдельные модели и в 
этом году. В «Авилон Трейд» рассужда-
ют, что повышения цен не избежать: 
стоимость подержанных машин про-
порционально связана с ценами на 
новые. «Если смотреть на вторичный 
рынок в целом, то снижения цен мы 
не видим»,— говорят в АСЦ.

Уже 60% продаж на вторичном ав-
торынке приходится на официаль-
ных дилеров, рассказывают в АСЦ. 
Дилер ожидает в 2018 году роста и 
рынка, и доли «официалов». Дирек-
тор по продажам «Авилон Трейд» Ан-

тон Демкин также считает, что доля 
продаж дилеров в сегменте будет ра-
сти из-за «прозрачности таких сделок 
и предоставления дилерами актуаль-
ной информации о техническом со-
стоянии автомобиля».

По мнению главы департамента 
продаж машин с пробегом АСЦ Еле-
ны Московской-Муштак, в 2018 году 
вторичный рынок однозначно пока-
жет рост: большинство дилеров 
сконцентрировали усилия в этом 
сегменте. В «Авилоне» прогнозируют 
рост продаж на 10%, в Ассоциации 
российских автомобильных диле-
ров — на 6,5%, до 5,4 млн машин. Гла-
ва CarPrice Денис Долматов ждет ро-
ста цен на наиболее востребованные 
«свежие подержанные» автомобили, 
здесь из-за резкого спада продаж но-
вых машин в 2015 году (на 36%, до 
1,6 млн штук) предложение может 
быть даже ниже спроса. Но, по его 
мнению, подорожание не будет зна-
чительным и не отпугнет клиентов, 

и часть из них откажется от покупки 
новой машины в пользу автомобиля 
возрастом до трех лет. Сергей Литви-
ненко назвал сдерживающими рост 
рынка факторами восстановление 
спроса на новые автомобили и со-
кращение предложения «свежих» 
машин (до трех лет). «Многие увели-
чивают сроки владения автомобиля-
ми»,— говорит он.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» говорит, что снижение цен на 
машины с пробегом связано с ожив-
лением рынка новых автомобилей. 
Разницу в динамике цен при прода-
жах через дилеров и на онлайн-пло-
щадках он связывает с тем, что, ско-
рее всего, «официалы» продают более 
дорогие и молодые машины, предо-
ставляют больше гарантий по состоя-
нию машины. Эксперт не исключил, 
что онлайн продается больше старых 
машин, что могло влиять на среднюю 
стоимость сделки.

Яна Циноева

В интернете пробег дешевле

Но истории сверхзвуковых Ту-144 
и Concorde показали, что расходы на 
топливо и обслуживание перекрыва-
ют скоростные достоинства, убежден 
топ-менеджер. «Всего несколько ком-
паний в мире могут себе позволить 
содержать и, что важнее, постоянно 
эксплуатировать хотя бы пару таких 
самолетов,— считает он.— Речь ско-
рее пойдет о частном лице или даже 
группе лиц из дружественных стран, 
у которых в жизни уже все есть и кото-
рые за ценой не постоят».

Идея создания сверхзвукового биз-
нес-джета здравая, но реализовать ее 
можно только там, где под эту машину 

есть рынок, говорит эксперт Центра 
анализа стратегий и технологий Кон-
стантин Макиенко: «А рынков всего 
два: либо рейс от Нью-Йорка до Лос-
Анджелеса, чтобы в короткие сроки 
добраться до побережья, либо Абу-Да-
би—Париж, чтобы арабские шейхи 
смогли поскорее прилететь на зачист-
ку всей Galeries Lafayette». Военные 
рассчитывают, что основной задачей 
для КАЗа станет концентрация уси-
лий на выполнении контракта на Ту-
160М2 (Минобороны планирует об-
новить парк стратегической авиации 
примерно 50 такими машинами) и 
развертывание работ по ПАК ДА, пер-
вый образец которого должен под-
няться в воздух в 2023–2024 годах.

Но Дмитрий Рогозин заверил 
”
Ъ“, 

что «производственные мощности 
КАЗа с учетом создания новых цехов 
под ПАК ДА вполне позволяют созда-
вать и пассажирский вариант Ту-160, 
не отвлекаясь от заказа Миноборо-
ны». Вице-премьер подтвердил, что 
пассажирская версия сверхзвукового 
самолета не будет выпускаться массо-
во. «Но в России и за рубежом есть бо-
гатые и сверхзанятые люди, которые 
готовы ради экономии своего време-
ни платить большие деньги»,— пояс-
нил господин Рогозин. Поэтому, счи-
тает он, потребность в сверхзвуковом 
дальнемагистральном бизнес-само-
лете, «конечно, есть».

Иван Сафронов

Сверхделовой бомбардировщик

Как выяснил 
”
Ъ“, сделка стои-

мостью около $1 млрд по покуп-
ке американской Halliburton 
пермского производителя обо-
рудования для нефтедобычи 
«Новомета» не состоится. Аме-
риканцы отозвали поданное 
в ФАС ходатайство. Как говорят 
источники 

”
Ъ“, основной при-

чиной отказа Halliburton стало 
негативное отношение к сделке 
российских властей на фоне 
усиления санкций США.

О срыве сделки по продаже 100% 
«Новомета» Halliburton рассказали 
источники 

”
Ъ“. Эту информацию 

подтвердили в российской компа-
нии, отказавшись от дополнитель-
ных пояснений. В Halliburton на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. В ФАС сообщи-

ли, что Halliburton отозвала свое хо-
датайство о сделке. Глава службы 
Игорь Артемьев, комментируя 25 ян-
варя затягивание сделки, не исклю-
чил, что Halliburton «ждет очеред-
ных санкций» и американцы «про-
сто чувствуют в этой ситуации, что 
им самим уже не надо ничего».

Но источник 
”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон сделки, настаивает: 
срыв произошел в первую очередь 
из-за позиции властей РФ, недоволь-
ных расширением санкций США. 
По закону об иностранных инвести-
циях сделку должна была рассмо-
треть правительственная комиссия, 

но этого так и не произошло. Еще в 
ноябре в «Новомете» 

”
Ъ“ заявляли, 

что сделка «отложена», но об отказе 
все-таки речи не шло. Источники 

”
Ъ“ говорят, что стороны ставили се-

бе дедлайн по решению до конца 
2017 года.

«Новомет» выпускает оборудова-
ние для добычи нефти. Контроль-
ный пакет принадлежит менед-
жменту, 30,76% — у «Роснано», мино-
ритарные доли — у фондов Baring 
Vostok и Russia Partners. Переговоры 
с Halliburton начались еще в 2016 го-
ду. Тогда собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

поясняли, что интерес американцев 
связан с желанием увеличить долю 
на рынке бурения в РФ. Сумма воз-
можной сделки не раскрывалась, по 
данным 

”
Ъ“, Halliburton могла запла-

тить за актив около $1 млрд.
Но источники 

”
Ъ“ с самого начала 

полагали, что Halliburton столкнется 
с теми же проблемами, что помеша-
ли Schlumberger купить крупнейше-
го игрока российского рынка нефте-
сервиса Eurasia Drilling Company 
(EDC) в 2015 году: тогда Москва поста-
вила покупателю ряд условий, защи-
щавших EDC от возможного усиле-
ния западных санкций. В 2017 году 
Schlumberger предприняла очеред-
ную попытку купить EDC, условия 
все еще обсуждаются с правительст-
вом РФ. По информации чиновни-
ков ФАС, речь идет о механизме, при 

котором Schlumberger передаст опе-
ративный контроль РФ над EDC в 
случае блокирования работы рос-
сийской компании санкциями США. 
«Schlumberger бьется, мы вырабаты-
ваем условия, при которых это мо-
жет быть, кстати говоря, матрицей 
для будущих таких решений, несмо-
тря на тяжелые все истории с санк-
циями»,— подтвердил 25 января 
Игорь Артемьев.

Продажа «Новомета» тоже может 
сохранить актуальность, хотя и с 
другим покупателем. Так, в «Росна-
но» 

”
Ъ“ заявили, что «открыты ко 

всем выгодным предложениям по 
покупке пакетов портфельных ком-
паний, в том числе доли в 

”
Новоме-

те“». Источник 
”
Ъ“ в отрасли утвер-

ждает, что покупкой доли «Роснано» 
интересуются некоторые нефтеком-
пании и игроки в секторе нефтесер-
виса, что «отражает тенденцию к 
консолидации отрасли». Артем Ма-
лов из Энергетического центра биз-
нес-школы «Сколково» согласен, что 
в случае с «Новометом» «могут най-
тись другие инвесторы». Нефтяной 
сектор сейчас под давлением, добав-
ляет аналитик, но в долгосрочной 
перспективе это «может сыграть по-
ложительную роль по снижению за-
висимости РФ от западных ресурсов 
и технологий».

Дмитрий Козлов;  
Вячеслав Суханов, Пермь

США отказались  
от российского оборудования
Halliburton не будет покупать «Новомет»
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Его поздравляет генеральный директор телеканала «Че» 
Лев Макаров:
— Дорогой Слава! Большое счастье — работать с челове-
ком, который все знает о ТВ, который прошел славный 
путь от автора КВН до продюсера главных телехитов 
страны. Особенно большое счастье — работать с тобой 

сейчас, когда медиарынок сильно меняется и когда 
каждый день преподносит новые сюрпризы. Спасибо 
за поддержку и за правильное боевое настроение. Же-
лаю, чтобы тебе все это не надоедало! До новых встреч 
в «Лондоне»!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет генеральному директору  
телеканала СТС, генеральному директору медиахолдинга  
«СТС Медиа» Вячеславу Муругову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

48 гигаватт
составляла  
мощность  
российских ГЭС  
в 2016 году
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Ставропольский холдинг «Эко-
культура» хочет не только выра-
щивать овощи, но и заниматься 
их переработкой: один из круп-
нейших в стране владельцев те-
плиц может начать выпуск то-
матных соков прямого отжима. 
Такая продукция пользуется все 
большим спросом среди потре-
бителей, стремящихся к здоро-
вому питанию.

Как следует из данных «СПАРК-
Интерфакса», ООО «АПХ Эко-культу-
ра» в декабре 2017 года получило 
права на торговый знак «Эко-куль-
тура», который зарегистрирован по 
нескольким классам, связанным с 
напитками, включая овощные со-
ки. Один из участников рынка слы-
шал, что холдинг интересуется вы-
пуском томатного сока. На его сайте 
сказано, что в октябре 2017 года 
«Эко-культура» предлагала посети-
телям своего стенда на выставке 
«Золотая осень» в Москве продегу-
стировать томатный сок. Предста-
витель «Эко-культуры» и совладе-
лец холдинга Александр Рудаков не 
ответил на вопросы 

”
Ъ“.

• «Эко-культура» управляет те-
пличными комплексами в Ставро-
польском крае, Липецкой и Ленин-
градской областях. Их площадь — 
145 га, общая мощность — более 
100 тыс. тонн томатов и огурцов 
ежегодно. В 2016 году холдинг объя-
вил о планах инвестировать 70  млрд 
руб. в строительство еще 260 га те-
плиц с целью увеличить объем произ-
водства овощей в три раза. Основ-
ные владельцы холдинга — Андрей 
Петренко и Александр Рудаков. 
Ф инансовые показатели не рас-
крываются. 

Собственное производство томат-
ного сока — логичный шаг для «Эко-
культуры»: он позволит использовать 
в переработке помидоры, которые по 
каким-то признакам не подошли для 
поставки в розницу, считает менед-
жер крупного производителя теплич-
ных овощей. По мнению исполни-
тельного директора Национального 
плодоовощного союза Михаила Глуш-
кова, если «Эко-культура» займется 
производством сока, то будет выра-
щивать для этого специальные сорта 

томатов. Собеседник 
”
Ъ“ в крупном 

производителе сомневается, что ком-
пания будет строить собственное 
производство только для томатного 
сока: такой проект был бы нерента-
бельным из-за дороговизны линий 
розлива и другого оборудования. Ве-
роятнее всего, по его мнению, хол-
динг будет выпускать томатные соки 
прямого отжима, поставляя их в сети 
уровня «Азбука вкуса», Prime и для 
сегмента HoReCa. По подсчетам опро-
шенных 

”
Ъ“ участников рынка, стро-

ительство небольшого сокового заво-
да на 30 тыс. тонн в год может обой-
тись в 0,8–1 млрд руб., тогда как уста-
новка для производства сока прямого 
отжима стоит до 3–5 млн руб. 

По подсчетам Euromonitor, в 
2017 году объем российского рынка 
соков в натуральном выражении 
сократился на 7,3%, до 204,7 млн 
дал. Продажи соков в деньгах за тот 
же период снизились на 0,2%, до 
167,9 млрд руб. Лидером рынка, по 
данным Nielsen, с долей 34,5% в на-
туральном выражении является Co-
ca-Cola (бренды «Добрый», Rich), у 
PepsiСo («Я», «Фруктовый сад», «Лю-
бимый») — второе место с до-
лей 33,7%.Томатные соки сегодня 
занимают 8,5% российского рынка 
в натуральном выражении и 8,1% 
в денежном, уступая по спросу 
яблочным, мультифруктовым и 
апельсиновым, приводит данные 
руководитель группы по работе с 
клиентами «Nielsen Россия» Влади-
слав Андреев.

«Свежевыжатые соки, в том чи-
сле томатные, нишевой товар, но 
он пользуется устойчивым спросом 
у потребителей, стремящихся поку-
пать натуральные продукты»,— от-
мечает представитель «Азбуки вку-
са» Андрей Голубков. Президент 
Российского союза производителей 
соков Наталья Иванова оценивает 
их долю рынка среди всей катего-
рии в 10% в натуральном выраже-
нии. От массового сегмента такой 
продукт отличает более высокая це-
на и небольшой срок хранения, 
продолжает господин Голубков. В 
интернет-магазине «Азбуки вкуса» 
соки прямого отжима под собствен-
ной торговой маркой «Просто азбу-
ка» стоят по 300–600 руб. за бутылку 
объемом 0,5 л, соки Rich в упаковке 
объемом 1 л там продаются пример-
но по 130 руб. 

Анатолий Костырев

«Эко-культура» надавит томатов
Холдинг может заняться выпуском  
овощных соков

Доходы индустрии развлече-
ний в России по итогам 2017 
 года могут вырасти на 2%, 
до 1,75 трлн руб., подсчитало 
агентство InterMedia. Выросли 
практически все сегменты рын-
ка, за исключением продаж 
 физических носителей с аудио- 
и видеоконтентом, печатных 
СМИ и бытовой электроники. 
В интернете росли доходы 
не только легальных, но 
и  пиратских площадок.

Общая выручка российской ин-
дустрии развлечений по предвари-
тельной оценке достигла в 2017 го-
ду 1,75 трлн руб., что на 2% больше, 
чем годом ранее, подсчитало агент-
ство InterMedia. Исследование 
основывается на данных аналити-
ческих компаний, фондов, отрасле-
вых ассоциаций и экспертных 
оценках. В него включены доходы 
секторов экономики, в которых 
определяющим фактором потре-
бления становится доступ к резуль-
татам различных видов творческой 
деятельности, включая концерты, 
шоу, кино, продажу физических но-
сителей с видео- и аудиоконтентом, 
легальные и нелегальные аудиови-
зуальные сервисы, СМИ и т. д.

Доходы от так называемых афиш-
ных мероприятий, в число которых 
входят концерты, шоу и спектакли, 
по данным InterMedia, выросли с 
82 млрд руб. в 2016 году до 91 млрд 
руб. в 2017-м. Выручка от «неафиш-
ных», то есть корпоративных, част-
ных и государственных мероприя-
тий, увеличилась с 23 млрд руб. до 
25 млрд руб. Концертная сфера не 
столько зависит от экономического 
положения в стране, сколько от ка-
чества контента и работы отдельных 
артистов, считает директор творче-
ского объединения Gazgolder (про-
дюсирует Басту, Скриптонита, Смо-
ки Мо и др., занимается организаци-
ей и проведением концертов, выста-
вок, спектаклей) Николай Дуксин. 
«Если билеты продаются плохо, то 
кто-то, конечно, может оправды-
ваться кризисом, но на рынке есть 
масса предложений, и выбор зрите-
лей зависит исключительно от каче-
ства материала»,— считает он. У 
Gazgolder в 2017 году выручка росла 
именно за счет большего числа кон-
цертов и площадок, которое, в свою 

очередь, обусловлено творчеством 
конкретных артистов, говорит го-
сподин Дуксин.

Лучшую динамику среди сегмен-
тов индустрии развлечений показы-
вают легальные видеосервисы: за год 
их доходы выросли на 20%, до 13,6 мл-
рд руб., указывается в исследовании 
со ссылкой на данные J’son&Partners. 

Выручка легальных музыкальных 
сервисов выросла с 2,4 млрд руб. 
до 2,6 млрд руб. При этом в 2017 году 
росли доходы не только легальных 
 аудиовизуальных сервисов, но и пи-
ратских площадок. Так, оборот не-
легальных аудиосервисов вырос с 
2 млрд руб. до 2,1 млрд руб. Выруч-
ка площадок с нелегальным видео-

контентом увеличилась с 2,6 млрд 
руб. до 2,8  млрд руб. Данные подсчи-
тывались, исходя из оценки количе-
ства ресурсов, средней посещаемо-
сти и ориентировочного дохода от ре-
кламы, объясняет гендиректор 
InterMedia Евгений Сафронов. Пока-
затели также сверялись с аналогич-
ными исследованиями, в частности 
Group-IB, уточняет он.

Рост доходов пиратов связан в 
первую очередь с развитием досту-
па в интернет: прирост новых або-
нентов у операторов наблюдается в 
первую очередь в младших возраст-
ных категориях, крайне активно 
потребляющих творческий кон-
тент, считает господин Сафронов. 
Он подчеркивает, что понятия «пи-
рат» или «нелегальный сервис» 
весьма условны: такое определение 
может быть дано только судом. «Мы 
ориентировались в первую очередь 
на данные Международной федера-
ции производителей фонограмм и 
видеограмм (IFPI), Российской анти-
пиратской организации, ассоциа-
ции 

”
Интернет-видео“ и эксперт-

ные оценки»,— перечисляет он.
Продолжают снижаться продажи 

физических носителей: так, доходы 
от носителей с музыкальным кон-
тентом составили 660 млн руб. про-
тив 682 млн руб. в 2016 году. Прода-
жи носителей с видеоконтентом опу-
стились с 500 млн до 440 млн руб. 
Кроме этих сегментов снижаются 
только продажи электронного обо-
рудования, с 611,2 млрд руб. до 
575,2 млрд руб.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Россияне не экономят 
на развлечениях
Особенно на пиратском контенте

В среднем в период 
глобального кризиса 

креативные индустрии 
росли на 14% ежегодно. 

Этот сектор  
по каким-то причинам 
становится передовым

— Алексей Кудрин,
председатель совета 

 Центра стратегических разработок  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Доходы индустрии развлечений в России  
Сегмент Оборот в 2017 году Динамика  
  (млрд руб.) (%)
Продажа билетов на концерты, спектакли, шоу, их дотирование,  91 8 
поступления от рекламы  

Частные, государственные, корпоративные мероприятия 25 9 
(только расходы на творческую часть)

Рингбэктоны 7 0

Легальные аудиосервисы 2,6 10

Легальные видеосервисы 13,6 21

Нелегальные видеосервисы, включая торренты 3 8

Нелегальные аудиосервисы, включая торренты 2 5

Продажи физических носителей с кино- и видеоконтентом 0,4 -12

Лицензирование образов звезд музыки, кино, театра,  0,2 20 
других творческих индустрий для рекламы  

Лицензирование музыки для рекламы, телевидения, игр 0,1 20

Источники: InterMedia, IFPI, J’son & Partners.  

167,9 миллиарда 
рублей
оборот российского 
рынка соков  
в 2017 году

Российский сервис для вызова 
частных водителей Wheely гото-
вится к полноценному запуску 
в Лондоне, где до сих пор экспе-
риментировал по модели агре-
гатора. В 2018 году компания 
планирует вложить $10 млн в 
рекламную кампанию и при-
влечение водителей на этом 
рынке. Сервис скорее привле-
чет внимание приезжих росси-
ян, чем местных пользователей, 
критичны конкуренты.

О перезапуске Wheely в Лондоне 

”
Ъ“ рассказал основатель сервиса Ан-

тон Чиркунов. По его словам, в 2018 
году Wheely намерен инвестировать 
$10 млн собственных средств в ре-
кламную кампанию и привлечение 
водителей в этом городе. Компания 
фактически присутствует на рынке 
Лондона с 2012 года, но до сих пор ис-
пользовала его как площадку для экс-
периментов с бизнес-моделью, гово-
рит Антон Чиркунов. Одним из на-
правлений была работа по модели аг-
регатора по схеме английского 
Karhoo, впоследствии разорившего-
ся (Karhoo позволял пользователю 
сравнивать цены на поездку среди 
ряда предложений такси). Компания 
также рассматривала вариант прио-
бретения парка собственных авто. 
«Когда же эксперименты были закон-
чены, мы решили не закрывать биз-
нес в Лондоне целиком — он прино-

сил небольшой доход, покрывавший 
расходы местного офиса»,— поясня-
ет господин Чиркунов.

Теперь же Wheely намерен начать 
работу в Лондоне по стандартной для 
себя бизнес-модели, подключая к сер-
вису водителей с собственными ма-
шинами. В России это автомобили 
Mercedes-Benz E-Class и S-Class, а так-
же BMW 5 и BMW 7, выпущенные не 
ранее 2016 года. «Лондонский рынок 
заказа личных водителей очень фраг-
ментирован. Там нет игроков, ориен-
тированных исключительно на пре-
миальную аудиторию, а VIP-сегмент 
представлен недостаточно»,— счита-
ют в Wheely. По данным на июнь 2017 
года, в Лондоне из 87 тыс. лицензиро-
ванных автомобилей, работающих 
по модели private hire, более 12 тыс. 
принадлежат к сопоставимому с 
Wheely сегменту (Mercedes E / S / V и 
аналогичные машины, чей возраст 
составляет менее пяти лет). По оценке 
Goldman Sachs, к 2030 году мировой 
рынок пассажироперевозок вырастет 
до $285 млрд. К этому же сроку преми-
альный сегмент доберется до отметки 
в $39 млрд, из которых как минимум 
$688 млн придется на лондонский 
рынок, рассчитывают в Wheely.

Wheely запущен в 2012 году Мо-
скве, в 2013-м вышел в Санкт-Петер-
бург, в 2014-м — в Екатеринбург, Ка-
зань, Пермь и Сочи. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», выручка ООО 

«Вили» в 2016 году составила 147 млн 
руб., чистая прибыль — 4,3 млн руб. 
100% ООО «Вили» владеет ООО «Вили 
Холдинг», в котором 59,6% долей при-
надлежит Антону Чиркунову. Общий 
объем привлеченных инвестиций 
оценивается в $13 млн, среди них — 
личные средства основателя, грант 
на $25 тыс. от Юрия Мильнера и Пав-
ла Дурова и гранты Фонда содействия 
инновациям на общую сумму 5,9 млн 
руб. К сервису подключено более 
2 тыс. водителей, в декабре Wheely 
вышел на показатель 150 тыс. пое-
здок в месяц. Сервис зарабатывает, 
взимая комиссию в размере 20%.

Лондонский рынок такси — 
очень сложный и конкурентный, за-
мечают опрошенные 

”
Ъ“ участники 

онлайн-рынка перевозок. По мне-
нию собеседника в одном из серви-
сов-агрегаторов, инвестиций в 
$10 млн «может не хватить» для запу-
ска. «В Лондоне хорошо развита сис-
тема общественного транспорта, 
такси — удовольствие дорогое, и по-
чти весь рынок занимают так назы-
ваемые black cabs, которые имеют 
мало общего с премиальным обслу-
живанием»,— говорит он. По его 
мнению, пока перезапуск Wheely 
выглядит как «репутационная, ими-
джевая история», рассчитанная на 
обеспеченных россиян, которые 
приезжают в столицу Англии.

Роман Рожков

Лондон поднимут на Wheely
Российский сервис инвестирует в продвижение 
на британском рынке

В рейтинге крупнейших россий-
ских продовольственных ри-
тейлеров, судя по всему, прои-
зошли изменения: руководство 
петербургской «Ленты» утвер-
ждает, что по итогам 2017 года 
она вышла на третье место по 
обороту, обогнав Auchan и ГК 
«Дикси». К этому привели не 
только сильные продажи «Лен-
ты», темпы которых в конце го-
да были выше, чем у конкурен-
тов, но и плохие результаты 
«Дикси». Однако некоторые экс-
перты сомневаются, что «Лента» 
действительно смогла обойти 
Auchan, и ждут дальнейших из-
менений в первой пятерке ри-
тейлеров.

Петербургская «Лента» представи-
ла 25 января операционные резуль-
таты за 2017 год. Выручка ритейлера 
увеличилась на 19,2%, до 365,2 млрд 
руб. В четвертом квартале продажи 
компании росли быстрее, чем в це-
лом по году — на 23,4%, до 112,1 мл-
рд руб. Как отмечают в обзоре анали-
тики Sberbank CIB, в октябре—де-
кабре 2017 года «Лента» стала самым 
быстрорастущим продуктовым ри-
тейлером России, немного обогнав 
по динамике выручки лидера рынка 
Х5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»). Выручка 
Х5 за весь 2017 год достигла 1,29 трлн 

руб., увеличившись на 25,5%. Бли-
жайший конкурент «Магнит» пред-
ставит операционные итоги 2017 го-
да 26 января.

«Мы уверены, что теперь стали 
третьим крупнейшим продовольст-
венным ритейлером в стране»,— за-
явил гендиректор «Ленты» Ян Дюн-
нинг. В 2016 году у «Ленты» было пя-
тое место, то есть за год она должна 
была обойти Auchan (сети «Ашан» и 
«Атак») и ГК «Дикси» (сети «Дикси», 
«Виктория», «Мегамарт»).

«Дикси» сообщила о падении вы-
ручки за 2017 год на 9%, до 282 млрд 
руб., 18 января. Гендиректор компа-
нии Сергей Беляков тогда пояснял, 
что она ставит целью возобновить 
рост выручки в 2018 году при помо-
щи обновленной бизнес-модели: 
«Мы провели полный пересмотр ас-
сортиментной матрицы и обеспечи-
ли наличие в магазинах востребован-
ного покупателями ассортимента».

• «Лента» основана в 1993 году 
в Санкт-Петербурге. На 31 декабря 
2017 года сеть состояла из 231 ги-
пермаркета и 97 супермаркетов. 
Крупнейшие акционеры компании — 
TPG Capital и Европейский банк ре-
конструкции и развития.
По мнению аналитика Sberbank 

CIB Михаила Красноперова, выход 
«Ленты» в тройку лидеров законо-
мерен. «В последнем квартале 2017 

года мы заметили смещение инте-
реса покупателей к гипермаркетам 
(основной формат 

”
Ленты“), кото-

рые предлагают больший ассорти-
мент. Это связано в том числе с ро-
стом потребительской уверенно-
сти»,— говорит он. С тем, что ны-
нешняя тройка лидеров — Х5, «Маг-
нит» и «Лента» — закрепится надо-
лго, согласна аналитик «ВТБ Капи-
тала» Мария Колбина. По ее прогно-
зу, в 2018 году выручка «Ленты» смо-
жет увеличиться еще на 17%.

Однако гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
сомневается, что «Лента» смогла по 
итогам 2017 года обойти не только 
«Дикси», но и Auchan. По его дан-
ным, во втором полугодии продажи 
«Ленты» действительно были боль-
ше, чем у Auchan, но за весь год вы-
ручку французского ритейлера экс-
перт оценивает на уровне 387,5 мл-
рд руб. При этом господин Бурми-
стров считает, что 2018 год может 
принести новые изменения в пер-
вую пятерку крупнейших игроков 
российского продовольственного 
ритейла: выручка «Дикси» при са-
мом оптимистичном сценарии по 
итогам года сократится еще на 5%, а 
это даст шанс занять пятое место по 
обороту сети алкомаркетов «Крас-
ное & Белое».

Ольга Дубравицкая

«Лента» увидела себя  
в тройке
Петербургский ритейлер мог обойти Auchan и «Дикси»
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тенденции / коллективные инвестиции
Где наша не сберегала
Куда несут деньги состоятельные частные инвесторы
Для индустрии коллективных инвес-
тиций 2017 год оказался самым успеш-
ным в истории. За минувший год част-
ные инвесторы вложили в розничные 
паевые фонды больше, чем за все пред-
шествующие годы. Однако отрасли 
приходится преодолевать высокую 
конкуренцию с другими инвестицион-
ными продуктами, такими как инвес-
тиционное страхование жизни или на-
родные облигации. При этом все эти 
альтернативные банковским депози-
там варианты пока пользуются спро-
сом лишь у состоятельных клиентов.

Перспективные инвестиции
По оценке 

”
Ъ“, основанной на данных Наци-

ональной лиги управляющих (НЛУ), всего за 
2017 год частные инвесторы вложили в от-
крытые паевые фонды 73,2 млрд руб., что 
вдвое выше предыдущего рекорда, установ-
ленного в 2006 году. Стоимость чистых акти-
вов розничных ПИФов к концу минувшего 
года превысила 200 млрд руб.— также ре-
кордное значение для индустрии. В послед-
ний раз подобная эйфория наблюдалась в 
2005–2007 годах, когда ежегодно удваива-
лись и объемы рынка, и количество пайщи-
ков ПИФов. Кризис 2008 года катком про-
шелся и по российской экономике в целом, 
и по рынку коллективных инвестиций в 
частности. Его восстановление затянулось 
почти на десятилетие — ситуацию усугубля-
ло введение санкций против крупных рос-
сийских компаний и банков, падение цен 
на нефть, девальвация рубля и рост инфля-
ции. Лишь к началу 2016 года сформировал-
ся позитивный настрой на рынке, а в ушед-
шем году он закрепился окончательно.

В эти же годы активно менялась и законо-
дательная база. В 2016 году вступило в силу 
указание ЦБ, которое резко сократило количе-
ство категорий фондов. К тому же были введе-
ны обязательства по обеспечению ликвид-
ных активов. «Регулятор привел теоретиче-
скую часть законодательства в соответствие с 
логикой и рыночной практикой, убрав те ка-
тегории фондов, которые не были востребо-
ваны рынком»,— отмечает начальник депар-
тамента портфельных инвестиций Газпро-
мбанка Евгений Романов. Важными измене-
ниями стали поправки в законодательство, 
позволившие упростить идентификацию 
клиентов. В итоге управляющие компании 
получили возможность использовать Единую 
систему идентификации и аутентификации 
(ЕСИА), применяемую на портале госуслуг. 
«Регуляторные изменения сделали возмож-
ными продажу паев ПИФов онлайн, что опре-
делило новый вектор развития индустрии»,— 
отмечает председатель совета директоров 
«ВТБ Капитал Управление активами» Влади-
мир Потапов. За последние два года удален-
ный канал продаж через личный кабинет за-
пустило большинство крупных управляю-
щих компании. В Сбербанке привлечения че-
рез онлайн-каналы в 2017 году составили по-
чти 1 млрд руб. против 134 млн руб. годом ра-
нее, в «Альфа-Капитале» за прошлый год при-
влекли через этот канал свыше 1 млрд руб.

Основным экономическим локомотивом 
восстановления спроса на инвестиционные 
продукты стало снижение ставок по банков-
ским депозитам. Максимальные ставки в 
крупнейших банках в настоящее время ред-
ко превышают 8% годовых, снизившись за 
последние три года более чем вдвое (см. так-
же стр. 10). Розничные клиенты банков, при-
выкшие к двузначной доходности, были вы-
нуждены искать депозитам замену. Привле-
кательность инвестиционным продуктам 
управляющих компаний добавила и прово-
димая ЦБ политика, направленная на за-
чистку банковского сектора. В 2016–2017 го-
дах лицензии лишались как небольшие бан-
ки, так и банки, входящие в топ-50 по разме-
ру активов. Добавила нервозности вкладчи-
кам передача в новый Фонд консолидации 
банковского сектора одного за другим круп-
нейших банков — «ФК Открытие» и Бинбан-
ка, а под конец года и Промсвязьбанка. В ито-
ге они были вынуждены учитывать этот фак-
тор, поскольку размещать деньги стало рис-

кованно даже в крупных банках, если депо-
зит превышал покрываемую страховкой 
сумму (1,4 млн руб.).

В результате на российском рынке ПИФов 
произошла смена парадигмы. По словам ген-
директора УК «Альфа Капитал» Ирины Кри-
вошеевой, за предыдущие годы сформирова-
лась рыночная инфраструктура, сформиро-
вался костяк ведущих игроков, достаточно 
активно проводилось тестирование новых 
продуктов и инновационных каналов про-
даж. «Благодаря этому была заложена хоро-
шая база для следующих этапов развития ин-
дустрии»,— отмечает госпожа Кривошеева.

Консервативные конкуренты
Однако помимо предложения частным инве-
сторам уже ставших привычными паевых 
фондов на розничном рынке стали появлять-

ся и новые финансовые инструменты (см. 

”
Ъ“ от 21 июля 2017 года). В начале 2015 года 

граждане получили возможность открывать 
индивидуальные инвестиционные счета 
(ИИС), которые предполагают налоговые 
льготы по истечении трех лет владения. С 
апреля прошлого года для физических лиц 
убрали налог на купонный доход, а также ос-
вободили от уплаты НДФЛ на разницу между 
ценой покупки и номиналом облигации 
(если держать бумагу до погашения). Тогда 
же Минфин запустил продажу облигаций фе-
дерального займа для населения (ОФЗ-н). По-
сле успешного размещения народных обли-
гаций госбанки, выступавшие в роли аген-
тов, предложили широкому кругу инвесто-
ров и свои собственные облигации с более 
высокой доходностью, чем вклады. Страхо-
вые компании стали активно предлагать по-
лисы инвестиционного страхования жизни 
(ИСЖ). «Любые продажи инвестиционных 
инструментов через банки повышают инвес-
тиционную грамотность населения, и тем 
проще потом продавать им все остальное, в 
том числе ПИФы»,— отмечает начальник 
управления продаж и маркетинга УК «Райф-
файзен Капитал» Константин Кирпичев.

Однако эти же инструменты, рассчитан-
ные, по сути, на один и тот же круг инвесто-
ров, обострили конкуренцию на рынке. Тем 
более что частные инвесторы после кризи-
сов 2008–2009 и 2014–2016 годов предпочи-
тают меньше рисковать. Если в 2005–2007 го-
дах основной приток шел в наиболее риско-
вые стратегии, то в настоящее время наи-
большим спросом пользуются консерватив-
ные продукты — облигационные ПИФы, 
ИСЖ, облигации. И наиболее жестко конку-

ренция проявлялась между ПИФами и поли-
сами ИСЖ. Ежеквартальный объем сбора 
премий по ИСЖ в последний год держался 
возле уровня 50 млрд руб. Согласно данным 
НЛУ, за минувший год в облигационные 
фонды инвесторы вложили более 74,6 млрд 
руб. Из 13 фондов, в которые поступило бо-
лее 1 млрд руб., 10 были именно этой катего-
рии. «Многие банки при формировании 
продуктового предложения клиентам стали 
активнее использовать финансовое плани-
рование, и доля продаж инвестиций возро-
сла»,— отмечает господин Кирпичев.

Инвесторы отдают предпочтение облига-
ционным фондам, поскольку по соотноше-
нию риска и доходности они являются бли-
жайшей альтернативой депозиту. По словам 
управляющего директора УК «Сбербанк 
Управление активами» Василия Илларионо-
ва, после кризисов 2008 и 2014 годов дове-
рие инвесторов к фондовому рынку невысо-
ко — ярко сформировался запрос на надеж-
ность вложений. Тем более что фонды обли-
гаций хорошо отреагировали на шоковый 
период конца 2014 года, когда резко деваль-
вировался рубль. Резкий спад, произошед-
ший более трех лет назад, фонды облигаций 
«отыграли» за несколько месяцев, выйдя на 
докризисный уровень.

Состоятельные клиенты
В результате, несмотря на рекордные притоки 
средств в паевые фонды, значительного уве-
личения числа клиентов не произошло. По 
данным ЦБ, за три квартала прошлого года чи-
сло открытых лицевых счетов в розничных 
ПИФах выросло всего на 5,7%, до 397,6 тыс. шт. 
Это рекордный результат за последние два го-

да, хотя и проигрывает показателю 2007 года, 
когда, по оценке ”Ъ“, количество счетов в роз-
ничных фондах превышало 450 тыс. шт. «Мы 
не замечаем бурного существенного роста ко-
личества уникальных счетов. Коэффициент 
проникновения инвестиционных услуг в Рос-
сии по-прежнему остается низким, хотя год к 
году цифры демонстрируют рост, что пред-
ставляется внушительным из-за эффекта низ-
кой базы»,— отмечает Евгений Романов.

При этом рост происходит отнюдь не за 
счет широкой розницы. По словам Констан-
тина Кирпичева, основные притоки идут со 
стороны клиентов сегментов premium и 
private, на которых приходится 60% всех кли-
ентов и 80% объема привлечения. «У них есть 
сбережения, и основная цель — сберечь и 
приумножить. Поэтому именно на них обра-
щено основное предложение инвестицион-
ных продуктов»,— отмечает господин Кир-
пичев. По данным ЦБ, средний счет в рознич-
ных фондах приближается к 500 тыс. руб. В 
«Альфа-капитале» и «Сбербанк Управление 
активами» средний счет нового пайщика со-
ставляет 600–800 тыс. руб., при этом средний 
счет в «Сбербанк Управление активами» до-
стигает 1,5 млн руб. При этом в управляющих 
компаниях отмечают, что их клиенты — лю-
ди в возрасте. В частности, в «Сбербанк Управ-
ление активами» средний возраст клиента 
превышает 50 лет, в «Райффайзен Капитале» 
основной костяк инвесторов составляют 
мужчины старше 45 лет. Именно инвесторы 
такого возраста приобретали народные ОФЗ, 
причем средний счет превышал 1 млн руб. А 
в этом случае в борьбе за состоятельных кли-
ентов им приходится выдерживать конку-
ренцию и с предложениями управляющих 
компаний по индивидуальному доверитель-
ному управлению, и с услугами private 
banking от банков. Показательно, что объем 
активов в индивидуальном доверительном 
управлении УК (по данным «Эксперт РА») на 
конец третьего квартала 2017 года превышал 
300 млрд руб., т. е. в полтора раза превосхо-
дил активы розничных ПИФов.

Вместе с тем консервативный подход ин-
весторов позволяет рассчитывать управляю-
щим на стабильность рынка коллективных 
инвестиций даже в случае ухудшения ры-
ночных условий. «Принципиальное отли-
чие ситуации 2016–2017 годов состоит в том, 
что в индустрию стали притекать деньги по-
настоящему консервативных инвесторов, 
которые сделали более осознанный выбор в 
пользу облигаций. Вероятность того, что они 
будут разочарованы, существенно меньше, 
чем это было в 2008 году, когда 80% всех ин-
вестиций шли в агрессивные фонды ак-
ций»,— отмечает Константин Кирпичев.

При этом главным фактором риска на 
ближайшие несколько лет является ухудше-
ние внешней конъюнктуры. «Мировой ры-
нок акций уже семь лет не испытывал серь-
езного отката и по отношению к прибылям 
эмитентов оценен гораздо дороже, чем в 
2007 году. Хотя какое-то время он еще может 
продержаться за счет ажиотажа вокруг аме-
риканской налоговой реформы, рано или 
поздно все пузыри лопаются»,— отмечает 
руководитель управления аналитических 
исследований УК «Уралсиб» Александр Го-
ловцов. Однако перед конкурентными на-
правлениями инвестиций — ИСЖ и облига-
циями — у рынка паевых фондов есть не-
сомненное преимущество. По словам госпо-
дина Головцова, стоит ждать перетока из 
фондов, работающих с российскими бумага-
ми, в глобальные, которые защищают от 
страновых рисков и ослабления курса рубля.

В отсутствие внешних и внутренних шо-
ков приток средств должен сохраниться. 
«Если не будет каких-либо 

”
черных лебе-

дей“, то настроения инвесторов будут при-
мерно такими же, как и в 2017 году с некото-
рым усилением аппетита к риску и повы-
шенной доходности»,— считает Василий 
Илларионов. С ростом интереса к продукту 
со стороны потребителей банки-дистрибу-
торы будут создавать максимально ком-
фортные условия для увеличения портфе-
лей в ПИФах, считает Владимир Потапов.

Виталий Гайдаев

РЫНОК РОЗНИЧНЫХ ПАЕВЫХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ФОНДОВ
Как менялись настроения частных 
инвесторов (млрд руб.)   Источник: Банк России.
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Минувший год для рынка коллективных инвести-
ций состоял из череды рекордов. С первых меся-
цев притоки в открытые фонды набирали оборо-
ты, и уже в мае была привлечена небывалая до 
того величина — 6,2 млрд руб. В последующие 
пять месяцев рекорд обновлялся регулярно 
и в октябре достиг 8,5 млрд руб. После неболь-
шого затишья в декабре был установлен новый 
рекорд — 10 млрд руб. Всего за 2017 год частные 
инвесторы вложили в открытые фонды 73,2 млрд 
руб., что более чем впятеро превышает привле-
чения 2016 года и выше предыдущего историче-
ского максимума 2006 года. Рекорд был побит 
и по стоимости чистых активов, которые впервые 
превысили 220 млрд руб. Виталий Гайдаев

прямая 
речь

Вы в ПИФы инвестируете?

Андрей Нечаев, председатель партии 
«Гражданская инициатива», в 1992–93 годах 
министр экономики РФ:
— Паевые инвестиционные фонды — это хороший ин-
струмент для тех, кто готов играть на фондовом рынке, 
ориентируется на более высокую доходность, и готов 
на более высокий риск, но в силу каких-то причин: ква-
лификации или еще чего, не готов это делать самостоя-
тельно. Поскольку я сейчас на бирже активно играю лич-
но, то в услугах ПИФов не нуждаюсь. Но когда-то я в них 
инвестировал, результаты были разными, но провалов 
не было. Сетования на то, что сейчас не время подоб-
ных фондов, несостоятельны. Во-первых, всегда можно 
выбрать стратегию, либо консервативную, либо более 
рискованную, — все зависит от личного психологиче-
ского склада. Во-вторых, несмотря на санкции, рынок 
же не исчезает никуда, и инструменты будут котировать-
ся. В-третьих, хоть ПИФы это и редко делают, но вооб-
ще-то можно играть и на понижение.

Василий Солодков, директор Банковского 
института НИУ-ВШЭ:
— Опыт инвестирования в паевые инвестиционные 
фонды был у моей жены, к сожалению, — печальный. 
Случилось это лет десять назад, сумма была неболь-
шая, но она вовремя не вышла и более в этой сфере 

 никаких инвестиций не делала. Я инвестированием 
не занимаюсь, я преподаю. По поводу перспективности 
ПИФов, как инструмента вложений, сказать что-то опре-
деленное сложно. Вроде бы падать дальше некуда, 
и наш президент уже в 16-ый раз отмечал, что дно кри-
зиса пройдено. Мы всегда обычно говорим, что наш 
фондовый рынок следует за американским, но все это 
было так, пока мы были открытой страной. После опре-
деленных событий, отношение в мире к нам поменя-
лось, и если сейчас американский фондовый рынок 
растет достаточно быстро, то не факт, что это случится 
с нами, учитывая еще и санкции.

Иосиф Пригожин, продюсер:
— Я пока стою в стороне от ПИФов и тому подобных 
 инструментов инвестирования. В этом надо глубоко 
разбираться, много времени посвящать, а поскольку 
я каждый день нахожусь в труде, и у меня нет свободно-
го времени сидеть у компьютера, отслеживать многие 
вещи, то я ничего и не предпринимаю. В свое время 
я вкладывал в золото, в валюту, акции, облигации, 
а  после кризиса не вкладываю вообще. Сижу как на 
бочке в ожидании, что дальше будет. Мне не понятно, 
что происходит с экономикой, со стоимостью нефти, га-
за, к чему многое в стране привязано, в том числе и я. 
Есть немного акций, облигаций, гособлигаций, акций 
«Тесла», например, но все по мелочи. Я больше смотрю 
в реальный сектор экономики, там, где есть производ-
ство, то, что можно потрогать, продать.

Максим Недякин, член совета директоров 
компании «Уютерра»:
— Мои знакомые — да, а я нет. ПИФы вполне нормальная 
и интересная штука, но не для меня. Возможно, что это 
неправильно, но у меня есть устойчивое недоверие, кото-

рое тянется со стародавних времен. Да и текущая ситуа-
ция на финансовом рынке оптимизма не добавляет. Я по-
нимаю, что не могу доверять нашей банковской системе. 
И это меня останавливает. О ПИФах, как инвестиционном 
инструменте, многого сказать не могу, но среди моих 
знакомых, кто вкладывает туда средства, я особого ажио-
тажа не наблюдал. Конечно, чем выше доверие, тем 
меньше доходность, но если у меня нет доверия к ситуа-
ции, то я и не хочу пользоваться этим инструментом.

Сергей Белоголовцев, актер:
— Нет, никогда и ничего не инвестировал в ПИФы. Эта 
совсем не моя тема, и ПИФами я никогда не интересо-
вался, ну не было у меня такой проблемы, чтобы сохра-
нить деньги. Когда они появляются, мы их тратим.

Юрий Ковалев, гендиректор Национального союза 
свиноводов России:
— Когда-то я интересовался этой темой и занимался ПИ-
Фами, но это было много лет назад. Сейчас мне это неин-
тересно. Когда в банке с менеджером выбираешь какой-
то инструмент для инвестиций, для меня, как не самого ак-
тивного инвестора, многое зависит от того, что именно он 
предложит, многое зависит от его выбора. Он разбирает-
ся и следит за всем этим. Сегодня есть разные другие ин-
струменты для инвестиций — акции, облигации, депози-
ты. И не самый активный инвестор старается выбрать не-
кий усредненный вариант между доходностью и степенью 
риска. Самый доходный, но при этом и самый рискован-
ный вариант — это акции, а если говорить об усреднен-
ном варианте, то это облигации или государства, или бан-
ков. ПИФ, наверное, вполне мог бы быть одним из таких 
усредненных вариантов, но у него не самая высокая до-
ходность. Важный момент, как мне кажется, непопуляр-
ности ПИФов — отсутствие опыта и практики у граждан. 

Но ситуация вполне может измениться, и их популярность 
начнет расти, потому что если раньше депозиты имели 
весьма высокий процент, то сегодня ставки по ним снижа-
ются, что приводит к потере их привлекательности.

Андрей Деллос, ресторатор:
— Для меня Пиф — это кличка забавной собачки из дет-
ских французских комиксов, которые мне очень нрави-
лись и которыми я много лет назад увлекался. Поэтому 
из Пифов я знаю только ее, а о других ПИФах не знаю 
ничего. А что мне вкладывать? Вы думаете, что мне есть 
что инвестировать? Есть две профессии — антиквар 
(это моя жена) и ресторатор (это я), у представителей 
которых перманентно нет свободных денег. Потому что 
как только они появляются, а антиквар и ресторатор лю-
ди активные, то они их тут же вбухивают либо в одно, ли-
бо в другое. Поэтому картинка, где ресторатор открыл 
заведение, а потом сидит чешет репу и думает куда же 
ему девать большие деньги, обманчива. Я таких ресто-
раторов не видел в своей жизни, и это не про меня. 
 Поэтому Пиф для меня только кличка собачки.

Владимир Садовин, гендиректор, член совета 
директоров «Азбуки Вкуса»:
— О ПИФах слышал, но никогда не участвовал, потому 
что мне это не интересно. Я не инвестор.

Владислав Кочетков, президент-председатель 
правления инвестиционного холдинга «Финам»:
— Вкладывался раньше, в конце 2008 года, когда рынок 
начал восстанавливаться после кризиса, в индексный 
фонд, который инвестировал в бумаги, входящие в ин-
декс ММВБ. В паях был примерно два года, и доход был 
зафиксирован порядка 35–40% годовых. Своими инве-
стициями был доволен. В настоящий момент в ПИФы 

не вкладываюсь, потому что это достаточно дорогой 
 инструмент для пассивного инвестирования. Формиро-
вать портфель самостоятельно значительно дешевле. 
Хотя для инвестора, имеющего базовый опыт, ПИФ, 
по-прежнему, удобен и интересен.

Евгений Коган, президент инвестиционной группы 
«Московские партнеры»:
— Я, как профессионал, предпочитаю в паевые фонды 
не вкладывать, это инструмент для непрофессионалов. 
В ПИФах есть всевозможные комиссии, которые берут 
себе те, кто управляют ими, и мне, профессионалу, пла-
тить еще кому-то за управление не очень-то хочется. По-
этому я предпочитаю вкладывать конкретно в те инстру-
менты, которые считаю наиболее разумными. Что каса-
ется непрофессионалов, для них паевые фонды по прин-
ципу преферансиста — не знаешь с чего ходить, ходи 
с бубей. То есть, если куда и вкладывать — вкладывай 
в паевые фонды, а там профессионалы разберутся. Это 
первое. Второе — по поводу роста в ПИФах. Поскольку 
во всем мире идет дикое ралли, мировые фондовые пло-
щадки обновляют рекорды, денег очень много, и люди 
зарабатывают прилично, то естественно, что что-то до-
стается и нам. Наш фондовый рынок заметно отстал от 
других рынков, но многие не смотрят на это, если есть 
возможность подзаработать. Но нормальный фондовый 
рынок — это когда есть желание, чтобы росла капитали-
зация, общее желание общества, конкретных предпри-
нимателей, когда у всего инвестиционного сообщества 
есть желание, чтобы фондовые рынки росли. А у нас дав-
но это не является приоритетом, ни для регуляторов, ни 
для эмитентов. Эмитенту по большому счету все равно, 
частный бизнес выдавливается, поэтому естественно, 
что эти инвесторы не совсем понимают, куда идут.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»
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первые лица

В течение последних месяцев 
«Просвещение» объявило о пла-
нах по выходу на IPO и уходе из 
числа акционеров компании 
бизнесмена Аркадия Ротенбер-
га, а также начало все жестче 
 защищать свое место на рынке 
в судах, подав в том числе иск 
на рекордные для отрасли 
3,5 млрд руб. к структурам 
 «Эксмо-АСТ». В интервью 

”
Ъ“ 

президент «Просвещения» 
 Владимир Узун рассказал 
о борьбе с пиратскими учеб-
никами, выборе биржи для 
 размещения и инвестицион-
ных планах.

— «Просвещение» активно подает 
иски к конкурирующим издате-
лям учебной литературы, обви-
няя их в контрафакте. В ответ из-
дательство «Интеллект-центр» 
пыталось оспорить регистрацию 
вашего товарного знака ФГОС (Фе-
деральный государственный 
образовательный стандарт). 
У них что-то получилось?
— Ничего не получилось.
— Издательства, к которым вы по-
давали иски, рассматривают ре-
гистрацию вами товарного знака 
как присвоение аббревиатуры. 
Вы согласны с такой трактовкой?
— Мы об этом так резко иногда гово-
рим, потому что на рынке еще нема-
ло пиратских копий, примеров недо-
бросовестного использования нашей 
продукции другими компаниями, 
и мы защищаем свои права. Меня 
удивляют такие непрофессиональ-
ные и некомпетентные разговоры.

Любой человек, который работал 
в издательской сфере, понимает, что, 
кроме авторских прав и интеллекту-
альной собственности, у издательст-
ва ценностей нет. Поэтому странно, 
если компания, которой принадле-
жат эти права или собственность, не 
защищала бы их в установленном за-
коном порядке. И если бы мы этого 
не делали, нас бы не поняли ни ак-
ционеры, ни партнеры, ни потреби-
тели. Когда вы регистрируете товар-
ный знак или получаете авторские 
права, это сложный правовой про-
цесс, вы тратите на это достаточно 
времени и большие деньги. Если 
кто-то выпускает контрафакт, идут 
с претензиями не к этим компани-
ям, а к «Просвещению», и страдает не 
только наша экономика, но и наша 
репутация, а это более серьезно.

Что касается аббревиатуры ФГОС, 
то эту тему распространяют те, кто со-
вершенно не знаком с сутью спора. 
Наши претензии только к использо-
ванию графического знака, разрабо-
танного и запатентованного нами, 
а не четырех букв — ФГОС. Поэтому 
я считаю, что требования наших 
юристов правомерны и справедли-
вы. Мы постоянно заявляем, что не 
будем шутить с такими вещами, бу-
дем наказывать. То есть можно было 
давно снять эти споры без скандала.
— Вы пытались улаживать кон-
фликты в досудебном порядке?
— Да, конечно, мы используем все 
предусмотренные процедуры. Я го-
ворил, что мы давно занимаемся 
этой работой, никогда ее не скрыва-
ли и публично сообщаем обо всех 
фактах пресечения правонаруше-
ний. Как говорится, имеющий уши 
да услышит. И сделает соответствую-
щие выводы.

— Вы часто говорите о государст-
венно-частном партнерстве (ГЧП) 
в системе образования. В чем его 
смысл?
— Дело в том, что «Просвещение» — 
одна из немногих частных компа-
ний, которая активно участвует 
в развитии системы образования, 
а это традиционно государственная 
сфера интересов. И мы понимаем, 
что сегодня одних лишь государст-
венных усилий недостаточно для 
того, чтобы достигать новых резуль-
татов, нового качества образова-
ния. Действующая система управ-
ления в образовательной сфере раз-
балансирована и неспособна быст-
ро реагировать на вызовы, которые 
возникают в современной эконо-
мике, поэтому требуются оператив-
ные изменения не только учебни-
ков и пособий, оборудования, про-
грамм подготовки, в частности, 
учителей, но и управления финан-
совыми потоками.

Нужно работать и над созданием 
современной школьной инфра-
структуры, потому что, например, 
для внедрения цифровых продуктов 
школы должны быть оборудованы 
соответствующим образом. Если мы 
стремимся к отказу от второй и тре-
тьей смены в регионах, то нужно 

строить новые школы, а у государст-
ва на это денег не хватает. Поэтому 
мы и говорим о том, что необходимо 
государственно-частное партнерст-
во, позволяющее бизнесу включать-
ся в решение этих и других актуаль-
ных задач, а дальше на протяжении 
многих лет на основе ясных и утвер-
жденных механизмов получать воз-
врат вложенных средств.
— У вас есть опыт в строительст-
ве школ?
— Да, последние два года мы актив-
но участвуем в развитии программы 
«Школа-2025»  и инвестируем 
в школьную инфраструктуру. То есть 
строят школы, понятно, строители, 
а их оснащением и наполнением во 
многих регионах занимаемся мы.
— Сколько «Просвещение» в это 
направление уже инвестировало?
— Сейчас еще подводим официаль-
ные итоги 2017 года, но в общей 
сложности дочерняя компания 
«Просвещение-Регион» реализовала 
проектов на сумму около 2 млрд руб.
— За счет чего растут выручка 
и прибыль холдинга?
— За счет эффективной стратегии. 
Действительно, если в 2012 году вы-
ручка компании составила 7,3 млрд 
руб., то по итогам 2017 года прогно-
зируется на уровне 17,4 млрд руб. 
Если раньше «Просвещение» зани-
малось лишь продажей учебников, 
то сегодня это группа, которая по-
ставляет контент, товары и услуги 
по всем направлениям в дошколь-
ном и школьном образовании. В до-
школьном образовании — 8 млн де-
тей, это серьезное увеличение, при-
рост, ведь до приватизации «Прос-

вещение» не занималось дошколь-
никами. Значительный рост обеспе-
чило расширение изучения ино-
странных языков — от английского 
до китайского, издание пособий 
для детей с ограниченными воз-
можностями по здоровью и посо-
бий на национальных языках. Кро-
ме того, как я уже упоминал, мы рас-

ширили участие в процессе подго-
товки учителей, оснащения школ.
— Можно ли утверждать, что ваш 
рост обеспечен госзаказом?
— Госзаказ не меняется. Другое дело, 
что стало больше пособий, которые 
идут не по госзаказу, и там наши объ-
емы выросли существенно, в разы. 
Если компания в 2010 году выпуска-
ла около 40 млн экземпляров про-
дукции, то в 2017 году, по прогноз-
ным данным, более 97 млн. Это не 
самые большие цифры в истории 
«Просвещения». В СССР они были 
выше, но в истории России это круп-
нейший показатель.
— Рост тиражей произошел за 
счет «шлейфа» — дополнитель-
ных материалов к учебникам?
— В основном.
— Для вас проблематична сегод-
няшняя ситуация со «шлейфом», 
который школы перестают реко-
мендовать к закупке?
— Конечно, эта ситуация ненормаль-
ная. Так называемый шлейф — не-
отъемлемая часть учебного процес-
са. Родители сами покупают эти по-
собия, и искусственно препятство-
вать этому неразумно. Неприятно, 
что ситуация неправильно подается, 
в том числе в СМИ. Еще раз повто-
рюсь: для более качественного ре-

зультата необходимо задействовать 
различные методики и разработки, 
в том числе все элементы учебно-ме-
тодического комплекта, а не только 
учебник. Мы же не хотим вернуться 
к простым тетрадям в клетку?
— Каковы ваши доходы от digital-
направления? Или пока это толь-
ко инвестиции?
— Пока инвестиции. Какие-то дохо-
ды есть, но они на фоне группы не-
значительны.
— А потенциальный рост какой?
— Предполагаем, что к 2022 году объ-
ем онлайн-образования в общеобра-
зовательных школах будет на уровне 
15–20 млрд руб., так считают экспер-
ты. Если это произойдет, то понятно, 
что продаваться будут те продукты, 
которые проинвестированы сегод-
ня, поэтому мы достаточно много ра-
ботаем с «Яндексом», «Ростелеко-
мом», Минобром России, департа-
ментом образования Москвы. Это 
разные продукты, разные направле-
ния, и, что выстрелит, будет монети-
зироваться, пока большой вопрос.
— Какие направления приносят 
большую часть выручки?
— Например, предпрофессиональ-
ное обучение. Это все, что связано 
с подготовкой к поступлению в ву-
зы, выбором будущей профессии. 
Здесь у нас партнеры-университеты, 
работодатели. Регионы также охотно 
поддерживают и финансируют эти 
программы.
— Сколько приходится на них 
в вашей выручке?
— Условно, можно сказать, около 
30%, но процесс обучения единый, 
системный, и мы в чистом виде так 
не делим. Так можно было бы де-
лить раньше в случае с учебниками, 
а новые образовательные направле-
ния отличаются тем, что они интег-
рированы и подчинены общей ло-
гике — обучению в течение всей 
жизни. Скорее можно сказать об ин-
вестициях и отдаче в разрезе регио-

нов. Каждый регион выбирает себе 
индивидуальное направление раз-
вития, которое зависит от их эконо-
мики, потребностей населения, на-
личия вузов, рабочих мест. Это дик-
тует требования к региональным 
системам образования и, соответст-
венно, определяет размеры наших 
затрат в их развитии и получаемой 
выручки. Понятно, что в городах-
миллионниках эта доля будет боль-
ше, чем в дотационных регионах. 
Но при этом мы говорим о развитии 
единого образовательного про-
странства страны.
— Вузовское направление для вас 
интересно?
— Да, очень. Мы им активно занима-
емся, ищем партнеров, смотрим, ко-
го можно купить в этой сфере, какие 
можно сформировать программы.
— И кого можно купить?
— Это пока секрет. Но мы смотрим, 
если серьезно, на всех игроков, ко-
торые работают на этом рынке. Мы 
даже подумываем о том, чтобы со-
здать или купить негосударствен-
ный университет. Потому что наши 
школьные программы имеют про-
должение в программах вузов, 
и нам интересно их развивать в ком-
плексе. К примеру, в одной из мос-
ковских школ ребята, которые окан-
чивали профильные медицинские 
классы, в течение последних лет 
стопроцентно поступали в меди-
цинские институты. И мы, конечно, 
интересуемся, что будет с этими ре-
бятами дальше, на протяжении об-
учения в университете и в профес-
сии. Поэтому мы развиваем страте-
гическую линию развития «Просве-
щения» также в сторону вузов и про-
фобразования. Рынок профессио-
нального образования огромен, это 
600 млрд руб. Это существенные 
деньги, и поэтому мы также видим 
для себя развитие в этом сегменте.
— Если вы будете покупать уни-
верситет, у него какая должна 
быть специфика?
— Во-первых, это должен быть каче-
ственный университет с точки зре-
ния преподавательского состава, 
программ и достижений студентов, 
а выпускники должны быть востре-
бованы работодателями. Это основ-
ные критерии, которые для нас инте-
ресны как для инвестора. Второе, ко-
нечно, он должен быть массовым, 
большим, иметь связь с бизнесом. 
А связь со школой мы предоставим.

— Какие еще компании на рын-
ке высшего образования вас ин-
тересуют?
— Компании, которые занимаются 
управлением вузами, подготовкой 
преподавателей, дополнительным 
образованием для профессиональ-
ной подготовки, смотрим на цифро-
вые компании.
— Вы планируете эти сделки со-
вершать самостоятельно или 

с привлечением внешних ин-
весторов?
— Собственно говоря, мы в том чи-
сле ради этого и планировали IPO. 
Естественно, сделка будет прово-
диться траншами, но чтобы под-
нять такое количество средств, нам 
понадобится привлечение внеш-
них инвестиций, без них нам, ко-
нечно, не обойтись. И нас интересу-
ет привлечение долгосрочных ин-
вестиций, потому что образова-
ние — это небыстрая сфера с точки 

зрения окупаемости. Те же шко-
лы — это десять лет, то есть банков-
ские кредиты здесь не очень подхо-
дят. А вот привлекать деньги через 
публичное размещение — это то, 
что можно.
— С датой IPO вы определились?
— Давайте разделим две вещи. Готов-
ность компании к IPO, это есть, у нас 
четыре года уже проходит аудит, нас 
знают хорошо банки, инвесторы. 
И второе — условия и сроки выхода. 
Сегодня не лучшие условия. Прежде 
всего, для размещения на зарубеж-
ных площадках.
— Вас больше привлекает Москва 
или Лондон?
— Сейчас нет никакой разницы, мо-
гут быть рассмотрены оба варианта.
— Но вы планируете, что IPO за-
интересует больше зарубежных 
инвесторов или российских?
— Какая бы ситуация ни была в эко-
номике или геополитике, россий-
ское образование остается одним из 
самых сильных в мире. Поэтому, ко-
нечно, западным инвесторам было 
бы интересно вкладываться в эту 
сферу, и правильно предоставлять 
им такую возможность. К тому же 
они могут покупать через Москов-
скую биржу. Я думаю, это будет инте-
ресно и российским инвесторам. Так 
что мы сможем определиться в бли-
жайшие полгода.
— Вы не думаете, что инвестиции 
от западных игроков могут быть 
неоднозначно восприняты с по-
литической точки зрения?
— Мы же привлечем деньги на кон-
кретные проекты, понятные инвес-

торам, например, создание инфра-
структуры для школ или цифровой 
экономики. Содержание образова-
ния все равно будет российским, 
это наша культура, наша история, 
наш язык в конце концов. Конечно, 
все это может делать государство, 
но оно не успевает финансово 
и еще больше административно, 
решения достаточно долго прини-
маются. Бизнес в этом плане более 

подвижен и гибок. Я не вижу ниче-
го зазорного в том, чтобы, делая 
конкретное хорошее дело для стра-
ны, привлекать средства и в том чи-
сле по такой модели. 
— Какая сейчас структура владе-
ния «Просвещением»?
— Я много раз говорил, что мы не ком-
ментируем структуру акционеров.
— Почему?
— Такое решение акционеров. Если 
вас интересует Аркадий Ротен-
берг — он не наш акционер, как вы 

знаете, он продал долю. Это нор-
мально для бизнесмена, он вложил-
ся на начальном этапе и удовлетво-
рен результатами на выходе.
— С чем связан его уход?
— Я так предполагаю, что он решил 
сфокусироваться на других проектах.
— Вы говорили, что он продал до-
лю фонду. Что это за фонд?
— Группа фондов, заинтересованных 
в инвестировании в образование.
— Эти фонды раньше не имели 
отношения к «Просвещению»?
— Нет. Сейчас с ними мы обсужда-
ем дальнейшие действия. Напри-
мер, есть Российский фонд прямых 
инвестиций, есть зарубежные фон-
ды, которые бы могли приобрести 
часть акций.
— У вас миноритарная доля в из-
дательстве?
— У меня лично никакой доли нет.
— Почему «Просвещение» не вы-
ходит из офшора?
— Кипр официально не является 
офшором с 2004 года, и на момент 
вхождения кипрской компании 
в структуру собственности «Про-
свещения» она была обычной ком-
панией государства—члена ЕС. 
А в силу того, что мы изначально 
хотели выходить на IPO, для разме-
щения на Лондонской бирже нам 
нужен был западный оператор. Но 
сегодня из-за того, что западные 
коллеги откладывают сроки, мы 
начали передачу акций в Россию. 
В течение февраля это будет рос-
сийская компания.
— То есть в Лондоне вы уже не 
планируете выходить, если вы ре-
гистрируетесь в России?
— Планируем. Если это лондонская 
площадка, то никто не спорит, надо 
будет иметь зарубежную юрисдик-
цию. Если нет, то для текущей дея-
тельности это необязательно. Будет 
ситуация — будет решение.
— Там будет прозрачная структу-
ра владения?
— Поймите, нельзя пройти аудит 
у «большой четверки», не имея про-
зрачной структуры владения. Компа-
ния, как я уже отмечал, четыре года 
аудируется. Поэтому все прозрачно.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

полная версия 
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«На рынке еще немало пиратских копий»
Президент «Просвещения» Владимир Узун о борьбе с контрафактом и подготовке к IPO

C O M P A N Y  P R O F I L E И З Д А Т Е Л Ь С Т В О  « П Р О С В Е Щ Е Н И Е »

Ведет свою историю с 1930 года, когда ЦИК и СНК СССР организовали «Учпедгиз 
РСФСР» на базе  литотдела Наркомпроса. В 1933 году издательство начало стабиль-
но выпускать учебную литературу, а в 1964 году было объединено с издательством 
Академии педагогических наук РСФСР и переименовано в «Просвещение». В 1992 
году утратило монополию на выпуск школьных учебников. В 2011 году после нача-
ла приватизации тендер на покупку издательства выиграла «ОЛМА Медиа Групп». 
В 2017 году «Просвещение» было преобразовано в холдинг. Сейчас предоставля-
ет образовательным организациям учебную литературу и спецоборудование, орга-
низует методическую поддержку и программы повышения квалификации. В рамках 
этой работы в 2015 году была запущена «Академия ”Просвещения“». Издательст-
во также сотрудничает с Samsung Electronics, «Яндексом», «Ростелекомом», ЮНЕС-
КО, МГУ и крупными зарубежными издательствами: Express Publishing, Cornelsen, 
Klett, CLE International, Anaya, Didacta и Westermann. За годы работы «Просвеще-
ние» выпустило более 10 млрд учебников и пособий. В 2016 году выручка составила 
12,7 млрд руб., чистая прибыль — 2,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О У З У Н  В Л А Д И М И Р  И Л Ь И Ч

Родился 25 декабря 1967 года в Кишиневе (Молдавия). Окончил в 1991 году фило-
софский факультет МГУ, в 1994-м — аспирантуру.

В 1991 году учредил издательство «Олма-Пресс» (впоследствии концерн «ОЛМА 
Медиа Групп» стал одним из крупнейших в Европе, по данным Publishers Weekly). 
С 1991 по 1999 год был генеральным директором издательства. С 1999 по 2005 год 
работал в должности гендиректора ГУП «Полиграфическая фирма ”Красный проле-
тарий“». С 1999 по 2014 год был председателем совета директоров, президентом 
ЗАО «ОЛМА Медиа Групп». С сентября 2013 года по настоящее время — президент 
группы компаний «Просвещение». С 26 мая 2016 года входит в состав президиума 
Общества русской словесности.

Кандидат экономических наук. Тема диссертации — «Механизм формирования 
цен на рынке печатной продукции». Награжден медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

Если мы стремимся к отказу  
от второй и  третьей  смены в регионах,  
то нужно  строить новые школы,  
а у государства на это денег не хватает

Кто-то выпускает контрафакт,  
а с претензи ями идут не к этим компаниям, 
а к «Просвещению», и страдает не только 
 наша эконо мика, но и наша репутация

Российское образование остается одним 
из самых сильных в мире. Поэтому, конечно, 
западным инвесторам было бы интересно 
вкладываться в эту сферу

ДМИТРИЙ ДУХАНИН
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В Третьяковской галерее откры-
лась выставка «Карл Брюллов. 
Портреты из частного собрания 
Санкт-Петербурга». Она впер-
вые знакомит столичную публи-
ку с восьмью первоклассными 
работами великого худож-
ника, одна из них — из собра-
ния Константиновского дворца 
в Стрельне. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Когда четыре года назад семь 
картин Брюллова из частной петер-
бургской коллекции впервые пока-
зали на выставке в Русском музее, 
они произвели сенсацию: казалось 
бы, одно из ключевых имен русского 
искусства, вдоль и поперек изучен-
ный художник, и вдруг — такое при-
бавление. До этого о работах было 
известно лишь узкому кругу специа-
листов и арт-дилеров, а тут — атрибу-
ция, внятный провенанс, эксперти-
зы Русского музея, введение в науч-
ный оборот. Тут стоит воздать долж-
ное коллекционеру, поставившему 
себе цель найти и собрать неизвест-
ного Брюллова. Им оказался, как это 
указано в каталоге к нынешней вы-
ставке, дальний потомок архитек-
тора Александра Брюллова, старше-
го брата живописца, бизнесмен Ан-
дрей Катков. В его семье хранился 
«Портрет аббата» — известная, хотя 
и не выставлявшаяся с начала ХХ ве-
ка картина, ее считали поздней ра-
ботой художника, но сейчас датиров-
ка сместилась к концу 1830-х годов. 
Остальные произведения были при-
обретены увлеченным наследником 
в основном в нулевые годы как на за-
рубежных аукционах, так и у россий-
ских коллекционеров.

Сейчас эти работы, отреставриро-
ванные и эффектно подсвеченные, 
представлены в отдельном зале по-
стоянной экспозиции Третьяков-
ской галереи, неподалеку от основ-
ного собрания произведений Карла 
Брюллова. К показу частной коллек-
ции удалось добавить одну работу из 
собрания Константиновского двор-
ца в Стрельне, да еще какую: пор-

трет Авроры Демидовой, придвор-
ной дамы, роковой красавицы, же-
ны Павла Демидова, промышлен-
ника и владельца горнорудных при-
исков, богатейшего человека нико-
лаевской эпохи. Портрет в тюрбане 
и открытом пышном платье напи-
сан как раз в пору ее недолгого бра-
ка с ним. Судьба этой женщины во-

обще достойна экранизации: похо-
ронившая трех мужей (причем пер-
вый ушел из жизни в день свадьбы, 
вторым был Демидов, третьим — Ан-
дрей Карамзин, сын историка), двух 
сестер, брата, единственного сына 
и двух его жен, она скончалась в 1902 
году в возрасте 94 лет в Хельсинки, 
посвятив половину жизни благот-
ворительности — созданию в Ниж-

нем Тагиле, а потом и в Финляндии 
школ, больниц, приютов, детских 
домов. Есть версия, что корабль «Ав-
рора», сгоревший в одном из сраже-
ний Русско-турецкой войны, был на-
зван в ее честь, а потом его имя уна-
следовал знаменитый крейсер. Пор-
трет Демидовой, по словам куратора 
нынешней выставки Людмилы Мар-
киной, был давней мечтой Третья-
ковской галереи. Музей дважды пы-
тался приобрести его на Sotheby’s: 
в 1995 году картина впервые появи-
лась на торгах, но соперницей му-
зея оказалась Галина Вишневская, 

занявшая место в первом ряду и не 
опускавшая руки с номерком до тех 
пор, пока работа не ушла к ней. И да-
же от предложения показать пор-
трет Демидовой на юбилейной вы-
ставке Брюллова в Третьяковке пе-
вица уклонилась, сославшись на то, 
что картина реставрируется. После 
ее смерти картина в 2007 году долж-
на была вновь оказаться на Sotheby’s 

в составе выставленной на торги 
коллекции четы Ростропович—Виш-
невская. Однако до распродажи ло-
тов на торгах собрание целиком вы-
купил Алишер Усманов и передал 
его в дар  Константиновскому двор-
цу. И по случаю нынешней выстав-
ки портрет Авроры Демидовой впер-
вые покинул его стены.

Другая красавица и тоже незау-
рядная по тем временам личность — 
на «Портрете молодой женщины 
у фортепиано» (1838), ее идентифи-
цируют как первую жену Брюлло-
ва Эмилию Тимм, быстро разочаро-
вавшуюся в муже и сбежавшую от 
него сразу после медового месяца 
(был колоссальный скандал). Пле-
мянник художника Петр Соколов не 
стеснялся в выражениях, описывая 
их брак: «Она, свеженькая, 18-лет-

няя, как махровый цветок, дышащая 
жизнью и здоровьем, рядом с обрюз-
гшим и опухшим от пьянства пред-
ставляла грустное зрелище».

«Удержать лучшее лица и облаго-
родить его — вот настоящее дело пор-
третиста»,— наставлял Брюллов дру-
га-художника Ивана Дурнова. Иногда 
самому Брюллову это давалось легко 
и быстро, но с некоторыми портре-
тами он все-таки тянул, даже невзи-
рая на особый статус заказчиков. Так 
вышло с большим конным портре-
том Анатолия Демидова, заказчика 
«Последнего дня Помпеи»: обе кар-
тины Брюллов начал писать однов-
ременно, в 1830 году, но портрет так 
и не закончил. В таком виде он сейчас 
и висит в палаццо Питти во Флорен-
ции. А уменьшенный вариант этой 
картины, представленный на выстав-

ке, завершил уже после смерти Брюл-
лова его итальянский душеприказ-
чик Керубино Корньенти.

Автопортрет — жанр, к которому 
Брюллов обращался много раз и яв-
но с особым удовольствием: по вос-
поминаниям, он воображал себя не-
отразимым красавцем, с годами все 
больше стесняясь тучности и мало-
го роста. На двух выставленных пор-
третах — раннем, периода создания 
«Последнего дня Помпеи», и позд-
нем, написанным во время болез-
ни и теперь считающимся автор-
ской копией того, что висит в посто-
янной экспозиции Третьяковки,— 
он, может, и приукрасил себя, но 
его пристальный и глубокомыслен-
ный взгляд будто повелевает верить 
в правоту его кисти, и удержаться от 
этого сложно.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Выстрел Авророй
Портреты Брюллова в Третьяковской галерее

В петербургском Центре книжной графики  
проходит выставка художника Родиона Гудзенко (1931–1999)

Н Е К Р О Л О Г

Народная артистка РФ 
и заслуженная артистка 
Украины Людмила Сен-
чина умерла в Санкт-Пе-
тербурге на 68-м году 
жизни. Причиной было 
онкологическое заболе-
вание, однако в послед-
ние месяцы жизни певи-
ца продолжала работать 
и планировала в конце 
января выступить на ме-
роприятии, посвящен-
ном очередной годов-
щине снятия блокады 
Ленинграда.

 Людмила Сенчи-
на родилась под Николаевом 
в семье украинской сельской 
учительницы и культработ-
ника, по происхождению — 
цыгана. Работать на сцене ей 
было написано на роду, в ху-
дожественной самодеятель-
ности она была занята с дет-
ства. Сразу после оконча-
ния школы она уехала в Ле-
нинград поступать в музучи-
лище имени Римского-Кор-
сакова при Ленинградской 
консерватории. Самым орга-
ничным жанром для нее ока-
залась оперетта. В возрасте 
20 лет она уже работала в Те-
атре музыкальной комедии, 
там же нашла своего перво-
го мужа — певца Вячеслава 
Тимошина. А спустя пять лет 
Людмила Сенчина сменила 
театр на оркестр и десять лет 
числилась в штате коллекти-
ва под руководством Анато-
лия Бадхена. 

Во второй половине 1970-
х — начале 1980-х появились 
все главные хиты Людми-
лы Сенчиной. Ее имя вряд 
ли можно включить в топ 
российских эстрадных су-
перзвезд, она не испытыва-
ла на себе груза популярно-
сти сравнимо с Аллой Пу-
гачевой или Софией Рота-
ру. Но даже если просто пе-
речислить самые популяр-
ные песни из ее репертуара, 
станет ясно, что для отечест-

венной культурной среды 
позднесоветского периода 
ее голос значил очень мно-
го. На первой же долгоигра-
ющей пластинке «Поет Люд-
мила Сенчина», выпущен-
ной «Мелодией» в 1974 году, 
была абсолютно выдающая-
ся «Золушка». В экранизации 
«Дней Турбиных» 1976 года 
прозвучал романс «Целую 
ночь соловей нам насвисты-

вал». В 1979 году появился 
совместный с Эдуардом Хи-
лем диско-шлягер «Шутка». 
Среди хитов Людмилы Сен-
чиной 1980-х — «Любовь на-
стала» Раймонда Паулса, «Ка-
мушки» Александра Морозо-
ва, «Любовь и разлука» Исаа-
ка Шварца, «День рождения» 
Алексея Максимова. 

В памяти старшего поко-
ления лучше всего сохрани-

лись песни из репертуара 
Людмилы Сенчиной, кото-
рые звучали по радио и в те-
левизионной «Песне года». 
Однако было бы неправиль-
но ставить ее на одну доску 
со стопроцентно лиричной, 
проявленной в одном кон-
кретном жанре и образе Ва-
лентиной Толкуновой. Сен-
чина соглашалась на самые 
неожиданные начинания. 

Например, в «советском ве-
стерне» «Вооружен и очень 
опасен» она сыграла певицу 
кабаре и не только исполни-
ла песню на стихи Владими-
ра Высоцкого, но и снялась 
в достаточно смелой (по тем 
временам, конечно) постель-
ной сцене. Вряд ли еще кто-
то из певиц с советского те-
левидения мог похвастаться 
таким пунктом в биографии.

Людмила Сенчина не воз-
ражала против эксперимен-
тов с собственным репертуа-
ром, взять хотя бы «День ро-
ждения», перезаписанный 
в 2006 году с группой «Муль-
тфильмы». Бралась и за сме-
лые кавер-версии. В теле-
проектах «с переодеванием» 
она читала рэп, пела «Три бе-
лых коня» в образе Мадонны 
и «Мой мармеладный» в об-
личье Екатерины II. 

В отличие от многих кол-
лег-певиц, которые стро-
го дозируют откровения на 
тему своей частной жизни, 
Людмила Сенчина снялась, 
вероятно, во всех сущест-
вующих на отечественном 
ТВ биографических шоу. Ей 
приходилось комментиро-
вать слухи, которые цирку-
лировали в стране десяти-
летиями. Ей приписывали 
романы с Владимиром Вы-
соцким, Игорем Тальковым, 
Мишелем Леграном, ленин-
градским партийным на-
чальником Григорием Ро-
мановым и Иосифом Коб-
зоном, который первым из 
коллег выразил соболезно-
вания в связи с ее кончиной. 
В ее жизни был и короткий 
брак со Стасом Наминым. 
А третий муж, Владимир Ан-
дреев, стал ее продюсером. 

Достаточно посмотреть 
несколько кадров из «Воо-
ружен и очень опасен», что-
бы убедиться в том, что муж-
ское население СССР волно-
вал не только уникальный 
«хрустальный» тембр Сен-
чиной. Но именно он остал-
ся неизменной величиной 
до самых последних дней. 
Лучше самой Сенчиной на-
писанные для нее песни не 
пел никто.

Борис Барабанов

Хрустальная мощь
Умерла Людмила Сенчина

В прокат вышел триллер Дона-
то Карризи «Девушка в тума-
не». За впечатляющий финал 
 Михаил Трофименков простил 
режиссеру даже редкое для ита-
льянского кино целомудрие по 
части кровавых эффектов.

 В одной из новелл Борхес фан-
тазировал по поводу идеального де-
тектива, последняя фраза которого 
(в новелле она звучала так: «Все дума-
ли, что встреча двух шахматистов 
была случайной») оглушала бы чита-
телей осознанием ложности якобы 
логичной развязки. Такой детектив 
требовалось перечитывать, пыта-
ясь — скорее всего, безуспешно, 
ведь бытие непостижимо — самосто-
ятельно разгадать тайну.

Борхес на такой детектив замах-
нуться не решился. Карризи же до-
казал: что не по плечу гению, плевое 
дело для итальянского мастерово-

го. Разгадка исчезновения рыжево-
лосой школьницы на полпути из до-
ма в храм секты, объединяющей из-
рядную часть обитателей горного за-
холустья,— именно в самых послед-
них кадрах. Они выделяют жирным 
шрифтом мысль «Нет правды на зем-
ле», которую Карризи утомительно 
внушал зрителям. И одновременно 
отвечают на вопрос, мучающий зри-
телей едва ли не больше, чем судьба 
девушки: зачем режиссеру потребо-
вался Жан Рено?

Безусловному премьеру крими-
нального жанра отведена роль не 
по росту. Психиатр Флорес (Рено) 
лишь сочувственно слушает испо-
ведь комиссара Фогеля (Тони Сер-
вилло). Да изредка вставляет ре-
плики о своих мистических отно-
шениях с радужной форелью. Фоге-
ля, рвавшегося на место расследо-
вания, от которого его с позором от-
странили, задержали после ночной 
аварии, в которой никто не постра-
дал, в рубашке, испачканной чу-
жой кровью. Эти жалкие пятныш-
ки да еще кровь из раны на ладони 

главного подозреваемого, учителя 
Мартино (Алессис Боно),— вот, по-
читай, и весь гемоглобин на экране. 
Вопиющая, однако, измена тради-
циям итальянского криминально-
го жанра, славного как раз литрами 
крови, вытекающей из распоротых 
тел в фильмах giallo, специализиру-
ющихся на похождениях маньяков, 
размахивающих колюще-режущи-
ми предметами.

Итальянскую барочную жесто-
кость Карризи увел из текста в под-
текст. Поиски истины для всех пер-
сонажей — лишь повод манипули-
ровать друг другом. О’кей, что каса-
ется столичных журналистов, то это 
можно списать на профессиональ-
ную деформацию сознания. Их па-
рализованной коллегой, уверенной, 
что из тридцатилетнего небытия вы-
нырнул «человек из тумана», похити-
тель шести рыжих девиц, движет ма-
ниакальное желание доказать, что 
пресловутый похититель не плод ее 
воображения.

Но бес манипуляции владеет 
и Фогелем, кажущимся то гением де-
дукции, то социально опасным аван-
тюристом, то загнанной дичью. Воз-
можно, сочиняя его, Карризи вдох-
новлялся чудовищным полицей-
ским, сыгранным Орсоном Уэллсом 
в им же поставленном шедевре «Пе-
чать зла» (1958). Тот фальсифициро-
вал улики против преступников, не-
доказуемую вину которых чуял ну-
тром. Фогель славится тем, что пой-
манных им злодеев суды безогово-
рочно оправдывают. Вопрос, гениа-
лен ли он, просто лишен совести или 
безумен, повисает в воздухе. В об-
щем-то, любой ответ на него спра-
ведлив. Подобно тому как одновре-
менно прав и неправ Мартино, объ-
ясняющий ученикам, что это в ли-
тературе убийцами движет ирраци-
ональная ненависть, а в жизни, как 
правило, корысть. Да, подтвержда-
ет режиссер Карризи эту марксист-
скую максиму: она, корысть прокля-
тая. Но тут же опровергает себя: кро-
вавое безумие — столь же печальная 
и неоспоримая реальность.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Недоливание крови
На экранах «Девушка в тумане»

Брюллов всегда стремился 
подчеркнуть благородство 
своих моделей, и его авто-
портреты — отнюдь 
не исключение 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К показу частной коллекции удалось 
добавить одну работу из собрания 
 Константиновского дворца в Стрельне, 
да еще какую — портрет роковой  
красавицы Авроры Демидовой

Итальянскую барочную жестокость  
Карризи увел из текста в подтекст. 
 Поиски истины для всех персонажей — 
лишь повод манипулировать  
друг другом
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В финале женского парного разряда Открытого  
чемпионата Австралии россиянки Елена Веснина  
и Екатерина Макарова сыграют с дуэтом Тимеа Бабош 
(Венгрия)—Кристина Младенович (Франция)
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Семнадцать причин 
не поехать в Пхёнчхан
МОК опубликовал список критериев допуска российских спортсменов на Игры

Международный олимпийский коми-
тет наконец объяснил, на основании 
чего проводит массовые отстранения 
российских спортсменов от Олимпи-
ады в Пхёнчхане. Комиссия под руко-
водством Валери Фурнерон опублико-
вала список из 17 критериев, которые 
использует, определяя, заслуживает 
атлет приглашения или нет. Впрочем, 
список настолько длинный, что экспер-
ты не сомневаются: комиссия госпо-
жи Фурнерон может найти повод «от-
цепить» фактически любого кандидата 
в сборную России. Российские спор-
тивные руководители уже назвали кри-
терии «размытыми» и пообещали за-
щищать репутацию не допущенных 
в Пхёнчхан спортсменов в гражданских 
судах Швейцарии. 

чера на официальном сайте Меж-
дународного олимпийского комитета (МОК) 
были опубликованы критерии, которыми 
руководствовалась комиссия под предсе-
дательством Валери Фурнерон, определяя, 
кто из кандидатов на выступление в составе 
сборной России (правда, под нейтральным 
флагом) заслуживает приглашения на Олим-
пиаду в Пхёнчхане. Публикация была сдела-
на за два дня до запланированного на суббо-
ту объявления окончательного состава оте-
чественной делегации на открывающиеся 9 
февраля Олимпийские игры и на фоне край-
не неприятных для нее новостей, поступав-
ших в последние дни.

И так было понятно, что российская за-
явка вряд ли получится хотя бы близкой к 
оптимальной. Предполагалось, что шан-
сов поехать на Олимпиаду не будет у це-
лой группы спортсменов — тех, кто был 
дисквалифицирован в конце прошлого го-
да комиссией МОК под началом Дениса Ос-
вальда, фигурировал в докладе независи-
мого эксперта Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) Ричарда Макларе-
на (многие из них в настоящий момент пы-
таются оспорить наказание в Спортивном 
арбитражном суде), а также имел в карьере 
допинговые дисквалификации. Между тем 
на этой неделе выяснилось, что приглаше-
ние в Пхёнчхан не получат сразу несколь-
ко атлетов, к которым никогда не предъяв-
лялись претензии со стороны антидопин-
говых служб и фамилии которых никог-
да не звучали в ходе расследования обсто-
ятельств российского допингового кризи-
са. В их число попали и суперзвезды, пре-
тендовавшие на золото Олимпиады,— лыж-
ник Сергей Устюгов, биатлонист Антон Ши-
пулин, фигуристка Ксения Столбова, ли-
дер команды по шорт-треку Виктор Ан. Тот 
факт, что они подверглись исключению 
из заявки, вызвал недоумение не только у 
российских, но и у некоторых зарубежных 
функционеров, ранее призывавших к мак-
симально строгому наказанию России.

Комиссия Валери Фурнерон представила 
17 критериев, постаравшись пояснить, что 
конкретно под каждым подразумевается. В 

перечень вошли некоторые очевидные кри-
терии, например применялись ли к спор-
тсмену санкции комиссией Дениса Осваль-
да; были ли у него допинговые нарушения, 
приведшие к дисквалификации; присутст-
вовало ли его имя в так называемом спи-
ске «Дюшес» из доклада Ричарда Макларена 
или в электронной переписке, якобы свиде-
тельствующей о подмене проб на сочинской 
Олимпиаде 2014 года, содержание которой 
есть в докладе; были ли обнаружены на кон-
тейнерах с его олимпийскими анализами 
следы царапин, а в самих анализах — вы-
зывающие подозрения показатели по соста-
ву мочи, уровню соли, ДНК. Вошли туда, как 
и ожидалось, данные по пробам из Москов-
ской антидопинговой лаборатории: об утеч-
ке соответствующей базы данных WADA со-
общила еще в прошлом году. При этом ко-
миссия Валери Фурнерон уточняет, что ана-
лиз базы «позволил WADA идентифициро-
вать некоторые пробы как такие, которые, 
несмотря на то что показали наличие запре-
щенных субстанций», были объявлены «от-
рицательными» или просто не были заре-
гистрированы в системе ADAMS, ключевом 
элементе антидопингового контроля.

Но наряду с этими критериями в переч-
не есть несколько куда менее, что ли, явных. 
Это данные из представленных Олимпий-
ским комитетом России биологических па-
спортов кандидатов в сборную, данные из 

системы ADAMS, касающиеся пропуска до-
пинг-тестов, данные WADA по поводу ре-
зультатов повторных тестов российских 
проб, аномалии в «стероидных профилях», 
степень выполнения программы по усло-
виям предолимпийского (то есть особенно 
жесткого) тестирования россиян. В качест-
ве отдельных критериев указана «дополни-
тельная информация», поступившая от меж-
дународных спортивных федераций и «осве-
домителей WADA».

Андрей Митьков, член правления орга-
низации «Спорт и право», занимающейся 
защитой интересов российских спортсме-
нов, в том числе в допинговых делах, заявил 

”
Ъ“, что, на его взгляд, количество представ-

ленных комиссией МОК критериев и их со-
держание таковы, что оставить без пригла-
шения в Пхёнчхан «можно фактически кого 
угодно». Господин Митьков заявил, скажем, 
что «не знает практически ни одного спор-
тсмена без 

”
красного флажка“». Под «крас-

ным флажком» подразумевается фиксация 
пропущенного допинг-теста — довольно ча-
стое явление, объясняющееся жесткостью 
регламента WADA, требующего от спортсме-
на заранее указать при согласовании визи-
та к нему допинг-офицера точное место сво-
его нахождения и точное время, в которое 
он будет доступен. Отсутствие атлета мож-
но оправдать с помощью рапорта с подроб-
ным объяснением причин, а к дисквалифи-
кации приводят только три подряд «флажка» 
за короткий период времени. Андрей Мить-
ков также указывает на то, что довольно ча-
сто встречаются и аномальные показатели в 
«паспортах крови», возникающие, скажем, 
при беременности или из-за долгого пребы-
вания в горах. Подобные аномалии не при-

равниваются автоматически к допинговому 
нарушению. «Причем в любом случае при 
выяснении обстоятельств возникновения 
аномалии запрашиваются медицинские до-
кументы и привлекаются авторитетные спе-
циалисты-ученые»,— подчеркивает эксперт, 
считающий, что действия МОК в целом, та-
ким образом, не соответствуют положениям 
Всемирного антидопингового кодекса.

Реакция российских спортивных функ-
ционеров на публикацию критериев комис-
сии Валери Фурнерон была вполне предска-
зуемой. Министр спорта РФ Павел Колобков 
охарактеризовал ее формулировки как «раз-
мытые» и «совершенно неприменимые», от-
дельно остановившись на базе данных Мос-
ковской антидопинговой лаборатории. По 
словам Павла Колобкова, «она была созда-
на заместителем Григория Родченкова (быв-
ший директор лаборатории, основной ин-
форматор Ричарда Макларена.— 

”
Ъ“)» и «там 

можно было менять любые данные до лета 
2016 года». А вице-президент ОКР Станислав 
Поздняков заметил, что отсутствие в заявке 
российской сборной, в настоящий момент 
состоящей из 169 человек, целого ряда вы-
дающихся спортсменов — «удар по имиджу» 
в том числе международных федераций, ко-
торые, по его словам, «находятся в замеша-
тельстве», не понимая, из-за чего произош-
ли отстранения.

Кроме того, Павел Колобков пообещал, 
что Россия будет защищать репутацию не 
допущенных в Пхёнчхан атлетов в судеб-
ных инстанциях. «Вчера были отправлены 
исковые заявления в гражданские швейцар-
ские суды. Будем использовать все возмож-
ности»,— заявил он.

Алексей Доспехов

В Пхёнчхан не поедут сразу  
несколько атлетов, к которым  
никогда не предъявлялись  
претензии со стороны антидопин-
говых служб. В их число попал  
лидер биатлонной сборной Антон 
Шипулин    ФОТО РИА НОВОСТИ

AUSTRALIAN OPEN

Симона Халеп поставила спасения на поток
Она вышла в финал, отыграв в двух матчах пять матчболов

В решающем матче женского одиночно-
го разряда встретятся первая и вторая 
ракетки мира — Симона Халеп и Кароли-
на Возняцки. Румынка сломила сопро-
тивление немки Анжелик Кербер, су-
мев снова, как и во встрече 1/16 финала 
с американкой Лорен Дэвис, отразить 
матчболы. В свою очередь, датчанка пе-
ред этим справилась с бельгийкой Элизе 
Мертенс. Тем временем на мужском тур-
нире пока определился лишь один фи-
налист. Как и ожидалось, им стал хорват 
Марин Чилич, в трех партиях разобрав-
шийся с британцем Кайлом Эдмундом.

ариант, при котором в финале ны-
нешнего Australian Open сыграют именно 
первая и вторая ракетки мира Симона Ха-
леп и Каролина Возняцки, две недели на-
зад выглядел совсем неочевидным хотя бы 
потому, что в Мельбурне ни та, ни другая 
никогда не блистали. Датчанка за десять 
предыдущих лет всего лишь по одному ра-
зу была там в полуфинале и четвертьфи-
нале. Румынка же дважды попадала в чет-
вертьфиналы, один раз доходила до треть-
его круга, а еще четыре попытки покорить 
австралийский «мэйджор», в том числе в 
прошлом и позапрошлом годах, завершала 
на самом старте.

Конечно, в отсутствие такого явного ли-
дера женского тенниса, каким на протяже-
нии многих лет была Серена Уильямс, их 
шансы на успех автоматически повыша-
лись. Но ведь то же самое можно было ска-

зать, например, о чешке Каролине Плиш-
ковой, проигравшей Халеп в четвертьфи-
нале, а также украинке Элине Свитолиной, 
которая на той же самой стадии уступила 

бельгийке Элизе Мертенс. В финал же, од-
нако, вышли именно Халеп и Возняцки.

27-летней датчанке польского происхож-
дения, которая, будучи старше Симоны Ха-
леп всего на один год, пробилась в мировую 
элиту еще в 2009 году, когда румынка стояла 
в рейтинге еще в середине третьей сотни, до-
рога к субботнему финалу далась гораздо лег-
че. Хотя в матче второго круга против хорват-
ки Яны Фетт, всего лишь 119-й ракетки ми-
ра, Возняцки висела на волоске и была выну-
ждена отыгрывать два матчбола. В полуфина-
ле же против Мертенс у второй ракетки мира 
возникли некоторые проблемы лишь во вто-
рой партии, по ходу которой она сначала ве-
ла — 5:3, затем уступала — 5:6 и имела 15:40 
на своей подаче, но была точнее на тай-брей-
ке и в конце концов победила — 6:3, 7:6 (7:2).

В отличие от своей последней соперницы 
на нынешнем турнире, Симоне Халеп для вы-
хода в финал понадобилось приложить пои-
стине героические усилия. Мало того что ру-
мынка еще в первом матче получила болез-
ненную травму лодыжки и сомневалась по 
поводу возможности продолжения борьбы, 
так еще на ее долю выпало сразу два тяжелей-
ших поединка, по ходу которых она отыграла 
в общей сложности пять матчболов.

Три из них пришлись на матч третьего 
круга с американкой Лорен Дэвис, продол-
жавшийся 3 часа 44 минуты, а еще два — на 
упорнейший полуфинал против Анжелик 
Кербер. Причем поначалу казалось, что де-
ло тут не слишком затянется. Поведя в пер-
вой партии — 5:0, Халеп завершила его в 
свою пользу за 25 минут, а во втором сете 
выигрывала — 3:1, после чего немка пере-
хватила инициативу и уравняла ситуацию 
в матче. Третья же партия получилась на 
редкость яркой. Халеп вела 5:3 и в девятом 
гейме упустила два матчбола, после чего в 
12-м гейме уже Кербер дважды не сумела 
завершить матч одним ударом. Но послед-
нее слово все-таки осталось за Халеп, выр-
вавшей победу со счетом 6:3, 4:6, 9:7 после 
2 часов 20 минут. Причем румынка, счита-
ющаяся по сравнению с немкой менее аг-
рессивной теннисисткой, хотя и позволила 
Кербер добиться стопроцентной реализа-
ции брейк-пойнтов (7 из 7), зато имела пре-
имущество в скорости подачи, а также ко-
личестве очков, выигранных ударами на-
вылет (50 против 33).

На мужском турнире в четверг опреде-
лялся первый финалист. Как и предполага-
лось, им стал хорват Марин Чилич, который 
ни разу не отдал свою подачу британцу Кай-
лу Эдмунду и уверенно выиграл за 2 часа 18 
минут — 6:2, 7:6 (7:2), 6:2. Оппонент Чили-
ча, первым среди хорватских теннисистов 
дошедшего до решающей стадии Australian 
Open, определится в пятницу во встрече зна-
менитого швейцарца Роджера Федерера и 
21-летнего Чон Хёна из Южной Кореи.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» теряет 
трофеи
Неудачи в чемпионате 
Испании он дополнил 
позорным вылетом  
из Кубка

«Реал» потерпел очередную неуда-
чу в сезоне, грозящем превратить-
ся для него в катастрофический. В чет-
вертьфинале Кубка Испании мадридцев 
выбил из турнира скромный «Леганес». 
После этого матча главный тренер «Ре-
ала», который уже потерял шансы по-
бороться за золото чемпионата стра-
ны, Зинедин Зидан впервые признал, 
что его пребывание на престижном по-
сту находится под угрозой.

транные результаты «Реала» про-
должают оставаться одной из главных тем, 
связанных с европейским клубным футбо-
лом. Команда, которая в предыдущем сезо-
не выглядела его безусловным флагманом, 
выиграв вторую подряд Лигу чемпионов и 
завоевав золото национального первенст-
ва, в сезоне нынешнем играет совсем ина-
че и терпит неудачу за неудачей. Разгром 
в минувшем туре чемпионата Испании — 
7:1 — «Депортиво» после целой серии осе-
чек несильно помог «Реалу». Его шансы сно-
ва взять золото выглядят окончательно по-
терянными: отставание мадридцев от ли-
дирующей «Барселоны» составляет 19 оч-
ков (по потерянным — 16, но разница не-
принципиальна). Теперь «Реал» лишился 
возможности взять и второй по статусу вну-
тренний трофей, а вылет из Кубка получил-
ся очень болезненным.

Выбила лучший клуб Европы команда, 
которая никак не может считаться ровней 
ей. «Леганес» находится на 13-м месте в таб-
лице испанского чемпионата, а укомплек-
тован весьма скромно. При этом «Реал» уму-
дрился уступить ему по сумме двух матчей, 
несмотря на то что выиграл первый, госте-
вой,— 1:0. В ответном он потерпел пораже-
ние со счетом 1:2 (решающим стал «лиш-
ний» гол, забитый «Леганесом» на выезде), 
а футбол в исполнении мадридцев выз-
вал волну критических отзывов в прессе. 
Marca, например, написала об «отврати-
тельной организации» и «отсутствии лиде-
ра в середине поля», а AS — о «болезненном 
состоянии» команды и «ощущении опусто-
шенности».

Все обозреватели, естественно, обильно 
цитировали и высказывания тренера «Реа-
ла» Зинедина Зидана, тем более что среди 
них хватало ярких и откровенных. Герой 
прошлого сезона говорил, что проигрыш 
«Леганесу» является для него «катастро-
фой», а также честно брал на себя всю от-
ветственность за происходящее с мадрид-
цами. А еще он так же честно признавал-
ся, что не понимает причин спада и знает 
только, что «Реал» «должен найти способ 
выбраться из него».

Но самым интересным был ответ Зинеди-
на Зидана на вопрос, чувствует ли он, что те-
перь его пребывание в тренерской должно-
сти находится под угрозой, невзирая на не-
давно продленный до 2020 года контракт. 
«Конечно, это так»,— сказал Зидан. А испан-
ская пресса интерпретировала фразу одноз-
начно: наставник впервые подтвердил воз-
можность своей отставки.

Впрочем, источники ведущих изданий 
склонны считать, что, если она и произой-
дет, то не в ближайшие дни, хотя, допу-
стим, в субботу «Реал» ждет сложный вы-
ездной матч против «Валенсии», и, если 
его итог будет неблагоприятным, он может 
опуститься на пятое место. По их мнению, 
ключевыми для Зинедина Зидана будут 
матчи в середине февраля и начале марта 
в рамках 1/8 финала Лиги чемпионов про-
тив ПСЖ. И именно от них зависит объем 
кредита доверия топ-менеджмента «Реала» 
к тренеру. Вероятность того, что он вплот-
ную приблизится к нулевому, кажется, не 
так уж мала.

Алексей Доспехов

1/2 финала Australian Open
Женщины. Каролина Возняцки (Дания, 2)—Элизе Мертенс 
(Бельгия) 6:3; 7:6 (7:2). Симона Халеп (Румыния, 1)—Анжелик 
Кербер (Германия, 21) 6:3; 4:6; 9:7.

Мужчины. Марин Чилич (Хорватия, 6)—Кайл Эдмунд (Вели-
кобритания) 6:2, 7:6 (7:4), 6:2.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Чон Хён (Южная Корея)—
Роджер Федерер (Швейцария, 2).
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Для Симоны Халеп матч  
с Каролиной Возняцки будет  
третьим за карьеру финалом  
на турнирах Большого шлема.  
Два предыдущих — на Roland 
Garros в 2014 и 2017 годах —  
она проиграла  ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Англия. Кубок лиги
1/2 финала. «Арсенал»—«Челси» 2:1 (Рюдигер, 12 (автогол); 
Джака, 60 — Азар, 7).

Кубок Испании

1/4 финала. Ответные матчи. «Алавес»—«Валенсия» 2:1 
(Эль-Хаддади, 73; Собрино, 86 — Лоренсо, 77); первый матч 
1:2, серия пенальти 2:3. «Реал»—«Леганес» 1:2 (Бензема, 47 — 
Эрасо, 31; Габриэл, 55); первый матч 1:0.
«Валенсия» и «Леганес» вышли в 1/2 финала.

Баскетбол
Кубок Европы
Второй групповой этап — Top-16. Четвертый тур
Группа F. «Бавария» (Германия)—«Зенит» (Россия) 80:78. «Ле-
тувос Ритас» (Литва)—«Торино» (Италия) 101:68. Положение 
команд: 1. «Бавария» —7 очков. 2. «Зенит» — 6. 3. «Торино» — 6. 
4. «Летувос Ритас» — 5. 
Группа G. «Тренто» (Италия)—«Будучность» (Черногория) 
105:106. «Цедевита» (Хорватия)— «Локомотив-Кубань» (Рос-
сия)— 60:85. Положение команд: 1. «Локомотив-Кубань» 
— 8 очков. 2. «Будучность» — 7. 3. «Тренто» — 5. 4. «Цедеви-
та» — 4. 
Группа H. «Лимож» (Франция)—«Виллербанн» (Франция) 
61:87. «Реджо Эмилия» (Италия)—УНИКС (Россия) 76:75. Поло-
жение команд: 1. «Виллербанн» — 7 очков. 2. «Реджо Эмилия» 
— 7. 3. УНИКС — 6. 4. «Лимож» — 4. 
«Локомотив-Кубань» и «Будучность»  
вышли в 1/4 финала.
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